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Г
лавное следственное 
у п р а в л е н и е  С К  Р Ф 
передало для утвержде-
ния прокурору уголов-
ное дело в отношении 
теперь уже бывшего су-
дьи Краснодарского 
краевого суда Юрия За-
харчевского. Весной 

2020 года представитель ку-
банской Фемиды, сбив велоси-
педиста, сбежал с места ЧП. От 
полученных травм молодой че-
ловек умер в больнице. Возбу-
жденное после этого дело двига-
лось крайне медленно, пока его 
не предали огласке, в том числе 
на страницах «РГ». 

За прошедшие 2,5 года мы 
несколько раз писали об этой 
истории. Просто оглушитель-
ный резонанс вызвали в свое 
время две первые публикации 
(см. «Аварии не заметил», «РГ» 
от 10.12.2020 года и «Маши-
на-убийца — спецтранспорт су-
дьи?», «РГ» — Неделя от 18.12.20 
года). Напомним, о чем там шла 
речь. Вечером 7 апреля у 29-лет-
него жителя Краснодара Данила 
Юханова разболелся зуб. Он сел 
на велосипед и поехал в бли-
жайшую аптеку за лекарством. 
На повороте в него врезался 
внедорожник Toyota Land 
Cruiser. Момент ДТП сняли ви-
деокамеры, и на кадрах видно, 
как автомобиль даже не притор-
мозил, сбив человека. 

О с т а н о в и л с я  о н  ч е р е з 
несколько кварталов у магази-
на, где к водителю подъехал па-
труль ДПС, попросив предъ-
явить документы. И он предъ-
явил — судейское удостовере-
ние, спасшее от медосвидетель-
ствования и дальнейших вопро-
сов. В деле есть красноречивая 
фотография: внедорожник с 
разбитой после наезда фарой и 
сидящий за рулем седовласый 
мужчина. Здесь же — рапорт 
старшего инспектора группы по 
розыску ОБ ДПС ГИБДД УМВД 
России по Краснодарскому 
краю. Цитирую: «07.04.2020 
года в Карасунском округе горо-
да Краснодара имело место до-
рожно-транспортное происше-
ствие, где водитель Захарчев-
ский Ю.В., управляя автомоби-
лем марки Toyota Land Cruiser 
200, допустил наезд на велоси-
педиста Юханова Д.В. После 
чего водитель место происше-
ствия оставил». Дальше майор 

полиции в своем рапорте уточ-
няет: «В связи с тем, что в дей-
ствиях водителя Захарчевского 
Ю.В. усматриваются признаки 
состава преступления, преду-
смотренного ч. 2 ст. 264 УК РФ, 
прошу направить материал в СУ 
СК по Краснодарскому краю, 
так как гражданин Захарчев-

ский Юрий Витальевич имеет 
удостоверение действующего 
судьи Краснодарского краевого 
суда». Материал направили. Но 
после этого в жизни Захарчев-
ского ничего не изменилось. 
Тем более что сотрудник, кото-
рому была поручена дослед-
ственная проверка, дошел до су-

дьи лишь 16 июня, то есть через 
два с лишним месяца после ава-
рии. Посмотрев видеозапись 
ДТП, Захарчевский свой авто-
мобиль узнал. А вот момент ава-
рии, по его словам, якобы не за-
помнил. И вместо честного при-
знания начал, мягко скажем, 
выкручиваться, ссылаясь на 

плохое самочувствие. Как ука-
зано в протоколе опроса, у него 
были «затуманенные глаза и па-
мять»...

В то время за жизнь угодив-
шего под судейские колеса вело-
сипедиста краснодар-
ские врачи боролись 
4,5 месяца. 

ПРАВО Завершено дело судьи из Краснодара, 
сбившего велосипедиста и сбежавшего с места ДТП

Суд идет к судье

Ирина Невинная

П
родолжают появляться 
сообщения о том, что из 
аптек исчезает то один, 

то другой препарат. Последние 
«горячие» новости — дефицит 
инновационного лекарства 
«Трулисити» для лечения диа-
бета и онкопрепарата «Опди-
во», а месяц назад все пережи-
вали об отсутствии антибиоти-
ка «Амоксиклав» и детской фор-
мы жаропонижающего «Нуро-
фен». «Российская газета» раз-
биралась вместе с экспертами, 
почему возникают пробелы на 
аптечных полках и как испра-
вить ситуацию.

Возникновение дефектуры 
(так называют специалисты 
временное отсутствие препа-
рата на рынке) — это, увы, до-
вольно распространенное явле-
ние. Причины — самые разные: 
от проблем с производством и 
логистикой и до повышенного 
спроса. Например, каждую 
осень-зиму в разгар сезона про-
студ народ активно раскупает 
противовирусные, противовос-

палительные и жаропонижаю-
щие лекарства. Так, сейчас, на 
подъеме гриппа, эти средства 
оказались в ТОПе продаж. За по-
следние две недели, по сообще-
нию Центра развития перспек-
тивных технологий (ЦРПТ), 
раскуплено 9,7 млн упаковок 
лекарств против ОРВИ и гриппа 
— больше чем на 4 млрд рублей. 
Причем, что характерно для на-
шей страны, многие, опасаясь 
исчезновения лекарств или их 
подорожания, запасаются ими 
впрок. Дистрибьюторы и аптеч-
ные сети учитывают сезонный 
фактор, также делая «запасы на 
зиму», но точно рассчитать бу-
дущие потребности не всегда 

удается. В ЦРПТ говорят, что де-
фицита  в этих группах препара-
тов не будет.

В то же время до сих пор 
с о х р а н я ю т с я  в о з н и к ш и е 
больше месяца перебои с анти-
биотиком «Амоксиклав», — ска-
зали «РГ» в Национальной 
фармпалате. Из регионов также 
сообщают о проблемах с други-
ми антибиотиками, а также де-
фиците популярного сульфа-
ниламида «Бисептол» — его не-
редко назначают для лечения 
воспалений как альтернативу 
антибиотикам.

Н а л и ч и е  п р о б л е м  п о д -
твердил и свежий опрос более 
1800 врачей из разных регио-

нов, проведенный сервисом ди-
станционного обучения медра-
ботников Vrachu.ру. Больше по-
ловины (58%) респондентов со-
общили о «некотором дефиците 
препаратов», каждый пятый 
(20%) заявил, что «есть се-
рьезный дефицит». Также почти 
половина врачей (48%) получа-
ет жалобы от пациентов на то, 
что назначенные лекарства 
приходится искать. При этом 
та к ж е  ка ж д ы й  ч ет в ерт ы й 
доктор с жалобами пациентов 
не сталкивался и считает, что 
«лекарств достаточно». Среди 
проблемных препаратов врачи 
назвали антибиотики (в том 
числе детские), инсулин и ле-
карства для лечения гормональ-
ных нарушений, а также неко-
торые онкопрепараты. «Как мы 
видим, проблемы есть. Вызыва-
ют тревогу сообщения врачей о 
нехватке некоторых препара-
тов. Все это говорит о том, что 
системные вопросы отрасли 
пока не решены», —прокоммен-
тировал «РГ» генди-
р е к т о р  Vr a c h u . r u 
Игорь Степанюков.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 42,6997
Азербайджанский манат 37,1835
Армянский драм ** 16,0002
Белорусский рубль 25,2626
Болгарский лев 34,1354
Бразильский реал 11,9126

Венгерский форинт** 16,2065
Вон Республики Корея*** 48,4012
Гонконгский доллар* 81,3958
Датская крона* 89,7630
Доллар США 63,2120
Евро 66,7017

Индийская рупия** 76,8255
Казахстанский тенге** 13,4514
Канадский доллар 46,2820
Киргизский сом** 74,4108
Китайский юань* 90,3731
Молдавский лей* 32,6266

Новый туркменский манат 18,0606
Норвежская крона* 63,7681
Польский злотый 14,1865
Румынский лей 13,5008
СДР  83,9588
Сингапурский доллар 46,6440

Таджикский сомони* 61,9307
Турецкая лира* 33,9180
Узбекский сум**** 56,0825
Украинская гривна* 17,1159
Фунт стерлингов  77,4537
Чешская крона* 27,4644

Шведская крона* 61,3607
Швейцарский франк 67,4981
Южноафриканских рэнд* 35,8804
Японская иена** 45,8723

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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ДИСКУССИЯ Миллионы 
рыболовов могут 
оказаться браконьерами

Необузданные 
снасти

Татьяна Карабут

Для миллионов рыболовов-любителей почти полови-
ны России с 1 марта 2023 года начнется новая жизнь. 
Тогда вступят в силу обновленные правила рыбо-
ловства для Волжско-Каспийского бассейна. Но, по 
мнению некоторых рыболовов, в документе, помимо 
положительных и нужных изменений, есть ошибки, 
способные законопослушных граждан превратить в 
браконьеров.

Новые правила серьезно отличаются от предыду-
щих. В документе установлены виды запретных орудий 
и способов добычи водных биоресурсов при любитель-
ском рыболовстве, запретные сроки и периоды рыбо-
ловства, а также разрешенные суточные нормы добы-
чи, в том числе в случае пребывания на рыбалке более 
одних суток, пояснили «Российской газете» в Росры-
боловстве. Изменения, касающиеся любительского 
рыболовства, будут способствовать снижению соци-
альной напряженности, конфликтов с госорганами и 
такими же любителями, сохранению биоресурсов, 
рассчитывают в Росрыболовстве. 

Исполняющий обязанности председателя правле-
ния Союза рыболовов Москвы и Московской 
области Борис Мазалецкий также отмечает 
важность многих изменений. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Тюремное 
ведомство планирует 
установить глушилки

Зона тишины

Владислав Куликов

Государственная комиссия по радиочастотам плани-
рует рассмотреть в конце декабря вопрос об использо-
вании тюремным ведомством блокираторов связи в 
казенных домах. Как поясняют эксперты, для этого 
необходимо решить вопрос с предоставлением Феде-
ральной службы исполнения наказаний специальных 
частот.

С материалами к заседанию комиссии ознакомил-
ся РБК. Комментариев из официальных ведомств не 
поступило. Однако борьба с нелегальной связью в ме-
стах не столь отдаленных ведется достаточно давно. С 
переменным успехом. Было время, например, когда 
предлагалось строить стены в СИЗО из специальных 
материалов. Также проводились эксперименты с раз-
личными глушилками.

Как рассказывают эксперты, cуществует два типа 
глушилок связи. Первый: генераторы шума, они бло-
кируют общедоступную связь в определенном диапа-
зоне. Второй: блокираторы радиосигналов. Это специ-
альная базовая станция, которая не позволяет совер-
шать и принимать звонки, за исключением номеров, 
внесенных в специальный список. Информации о том, 
аппаратуру какого типа планируется использовать 
сейчас, нет. Но в любом случае возникает вопрос, 
удастся ли так настроить системы, чтобы они 
не глушили гражданскую связь в округе. Мол-
чать должны только телефоны заключенных.

РЕСУРСЫ После 
ограничения цен экспорт 
нефти из России вырос

Баррель 
пробил потолок

Сергей Тихонов

После введения потолка цен и эмбарго на поставки 
танкерами в Европу российской нефти ее экспорт че-
рез порты нашей страны вырос почти на 17%. По дан-
ным агентства Bloomberg, с 5 по 9 декабря морские от-
грузки российской нефти достигли 3,5 млн баррелей в 
сутки. Это один из самых высоких показателей нашего 
экспорта в этом году. 

Россия заявила, что не будет поставлять нефть стра-
нам, присоединившимся к потолку. По словам вице-
премьера Александра Новака, потолок цен — это гру-
бый, нерыночный инструмент, а торговать нефтью мы 
будем с партнерами, работающими на рыночных усло-
виях. Ожидается, что Россия в ответ на ценовой пото-
лок примет официальный запрет продавать нефть по 
контрактам, где «потолок» будет упоминаться или бу-
дет указываться предельная цена для нашей нефти. 
Сейчас она — 60 долларов за баррель. 

Присоединившихся к потолку пока немного — почти 
весь Евросоюз, и без того запретивший с 5 декабря им-
порт российской нефти морем, страны «Большой cе-
мерки» (США, Великобритания, Германия, Франция, 
Италия, Канада, Япония) и Австралия. Крупнейший 
импортер нефти в мире — Китай к потолку не 
присоединился, как и третья страна по 
объемам закупок «черного золота» — Индия. 
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Даже на фото камеры наблюдения видно и вмятины, и разбитую фару автомобиля, и самого судью Юрия Захарчевского.

У Данила разболелся зуб. Он сел на велосипед и поехал в ближайшую аптеку. На повороте в него врезался судья на внедорожнике.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров поможет предприятиям оборонки восполнить 
потребности в кадрах

Взяться за руки
Владимир Кузьмин

П
равительство приня-
ло решение финансо-
во помочь предприя-

тиям оборонно-промышлен-
ного комплекса (ОПК), чтобы 
восполнить их потребности в 
специалистах. Премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин также 
хочет выработать систему мер, 
чтобы противостоять охоте на 
молодых и перспективных уче-
ных из России со стороны зару-
бежных организаций.

Предприятиям оборонного 
комплекса компенсируют часть 
расходов на выплату зарплат 
работникам, которые переез-
жают к ним из других регионов 
страны, сообщил глава кабине-
та министров на встрече с чле-

нами Экспертного совета при 
правительстве. На эти цели в 
Фонде социального страхова-
ния предусмотрено около одно-
го миллиарда рублей. Решение 
принято, чтобы предприятия 
ОПК могли восполнить свои по-
требности в специалистах.

Размер поддержки в расчете 
на одного работника составит 
262 188 рублей. Сумма будет 
разделена на четыре кварталь-
ные выплаты по 65 547 рублей. 
В правительстве рассчитыва-
ют, что господдержка позволит 
привлечь на оборонные пред-
приятия более 3800 человек. 
Перечень организаций, кото-
рые нуждаются в сотрудниках, 
а также список востребован-
ных профессий утвердят гла-
вы регионов. Основное требо-

вание — предприятие должно 
входить в реестр организаций 
ОПК, который ведется мини-
стерством промышленности и 
торговли.

Важной задачей государ-
ства в текущих условиях Мишу-
стин также считает сохранение 
научно-технического потенциа-
ла России. «Понятно, что сейчас 
зарубежные организации будут 
пытаться активнее охотиться на 

подающих надежды специали-
стов, молодых и опытных уче-
ных, и особо такое желание они 
не скрывают, публично об этом 
заявляют», — обратил внима-
ние он. Чтобы противодейство-
вать этому, премьер предлагает 
продумать систему мер, кото-
рая позволит защитить страну 
от потери интеллектуального и 
культурного капитала, поддер-
жать тех, кто хочет развивать 

свои проекты, реализовывать 
прорывные идеи. Предложе-
ния на этот счет он рассчиты-
вал услышать вчера от членов 
совета.

За 2022 год участники совета 
выдвинули в общей сложности 
порядка 750 предложений по 
повышению устойчивости раз-
вития российской экономики в 
условиях санкционного давле-
ния, многие из них стали осно-
вой законопроектов либо актов 
правительства. Действия запад-
ных стран были направлены на 
разрушение российской эконо-
мики и дестабилизацию обще-
ства, заявил Мишустин. «Одна-
ко они недооценили устойчи-
вость нашей системы к влиянию 
извне, возможности всех сил по 
ее поддержке», — добавил он. 
Мероприятия правительства в 
рамках плана первоочередных 
действий показали свою эффек-
тивность, позволили сохранить 
стабильность бюджета, помочь 
ключевым секторам, а главное 
— людям.

Адаптация к текущим вызо-
вам продолжается, констатиро-
вал премьер. Спад в экономике 
будет, но ситуация лучше, чем 
во многих странах. Минэконом-
развития, как известно, ожида-
ет снижение ВВП по итогам го-
дам на уровне меньше 3%. «Не-
которого замедления избежать 
не удастся, но уже сейчас оче-
видно, что негативные сцена-
рии не реализовались, как пред-
полагали многие алармисты в 
начале года. Даже в прошлый 
глобальный кризис просадка 
экономики была более жесткой, 
а условия в общем-то несопо-
ставимы», — сказал премьер.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин открыл новые участки автодорог

Трасса «Россия»

Айсель Герейханова 

В
ладимир Путин вче-
р а  п о  в и д е о с в я з и 
открыл движение на 
трех участках трас-
сы М-12 Москва — Ка-
зань — Екатеринбург 
во Владимирской и 
Свердловской об-
ластях. В ходе цере-

монии президент согласился 
с идеей назвать новый транс-
национальный коридор от 
Санкт-Петербурга до Владивос-
тока «Россия», а трассу М-12 
Москва — Казань с продолжени-
ем до Тюмени — «Восток».

«Начинаем движение», — 
скомандовал Путин и по доро-
гам, сигналя, поехали колонны 
грузовиков. Президент отреаги-
ровал жестом «класс», подняв 
вверх большие пальцы рук. В 
церемонии также приняли уча-
стие вице-премьер Марат Хус-
нуллин, глава «Автодора» Вяче-
слав Петушенко, губернаторы и 
строители.

« В  с о с т а в е  к о р и д о р а 
«Запад—Восток» в эксплуата-
цию будет введено три новых 
участка трассы М-12 Моск-
ва—Казань—Екатеринбург: 
два в Свердловской области, 
еще один во Владимирской 
области», — сообщил Путин. 

По словам главы «Автодора», 
стоимость проезда по новым 
участкам составит 229 рублей. 
Эта трасса оборудована систе-
мой free float, свободный по-
ток», — пояснил  он.

Путин напомнил, что ра-
нее давал поручение прове-
сти общественное голосование 
как для выбора названия трас-
сы M-12, так и всего коридора 
«Запад—Восток», который дол-
жен соединить Санкт-Петер-
бург и Владивосток. Марат Хус-
нуллин сообщил, что в опросе  
для трассы от Москвы до Тю-
мени победило название «Вос-
ток», а для коридора от Петер-
бурга до Владивостока — «Рос-
сия». «Давайте как люди сказа-
ли, так и сделаем», — согласился 
президент. 

Хуснуллин также сообщил, 
что участок трассы М-12 от 
Москвы до Арзамаса, длина ко-
торого составляет 400 км, мо-
жет быть запущен уже в сен-
тябре 2023 года. А всю трассу 
Москва — Казань планируется 

достроить 20 декабря следую-
щего года. Кроме того, по его 
словам, трассу М-12 планиру-
ется продлить до Екатеринбур-
га и до Тюмени в срок до конца 
декабря 2024 года. 

В этот день Путин открыл це-
лый ряд новых и отремонтиро-
ванных транспортных объек-
тов. На видеосвязи с прези-
дентом были Владимирская, 
Воронежская, Московская, 
Свердловская области и Се-
верная Осетия. Также во Влади-
кавказе состоялось открытие 
нового здания аэровокзально-
го комплекса внутренних воз-
душных линий международно-
го аэропорта.

«Работа по созданию эффек-
тивных транспортных коридо-
ров должна быть продолжена. В 
целом за счет развития дорож-
ной сети нам нужно повысить 
пропускную способность рос-
сийских автострад, уменьшить 
долю федеральных и регио-
нальных трасс, действующих в 
режиме перегрузки. Одновре-

менно важно улучшать орга-
низацию дорожного движения, 
чтобы минимизировать коли-
чество узких мест и пробок», — 
заявил Путин в ходе церемонии. 
Он отметил, что среди приори-
тетов — ускоренное снижение 
мест высокой концентрации 
ДТП, других аварийно-опасных 
участков.

Президент добавил,  что 
транспортные объекты в соста-
ве коридоров «Запад—Восток» 
и «Север—Юг» будут способ-
ствовать развитию перспек-
тивных международных ко-
ридоров через Россию. Кроме 
того, Путин рассчитывает на 
рост туризма на юге страны с 
открытием новых дорог. «Сего-
дня в строй запускаются транс-
портные объекты в рамках ко-
ридора «Север — Юг», среди 
них развязка возле города Мы-
тищи в Московской области, а 
также реконструированный от-
резок автотрассы М-4 «Дон» в 
Воронежской области», — ска-
зал он. По его словам, теперь 
трасса станет скоростной от 
Москвы до Ростовской обла-
сти. «К черноморско-азовско-
му бассейну движение будет 
лучше, комфортнее для мил-
лионов людей, которые едут 
летом на отдых», — подчеркнул 
президент. 

Хуснуллин отметил, что по 
темпам строительства дорог 
2022 год стал лучшим в России 
со времен СССР. «Мы никогда 
столько не ремонтировали, не 
строили. Тем более таких круп-
ных магистралей», — сказал он. 
А Путин заявил, что россий-
ские дорожники поставили оче-
редной рекорд по укладке ас-
фальта на региональных авто-
трассах. По его словам, в этом 
году заасфальтировано порядка 
165 млн квадратных метров до-
рожного полотна, это немного 
больше, чем годом ранее (около 
162 млн кв. м). «В стране появи-
лось больше современных, ка-
чественных трасс, повысилась 
скорость, комфортность и без-
опасность автомобильного дви-
жения, улучшилась связанность 
наших городов и поселков» — от-
метил президент. Важно, что до-
роги в России становятся и без-
опаснее. «Каждый год мы сни-
жаем смертность на дорогах. В 
этом году показатель снизился 
на 6% — это более чем на 700 че-
ловек меньше погибли на доро-
гах», — рассказал Хуснуллин.  

Подробнее о трассе М-12 
читайте на с.14

Владимир Путин выразил призна-
тельность специалистам, занятым 
в сфере дорожного строительства.

А К Ц Е Н Т

Нынешний год стал лучшим по темпам 
строительства дорог со времен СССР

Поддержка участников 
спецоперации

Одним из главных направ-
лений работы Госдумы в 2022 
году стала поддержка участни-
ков специальной военной опе-
рации и членов их семей.

Прежде всего мы приняли 
законы о присвоении стату-
са ветерана боевых действий 
контрактникам, мобилизован-
ным и добровольцам, сотрудни-
кам правоохранительных орга-
нов и силовых структур, выпол-
няющим военные задачи в зоне 
проведения СВО, а также гра-
жданским лицам, направляв-
шимся работать на этих терри-
ториях, чтобы восстанавливать 
инфраструктуру, оказывать ме-
дицинскую и иную помощь.

Также вступил в силу за-
кон о кредитных каникулах для 
участников спецоперации и 
членов их семей. Теперь они мо-
гут временно приостановить 
платежи по ранее взятым по-
требительским и ипотечным 
кредитам. А в случае гибели во-
еннослужащего или установ-
ления инвалидности I группы в 
ходе участия в СВО его кредиты 
и кредиты членов его семьи бу-
дут списаны целиком.

Другой закон предоставляет 
кредитные каникулы субъек-
там малого и среднего предпри-
нимательства, если гендирек-
тора мобилизовали.

Дополнительные гарантии 
установлены для индивидуаль-
ных предпринимателей, прини-
мающих участие в СВО. Напри-
мер, они могут принять реше-
ние об осуществлении пред-
принимательской деятельно-
сти через доверенных лиц.

Помимо этого, мы приняли 
целый ряд изменений, связан-
ных с трудовым законодатель-
ством.

В частности, появился за-
кон о сохранении рабочих мест 
за мобилизованными и добро-
вольцами: трудовые договоры 
с ними приостанавливаются на 
время их службы, но после ее 
завершения они могут вернуть-
ся на свою прежнюю работу.

Этот же закон устанавлива-
ет трудовые гарантии супру-
гам мобилизованных, имею-
щим детей до 14 лет: запрещено 
без их согласия направлять их 
в командировку, привлекать к 
сверхурочным и ночным рабо-
там, к работе в выходные и не-
рабочие праздничные дни. Бо-
лее того, супруги мобилизован-
ных, имеющих детей до 18 лет, 
получили преимущественное 
право оставаться на прежней 
работе при сокращении штата.

Наконец, нами были при-
няты важные решения в ча-
сти пенсионного обеспечения 
участников СВО.

Мы внесли в законодатель-
ство поправку, благодаря кото-
рой добровольцам будет засчи-
тываться в стаж, необходимый 
для получения страховой пен-
сии по старости, период, прове-
денный ими на военной службе. 
Ранее он засчитывался только 
мобилизованным и контракт-
никам.

Также период службы по 
призыву и в зоне СВО теперь 
включается в стаж, дающий 
право на получение пенсии до-
срочно — на два года раньше. 
В соответствии с действую-
щим законом, такое право есть 
у мужчин со стажем 42 года 
и у женщин со стажем 37 лет. 
Причем период участия в спе-
цоперации будет умножаться 
на два, то есть месяц в зоне СВО 
прибавит два месяца к стажу.

Соответственно, мы измени-
ли количество пенсионных бал-
лов, начисляемых гражданам, 
выполняющим боевые задачи в 
ходе спецоперации: они будут 
получать не 1,8 балла в год, как 
призывники, а 3,6 балла, что 
автоматически приведет к уве-
личению их будущей пенсии.

Кроме того, в среду Госдума 
планирует рассмотреть в пер-
вом чтении законопроект, ко-
торый касается военных пен-
сионеров. Напомню, что раз-
мер их пенсии определяется 
окладом, который был у них на 
момент увольнения со службы. 
Если они вновь назначаются на 
должности в Вооруженных си-
лах, выплата пенсии приоста-
навливается. При этом новое 
назначение иногда предпола-
гает меньший оклад, чем был 
когда-то. Согласно новому за-
конопроекту, если оклад, кото-
рый человек получал до перво-
го увольнения, был больше, то 
при повторном выходе на пен-
сию будет учитываться имен-
но он.

Уверен, что в 2023 году под-
держка участников спецопера-
ции со стороны Госдумы обяза-
тельно будет продолжена.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

КОНЕЦ ИСТОРИИ 
В ОТДЕЛЬНО ВЗЯТОМ 
МЕСТЕ
События на севере Косово напоминают попытку осу-
ществить «конец истории» в отдельно взятом месте. 
Тот самый, который был обещан тридцать с лишним 
лет назад в мировом масштабе, не состоялся, но сохра-
нился в сознании как мечта. Фрэнсис Фукуяма, автор 
идеи, впоследствии признавал, что поторопился и не 
учел важные обстоятельства развития обществ. Одна-
ко от нее не отказался, предсказанное торжество запад-
ной либеральной идеологии и соответствующего об-
раза жизни все равно состоится, пусть позже, чем ожи-
далось.

При чем тут Косово? Дезинтеграция Югославии 
заняла как раз столько времени, сколько существует 
концепция «конца истории». И стала, пожалуй, самым 
наглядным примером того, что на практике означала 
ее реализация. Природа того государства — социали-
стической федеративной республики — вступала в диа-
метральное проти-
воречие с тем, что 
считалось правиль-
ным после холодной 
войны. Во-первых, 
социализм — эту об-
щественно-полити-
ческую формацию 
попросту списали 
как не оправдавшую 
себя. Во-вторых, 
сложносоставная 
федерация с преоб-
ладанием наиболее 
крупного этноса. 
Казалось бы, впол-
не в духе мульти-
культурализма, 
ставшего на пару 
десятилетий популярным в развитых странах. Ан нет. 
Мультикультурные сообщества по факту приветство-
вались, если находились в процессе развития от одно-
родных к неоднородным за счет иммиграции, прито-
ка новых граждан иного происхождения. Многонаци-
ональные же государства, наподобие Югославии или 
СССР (даже Чехословакии), воспринимались сквозь 
призму самоопределения. Иными словами, поддер-
живались национальные устремления, а вот желание 
сохранить (кон)федеративные формы приравнивались 
к имперским амбициям. 

Вообще, парадоксальным образом условный «ко-
нец истории» подразумевал, что есть народы, прошед-
шие уже все требуемые ступени исторического раз-
вития (Западная Европа, например) и готовые к инте-
грации в правильный и, как сокрушался Фукуяма, от 
этого довольно скучный мир. А есть те, кто следовали 
ошибочным путем, и теперь, чтобы выйти на торную 
дорогу, должны ускоренно миновать пропущенные 
стадии. В частности, национального самоопределения, 
чтобы потом уже претендовать на вливание в новую 
общность. 

Сразу оговоримся — в крупных многонациональ-
ных государствах, будь то Советский Союз или СФРЮ, 
накопилось изрядно собственных проблем, которые 
и предопределили их незавидную судьбу. Вопрос, од-
нако, в реакции внешних сил. Вероятно, Югославия не 
выжила бы в прежнем виде. Но раздробления ее до мак-
симально компактных государственных образований 
могло и не случиться, не поучаствуй в этом процессе 
сильные мира сего. Начиная с самых первых шагов — 
моментального признания Германией, а потом и други-
ми независимости Хорватии и Словении —  до военной 
операции по отделению Косово и активной поддерж-
ки независимости Черногории ведущие западные го-
сударства последовательно реализовывали схему све-
дения балканской карты к наиболее мелкой мозаике. 
Исключением выглядит Босния, там была предприня-
та попытка сконструировать полиэтническую конфе-
дерацию. Но, во-первых, получилось не очень, до сих 
пор непонятно, что 
с ней делать. Во-в-
торых, там решался 
другой вопрос — не 
допустить усиления 
страны, которая 
рассматривалась 
как носительни-
ца экспансионист-
ских инстинктов 
(Сербии).

Тот факт, что 
именно сербам 
отказали в праве 
самоопределяться 
так, как они бы хоте-
ли, то есть объеди-
ниться в составе единого государства, можно объяс-
нять по-разному. От нежелания (до какого-то момента) 
менять прежние линии административных границ, что 
могло открыть «ящик Пандоры», до опасения получить 
сильное и независимо настроенное государство на Бал-
канах. Но если рассматривать казус в контексте «конца 
истории», то получается идеальный пример «перевос-
питания» нации, не вписавшейся в ставшую каноном 
траекторию. 

Северные муниципалитеты Косова, населенные 
сербами, — последняя территория, которую Белград 
считает зоной своей ответственности за пределами 
официальных границ Сербии. Прецедент признания 
края независимым с использованием военной силы и 
без согласия официальной столицы не всем нравится 
даже в Европе. В связи с этим Евросоюз долгое время 
позволял Сербии некоторый люфт — не только непри-
знание отделения Косова, но и вроде бы некоторые осо-
бые права в отношении живущих там сербов. Сейчас, 
кажется, решили больше не миндальничать. Приштине 
дан карт-бланш на установление полного суверенитета 
над Косово, край подает заявку на членство в ЕС, хотя 
по имеющимся соглашениям этого до урегулирования 
делать нельзя. 

Объективно говоря, Сербии деваться некуда. Стра-
на зависит от европейских соседей и партнеров, ника-
ких альтернативных путей развития, кроме участия в 
интеграции, у нее нет. В этом, очевидно, и цель Евросо-
юза — закрыть вопрос, продемонстрировав всем, что на 
этом геополитическом пространстве он остается реша-
ющей силой. Конец истории — пусть не всеобщей, а хотя 
бы конкретной. 

Возможно, сейчас сработает. Но опыт показал, что 
успехи в реализации большого «конца истории» откры-
вают потом следующую ее главу, в которой старые 
проблемы возвращаются, да еще и в усугубившемся 
виде. Не исключено, что с малым получится так же.  

Югославия 
не вписывалась 
в каноны «конца 
истории», поэтому 
Запад принялся 
дробить ее 
на мелкую 
мозаику

ЕС пытается 
закрыть вопрос 
с Косово 
и показать свою 
силу на этом 
геополитическом 
пространстве

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

А К Ц Е Н Т

Зарубежные компании будут охотиться 
на специалистов из России, важно 
разработать достойные меры поддержки

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

Михаил Мишустин обсудил с членами экспертного совета кадровую политику и развитие экономики.
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ОРУЖИЕ ДЛЯ КИЕВА БУДУТ ПРОИЗВОДИТЬ 
В ВОСТОЧНОЙ ЕВРОПЕ
Владислав Шурыгин, член «Изборского 
клуба»:
— С точки зрения запрета США и НАТО укра-
инским военным обстреливать нашу террито-
рию, то оно с самого начала не имело никако-
го смысла, было филькиной грамотой. На самом 
деле киевский режим чем мог, тем по России и 
бил. Глубина ударов зависела только от воору-
жения, которое было у ВСУ. Пока имелась только 
ствольная и реактивная артиллерия били по на-
шей территории на дальности артиллерии и укра-
инских РСЗО. 

Когда смогли довести до ума советские реак-
тивные беспилотники Ту-141 «Стриж» и Ту-143 
«Рейс», начали использовать их. Получилось, 
правда, не сразу. «Стриж» печально прославился 
неконтролируемыми полетами в Румынию и Вен-
грию. А пару Ту-143 наши ПВО сбили.  Но порядка 
60—70 беспилотников на Украине остались. Они 
будут тянуться до России, куда смогут.

Получит Киев от Запада другое оружие — оно 
станет тянуться еще дальше. Скорее всего отход 
США и ЕС от прежних ограничений Киева по об-
стрелам российской территории означает одно: 
на Украине такое оружие уже появилось. По 
крайней мере была информация, что для работы 
на военных заводах в Чехии уже набирают укра-
инцев. Я еще месяц назад сказал, что  военная про-
мышленность незалежной будет перезапускаться 
на территории Восточной Европы. Это делается 
для того, чтобы вывести ее из-под наших ударов. 

Скорее всего на таких предприятиях уже 
идет сборка анонсированных министром обо-
роны Украины Резниковым новых беспилот-
ников. Заявлено, что они будут летать на даль-
ность до 600—700 километров. Важно понимать: 
в ближайшее время ВСУ могут использовать та-
кие беспилотники, чтобы до нас дотянуться. Тео-
ретически реально ждать их появления и в Под-
московье, и где угодно в радиусе тех же самых 
600—700 километров. Что касается предоставле-
ния Киеву тяжелой техники, то  Запад точно бу-
дет ее поставлять. Потому что у Украины закан-
чиваются все ресурсы, связанные с советским 
прошлым.

То же происходит со странами Восточной 
Европы, другими государствами, где подобный 
арсенал имелся. Получается, что больше такое 
оружие Западу фактически брать для Украины 
негде.Кое-что остается, наверное, у Польши и еще 
в нескольких странах. Но они не готовы просто 
так отдавать все это Киеву. А если согласны, то с 
условием обмена на современный натовский ар-
сенал. Американцы обмен, что называется, сходу 
и по принципу «один на один» проводить не хотят. 

Поэтому, скорее всего, мы дождемся нынеш-
ней зимой появления на Украине и «Абрамсов», 
и «Леопардов». Запад сделает все, чтобы Киев эту 
войну не проиграл или, по крайней мере, макси-
мально затянул. Считаю, что вооруженное проти-
востояние на Украине на максимальный уровень, 
выйдет где-то в конце декабря—начале января. То-
гда Запад бросит в бой все, что может быть бро-
шено. Следующий этап, если мы к тому времени 
не сможем додавить Украину, думаю, начнется до 
конца весны. Тогда Киев начнет получать воору-
жение, которое Запад исключительно для нее де-
лает в Восточной Европе. 

Это будет тяжелый для нас этап. Ведь речь 
идет о запуске заводов по производству снаря-
дов для ВСУ и некой не слишком современной, но 
достаточно модернизированной техники. Ее, по 
меркам Запада, для Украины вполне хватит. Ду-
маю, в том числе артиллерия и РСЗО пойдут на 
Украину. Будет сделано все, чтобы Киев начал по-
лучать полноценные вооружения.

Еще два слова о беспилотниках «Рейс». Не 
уверен, что их сейчас кто-то производит. Скорее 
всего Киев «допиливает» то, что осталось в на-
следство от СССР. Смысла налаживать на Украи-
не полный цикл производства таких дронов нет. 
Берут из старых запасов, соединяют все, что мо-
гут. Ставят новые блоки наведения и управления 
и заряжают взрывчаткой. До начала наших уда-
ров по объектам украинской энергетики все это 
могло делаться на территории страны. Но сей-
час военное производство, вернее, то, что от него 
осталось будет выводиться за ее пределы.  

Подготовил Юрий Гаврилов

АРСЕНАЛ

УДАР «ИСКАНДЕРА» ТОЧНО ПО БУНКЕРУ

Сергей Птичкин

В 
ходе проведения специ-
альной военной операции 
Вооруженные силы Рос-

сийской Федерации продолжа-
ют наносить удары высокоточ-
ным ракетным вооружением по 
объектам военной инфраструк-
туры ВСУ.

Признано, что сухопутный 
оперативно-тактический ра-
кетный комплекс «Искандер» 
— один из лучших в мире в сво-
ем классе. Эти комплексы ак-
тивно применялись в течение 
всего времени проведения СВО. 
Особенно активно — в началь-
ный период. Однако в минув-
ший месяц о них практически 
не было слышно. Это дало по-
вод украинским «аналитикам» 
заявить, что ракет для «Искан-
дера» у России больше не оста-
лось. Опубликованные мини-
стерством обороны видеокадры 
наглядно показали, что и раке-
ты есть, и комплексы к бою го-
товы. Причем речь идет о более 
совершенном комплексе «Ис-
кандер-М».

Видно, на поле непролазная 
грязь, которая ночью покры-
лась первым снегом, что сделало 
местность, кажется, вообще не-
проходимой. Однако многотон-
ная и многоколесная пусковая 
установка легко идет по любой 
распутице. Это сохраняет жиз-
ни ракетчиков и саму пусковую, 
когда необходимо быстро поки-
нуть позиции.

«Искандер» сливается с 
местностью. Это не только ви-
зуальный камуфляж. Специаль-
ная маскировочная сеть про-
питана химическим составом, 
который нейтрализует радио-
волны — уберегает от сканиро-
вания противника и поглощает 
сигнал, фактически делая уста-

новку невидимой для разведки 
противника.

Расчет снимает маскировоч-
ную сеть с пусковой установки. 
Первый признак предстоящей 
боевой работы. Установка при-
бывает на огневую позицию. 
Пневмодомкратами пусковая 
выравнивается строго в гори-
зонтальной плоскости. Приво-

дится в стартовое положение 
крылатая ракета. Координаты 
цели получены. От получения 
задачи до пуска — несколько ми-
нут. Крылатая ракета летит на 
предельно малой высоте, огибая 
рельеф местности. 

В арсенале оперативно-
тактического комплекса есть 
как крылатые, так и более мощ-
ные баллистические ракеты. В 
данном случае стрельба велась 
крылатой. Дальность полета — за 
сотни километров от передовой.

Проектирование комплекса 
«Искандер» началось в середине 
1990-х годов. В 2006 году он был 
принят на вооружение. В 2017 
году этот комплекс впервые 
применили в Сирии. Результаты 
оказались впечатляющими.

Если крылатая ракета идет к 
цели на малой высоте с огибани-
ем рельефа местности, то у бал-
листической высота полета — 50 
км. На конечном участке дела-
ется горка, и ракета бьет в цель 
практически вертикально, до-

стигая гиперзвуковой скорости. 
Отклонение от обозначенной 
точки удара — 1 метр. Высокая 
точность достигается примене-
нием инерциальной и оптиче-
ской систем наведения. 

Оптическая головка само-
наведения — инфракрасная, что 
позволяет по ориентирам на 
местности находить координа-

ты цели даже в безлунную ночь. 
Преимуществом оптической 
ГСН является устойчивость 
против применения противни-
ком средств радиоэлектронной 
борьбы для подавления сигна-
лов спутниковой навигации или 
радиокоманд.

В ракетах комплекса «Искан-
дер-М» могут использоваться 
различные боевые части. Сей-
час в основном применяются 
проникающие бетонобойные, 
осколочно-фугасные и фугас-
но-зажигательные. Проникаю-
щие гарантированно уничто-
жают защищенные командные 
центры, в том числе находящие-
ся в бетонных бункерах. Два по-
следних типа точечно поражают 
боевую технику, скопления жи-
вой силы противника, склады 
боеприпасов и ГСМ.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

После пусков зенитных ракет по целям расчеты ЗРК «Тор -М2» быстро меняют позиции. В зоне боевых действий такие перемещения помогают сохранить людей и технику от ответных ударов ВСУ.  

Мобильный ракетный комплекс «Искандер» к бою готов в любое время и в любую погоду.

А К Ц Е Н Т

В арсенале оперативно-тактического 
комплекса есть как крылатые, так и 
более мощные баллистические ракеты 
с дальностью полета в сотни километров

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИЕ ПОТЕРИ ПОД АРТЕМОВСКОМ ДАЖЕ ТРУДНО ПОСЧИТАТЬ

Юрий Гаврилов

О
жесточенные бои 
в  районе  города 
Артемовск, кото-
рый киевские вла-
с т и  н а  с в о й  л а д 
переименовали в 
Бахмут, вынужда-
ют украинское ко-
мандование посто-

янно перебрасывать туда ре-
зервы. По словам руководителя 
Донецкой Народной Республи-
ки Дениса Пушилина, ВСУ пы-
таются вести под Артемовском 
контратакующие действия, но у 
них ничего не получается. 

«Там очень много перемо-
лолось, когда они просто моло-
дежь бросали — резервистов, 
мобилизованных и необучен-
ных вообще. Попытки брать 
количеством — у них это оста-
лось. Но сейчас это все труднее. 
Погибших трудно посчитать», 
— рассказал Денис Пушилин в 
эфире телеканала «Соловьев 
Live».

Он также сказал, что прежде 
Донецк никогда не подвергался 
столь интенсивным обстрелам 
украинских войск. «Противник 
регулярно, каждый день, два 
раза в день примерно, а может, 
и три работает по площадям в 
разное время, в разные места», 
— сообщил руководитель ДНР. 

По данным представитель-
ства республики в Совместном 
центре контроля и координа-
ции вопросов, связанных с во-
енными преступлениями Укра-

ины, ВСУ только за минувшие 
сутки 43 раза обстреляли тер-
риторию ДНР. 

В Донецке и Горловке погиб-
ли пять мирных граждан, чет-
веро ранены. Повреждены 40 
домов и восемь объектов гра-
жданской инфраструктуры.

А вот что несколькими дня-
ми ранее рассказал о ситуации 
в районе Артемовска офицер 
Народной милиции ЛНР Андрей 
Марочко. 

По его словам, на данном 
участке фронта ВСУ ежедневно 
теряют до батальона убитыми 
и ранеными. Для компенсации 
этих потерь украинское коман-
дование ежедневно отправляет 
в район Артемовска по 360—500 
новых  бойцов. Но и их надолго 
не хватает.

Огромные потери против-
ник несет и на других участках 
специальной военной опера-
ции. Вчера официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков заявил, что, к при-
меру, на Купянском направле-

нии наша артиллерия накрыла 
огнем вскрытые места скопле-
ния и позиции ВСУ, а также ино-
странных наемников. 

«Уничтожено более 40 укра-
инских военнослужащих и бое-
виков, две боевые бронирован-
ные машины и четыре автомо-
биля», — доложил генерал.

Артиллерийские удары и 
действия российских тяжелых 
огнеметных систем не позво-
лили трем штурмовым группам 

противника провести контрата-
к и  н а  К р а с н о -Л и м а н с к о м 
направлении. 

Украинские подразделения 
планировали начать прорыв на-
ших позиций из районов насе-
ленных пунктов Терны и Ямпо-
ловка в ДНР. Но вместо этого по-
пали под массированный огонь 
и потеряли более 50 человек 
убитыми и ранеными.  

Также были выведены из 
строя две вражеские боевые 
машины пехоты, бронеавтомо-
биль и три пикапа.

 Российские войска продол-
жают наступательные действия 

на Донецком направлении. А 
еще в течение суток там были 
отражены три контратаки про-
тивника. 

«В результате огневого по-
ражения уничтожено более 30 
украинских военнослужащих, 
четыре боевые бронированные 
машины и три пикапа», — сооб-
щил Конашенков.

 Он добавил, что на Юж-
но-Донецком направлении в ре-
зультате комплексного огнево-
го поражения была сорвана по-
пытка мотопехотной роты ВСУ 
выдвинуться из исходного рай-
она для контратаки в направ-
лении населенного пункта Пав-
ловка Донецкой Народной Рес-
публики.

Так и не вступив в бой, про-
тивник потерял до 50 укра-
инских военнослужащих. Часть 
из них погибли, другие были ра-
нены. ВСУ  недосчитались трех 
боевых бронированных машин 
и столько же пикапов.

Наша оперативно-тактиче-
ская авиация, ракетные вой-
ска и артиллерия поразили под 
Кисловкой, Крахмальным, Бе-
рестовым и Моначиновкой в 
Харьковской области, а также в 
районе Георгиевки и Водяного в 
Донецкой Народной Республи-
ке, у Желтой Кручи в Запорожье 
семь пунктов управления про-
тивника. 

Кроме того, были нанесены 
удары по огневым позициям 86 
артиллерийских подразделений 
ВСУ, их живой силе и военной 
технике в 172 районах.

По словам Конашенкова, 
около Константиновки в ДНР 
уничтожили вражеский склад с 
боеприпасами. 

А в районе Красного Лимана 
ВКС России успешно атаковали 
украинскую батарею реактив-
ных систем залпового огня.

Российские средства проти-
вовоздушной обороны за сутки 
сбили над Житловкой и Кремен-
ной в Луганской Народной Рес-
публике два вражеских беспи-
лотника.

Кроме того, расчеты наших 
зенитных ракетных комплексов 
перехватили у Первомайска в 
ЛНР два снаряда американской 
реактивной системы залпового 
огня HIMARS. 

В районе населенного пункта 
Макаровка Херсонской области 
была сбита противорадиолока-
ционная ракета HARМ.

 По данным Минобороны Рос-
сии, всего с начала специальной 
военной операции Украина поте-
ряла 343 самолета, 183 вертоле-
та, 2655 беспилотных летатель-
ных аппаратов, 396 зенитных ра-
кетных комплексов, 7087 танков 
и других боевых бронемашин.

Среди других потерь — 930 
реактивных систем залпового 
огня, 3684 орудия полевой ар-
тиллерии и минометов, а так-
же 7582 единицы специальной 
военной автомобильной тех-
ники.  

А К Ц Е Н Т

В районе Красного Лимана Воздушно-
космические силы России успешно 
атаковали украинскую батарею 
реактивных систем залпового огня

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о подвигах еще шестерых 
российских военнослужа-

щих, совершенных в ходе спецо-
перации на Украине. 

Огнеметная рота под коман-
дованием старшего лейтенан-
та Владислава Журавлева при-
крывала подразделения, обо-
роняющие один из населенных 
пунктов. Националисты обна-
ружили позиции наших бое-
вых огнеметных машин ТОС-1А 
«Солнцепек» и открыли по ним 
артиллерийский огонь. Офицер 
позицию не покинул и продол-
жил отбивать наступление. В 
результате противнику был на-
несен существенный урон. 

Старший лейтенант Алексей 
Ефимов руководил подразделе-
нием, оборонявшим позиции. 
Националисты пытались про-
рвать рубежи наших артиллери-
стов с разных сторон. Для этого 
бросили в бой танковые и стрел-
ковые подразделения, а также 
вели огонь из крупнокалибер-
ных орудий. Офицер организо-
вал подавление огневых точек 
ВСУ прицельным огнем артил-
лерии. Более 15 часов россий-
ские военнослужащие сдержи-
вали атаки. По итогам боя укра-
инские боевики потеряли более 
30 человек, а также более пяти 
бронемашин и арторудий. На-
ступление ВСУ на стратегиче-
ски важном направлении было 
остановлено. 

Лейтенант Даниил Углян-
ский со своей группой принял 
бой с многократно превосходя-
щими силами противника. От 
мин и гранат он получил множе-
ственные ранения головы, обе-
их рук и ноги. Несмотря на это, 
продолжил руководить подчи-
ненными. Заметив прибываю-
щее подкрепление ВСУ, офицер 
отправил бойцов к своим, а сам 
вызвал огонь ствольной артил-
лерии на себя. Тем самым он 
обеспечил огневое поражение и 
отступление противника.

Раненый лейтенант прополз 
затем более пяти километров. 
Он предоставил командованию 
ценные сведения о расположе-
нии и характере действий про-
тивника.

Расчет под командованием 
старшины Петра Сутягина при 
перемещении на запасную по-
зицию был обстрелян из мино-
метов. Петр своевременно об-
наружил беспилотник, коррек-
тировавший огонь. Оперативно 
организовав связь со штабом, 
он оповестил о нападении. По-
сле чего вывел колонну из-под 
огня. Благодаря организован-
ной связи дрон — корректиров-
щик огня был уничтожен. Это 
позволило сохранить жизни 
расчета и не допустить потерь в 
вооружении и военной технике.

Группой военнослужащих 
под командованием старшего 
сержанта Вадима Есипова была 
обнаружена диверсионно-раз-
ведывательная группа ВСУ. 

Скрытно подобравшись к по-
зициям диверсантов, наши бой-
цы внезапно атаковали врага. В 
бою Вадим уничтожил четырех 
боевиков, а также вывел из 
строя боевую бронемашину по-
вышенной проходимости ино-
странного производства. Атака 
диверсантов была сорвана. 

Рядовой Александр Антонен-
ко эвакуировал с передовой ра-
неных и вышедшую из строя тех-
нику. Противник открыл мино-
метный огонь по автоколонне, в 
составе которой Александр вы-
возил вооружение, военную тех-
нику и личный состав. Рядовой 
Антоненко смог вывести авто-
мобиль из-под огня, что позво-
лило избежать людских потерь и 
уничтожения техники.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Огнеметная рота старшего 
лейтенанта Владислава 
Журавлева отбила атаку ВСУ.

Старший лейтенант Алексей 
Ефимов смог подавить артил-
лерией огневые точки врага.

Лейтенант Даниил Углянский 
вызвал огонь ствольной 
артиллерии на себя.

Старшина Петр Сутягин обна-
ружил дрон, корректировав-
ший минометный огонь.

Старший сержант Вадим 
Есипов предотвратил попыт-
ку диверсантов атаковать.

Рядовой Александр 
Антоненко успел вывести 
грузовик из-под обстрела.
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— Минобороны России 
опубликовало видео ударов 
«Искандеров» по объектам ВСУ
 rg.ru/art/2455738

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 декабря 2022
среда № 282 ( 8930 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОГНОЗ Доллар может 
подорожать до 70 рублей

Нефть мотают 
на курс

Гульнара Вахитова

Санкции, падение мировых цен на сырье и декабрь-
ское исполнение бюджета запустили тренд на по-
степенное ослабление рубля, который до конца года 
может потерять до 10% своей текущей стоимости и 
ослабнуть до 70 рублей за доллар, считают опрошен-
ные «Российской газетой» экономисты.

«Рубль снижается в силу комплекса причин. Одна 
из них заключается в реакциях инвесторов на фоне 
потока негатива, связанного с нефтью российского 
происхождения, от эмбарго ЕС до потолка цен на сы-
рье. Еще одна значимая причина — в падении сырье-
вых цен в целом», — поясняет финансовый аналитик 
BitRiver Владислав Антонов. Кроме того, в декабре реа-
лизуется значительная часть бюджета РФ на федераль-
ном и региональном уровнях, что тоже может давить 
на рубль.

Директор группы суверенных и региональных 
рейтингов АКРА Дмитрий Куликов прогнозирует на 
2023 год среднегодовой курс около 70 рублей за дол-
лар. «Объем товарного экспорта в годовом выраже-
нии, вероятно, сократится за счет новых ограничений, 
а цены экспорта, по нашим прогнозам, в среднем расти 
выше уровней 2022 года не будут. Импорт же, вероят-
но, найдет новые пути и возможности», — добавил он. 
Поэтому потенциал чистого притока иностранной ва-
люты на внутренний рынок по каналу внешней товар-
ной торговли сократится, считает Куликов.

Доцент кафедры финансов устойчивого развития 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Аяз Алиев согласен с тем, что 
продолжение санкций играет против рубля. «Тренд 
на постепенное ослабление рубля начат. К концу года 
рубль может потерять до 10% от своего текущего уров-
ня», — считает Алиев. 

К моменту введения ценового потолка на россий-
скую нефть у рубля не осталось внутренних аргумен-
тов для укрепления, говорит директор офиса рыноч-
ных исследований и стратегии Росбанка Евгений Ко-
шелев. По оценке минэкономразвития, среднегодовой 
курс доллара в 2022 году составит 68,1 рубля.  

РАКУРС Российская легкая промышленность примет на работу швей из Узбекистана

Вливание кадров
Ирина Жандарова

Р
аботники из Узбекистана 
приедут работать на пред-
приятия легкой промыш-

ленности России. В пилотном 
проекте примут участие 10-15 
отечественных предприятий, 
сообщили «Российской газете» 
в минпромторге. Легкая про-
мышленность нашей страны с 
уходом западных брендов и из-
менением логистических цепо-
чек демонстрирует небывалый 
подъем. Но для того чтобы пол-
ностью реализовать свой потен-
циал, ей необходимы дополни-
тельные рабочие руки.     

Пилотный проект по упро-
щенному трудоустройству гра-
ждан из Республики Узбекистан 
до недавнего времени реализо-
вывался только в двух отрас-
лях – строительстве и сельском 

хозяйстве. С начала года под 
заявки работодателей на тер-
риторию РФ по нему работать в 
российские компании приехало 
почти 5 тысяч человек, сообщи-
ли в Минтруде РФ. В 2022 году 
минтруд поддержал инициати-
ву минпромторга по подключе-
нию к пилотному проекту лег-
кой промышленности, уточни-
ли Минпромторге РФ.

Из-за ухода зарубежных 
брендов и перестройки логи-
стических схем перед россий-
ской легкой промышленно-
стью открылось окно возмож-
ностей, рассказывает председа-
тель Комитета по текстильной и 
легкой промышленности ТПП 
РФ Андрей Разбродин. Недав-
но минпромторг провел актуа-
лизацию исследования россий-
ских брендов одежды, обуви и 
аксессуаров, носочно-чулочной 

продукции, постельного белья. 
Сейчас на территории страны  
производят свою продукцию 
2000 отечественных брендов. 

За последние пять лет объем 
производства продукции лег-
кой промышленности в де-
нежном выражении вырос на 
37,7%, сообщили в минпром-
торге. По итогам девяти ме-
сяцев 2022 года рост произ-
водства продукции легпрома 
составил 18,6% в сравнении с 
аналогичным периодом про-
шлого года. «Наиболее активно 
развиваются секторы домаш-
него текстиля и постельного бе-
лья, спецодежды и спецобуви, 
производство различных видов 
утеплителей, спортодежды и 
инвентаря», - рассказывает Ис-
полнительный директор СОЮЗ-
ЛЕГПРОМ Игорь Ульянов. 

После закрытия магазинов 
ряда марок, отечественная про-
дукция стала встречаться в ТЦ 
чаще. В самых посещаемых ТЦ 
сегодня в среднем насчитыва-
ется 15 до 30 российских ма-
рок, отметили в минпромторге. 
Качество у наших вещей выше, 
а цена в некоторых сегментах 
ниже, считают в министерстве.

Ориентация экономики на 
внутренний рынок сочетает-
ся с активным привлечением 
в промышленность квалифи-
цированных кадров, в том чис-
ле мигрантов, прокомменти-
ровали во ВНИИ труда. По дан-
ным службы занятости населе-
ния, по итогам третьего кварта-
ла 2022 компаниям по произ-
водству одежды требовалось 
41,9 тыс. человек, на начало 
года - 38,4 тыс. человек. По ито-
гам третьего квартала нехватка 
кадров составляет 7,5 тыс. чело-
век, на тысячу больше, чем в на-
чале года. 

При этом российские со-
трудники не в силах закрыть 
эту потребность. «На заслужен-
ный отдых ушли работники, 
подготовленные еще системой 
советских ПТУ. Провал в подго-
товке рабочих профессий, кото-
рый имел место почти два деся-
тилетия – с 1991 года по 2010 – 
привел к тому, что рабочая сме-
на не выросла», - рассказывает 
председатель комитета по труду 
и занятости Московского отде-
ления «ОПОРА России» Сергей 
Анисимов. В первую очередь от-
расли не хватает швей, масте-

ров, технологов, специалистов, 
которые могли бы контролиро-
вать качество продукции. 

Необходимо восстанавли-
вать отраслевую науку и от-
раслевое образование в стране, 
считает Андрей Разбродин. Но 
на это уйдут годы. А решать кад-
ровый вопрос предстоит прямо 
сейчас. 

Швей из Узбекистана уже 
достаточно много работает на 
российских предприятиях, го-
ворит Разбродин. Ежегодно в 
Россию въезжает 2,5-3 млн гра-
ждан Узбекистана, пояснили в 
минпромторге. 

Интересно, что в Узбекиста-
не профессия швеи, напротив, 
последние годы не теряла сво-
ей актуальности, говорит ру-
ководитель ТПП Узбекистана и 
ректор Текстильной академии 
Узбекистана Даврон Вахобов. 
Но и в самом Узбекистане за-
имствуют недостающие кадры. 
К примеру, в стране обучается 
большое количество швей, но 
в дефиците дизайнеры одежды. 
Недостающие кадры замещают 
дизайнеры из Индии и Турции.  

Узбекистан имеет доста-
точное количество кадровых 
ресурсов в легкой промышлен-
ности, в отрасли работает 450 
тысяч человек, отмечает пред-
седатель правления Ассоциа-
ции текстильной и швейно-три-
котажной  промышленности 
Илхом Хайдаров. Сейчас Ми-
нистерство труда Узбекистана 
работает над реализацией со-
глашения по кадровому обмену 
между Россией и Узбекистаном. 

Сотрудники из Узбекиста-

на будут въезжать в Россию 
под конкретную вакансию ра-
ботодателя, которую не уда-
лось закрыть кадрами внутри 
страны. Под нее на территории 
иностранного государства под-
бираются специалисты с необ-
ходимыми знаниями и навыка-
ми, пояснили в минтруде. Пи-
лотный проект позволяет офор-
мить въезд трудовых мигран-
тов в упрощенной форме за счет 
филиалов российских ведомств 
и МФЦ в Ташкенте. «С учетом 
того, что все подготовительные 
мероприятия проходят на тер-
ритории иностранного государ-
ства, период от въезда до начала 
трудовой деятельности сокра-
тился с 30 до 5 дней», - сообщи-
ли в министерстве. 

При отборе сотрудников 
для работы в Россию им следу-
ет озвучить не только условия 
трудоустройства, но и уровень 
зарплат, считает Даврон Вахо-
бов. Начинающая швея в Узбе-
кистане получает 150 долларов 
в месяц – около 9,3 тысяч руб-
лей . Средняя зарплата опыт-
ных швей составляет около 250 
долларов – 15,5 тысяч рублей, 
высококлассные специалисты 
могут зарабатывать до 400 дол-
ларов - около 25 тысяч рублей, 
рассказывает Даврон Вахобов.

Средняя зарплата швей в 
России составляет 45 тысяч 
рублей в месяц, рассказывает 
Артём Кумпель, управляющий 
директор платформы Авито Ра-
боты. За последние пять лет зар-
платы швей выросли в 1,5 раза. 
В 2021 году они получали в 
среднем 40 тысяч рублей.  

Дают малыми дозами
Что касается нашумев-
шего в последние дни 
сахароснижающего 

лекарства «Трулисити», «РГ» 
обратилась за разъяснениями 
в НМИЦ эндокринологии. «Па-
циенты не должны волновать-
ся — даже если препарат слож-
но найти в аптеке, больные с 
диабетом, кому он показан по 
назначению врача, получают 
его по льготе бесплатно, — объ-
яснила замдиректора Центра, 
директор Института диабета 
НМИЦ эндокринологии, акаде-
мик РАН Марина Шестакова. — Я 
связывалась с производителем 
— компанией «Эли Лилли», мне 
подтвердили, что компания не 
уходит из России, поставки по 
льготным спискам на будущий 
год сохранятся».

Купить «Трулисити» в ап-
теках действительно сложно 
— тут мог сыграть роль неожи-
данный фактор: лекарство, 
предназначенное диабетикам, 
стало очень популярным у лю-
дей, решивших сбросить вес. И 
поскольку даже рецептурное 
лекарство в наших аптеках не-
сложно приобрести без назна-
чения врача, многие этим поль-
зуются. Такая же история слу-
чилась еще с одним препара-
том той же группы — «Оземпик» 
от компании «Ново Нордиск». 
Это лекарство, которое также 
предназначено исключитель-
но для диабетиков, облюбовали 
голливудские звезды — для бы-
строго похудения, а в результа-
те его также стало сложно ку-
пить и в нашей стране, и за ру-
бежом («РГ» писала об этом 16 
ноября). Беда не только в том, 
что такие бесконтрольные про-
дажи рецептурного лекарства 
приводят к его дефициту, но и в 
том, что используя его не по на-
значению, люди могут нанести 
себе существенный вред, — от-
мечает Марина Шестакова.

Со вторым препаратом, о ко-
тором сообщали СМИ, — тоже 
серьезных проблем нет, — сооб-
щили «РГ» в Онкоцентре име-
ни Блохина. В случае нехватки 
«Опдиво» лечить пациентов 
можно российским аналогом. 
«Недавно зарегистрирован 
отечественный «Пембрализу-
маб» (это действующее веще-
ство «Опдиво»), ни с детьми, ни 
со взрослыми пациентами с его 
применением нет проблем», — 
ответили «РГ» онкологи.

 «Причины возникнове-
ния дефицита лекарств могут 
быть самыми разными, — пояс-
нил «РГ» сопредседатель Все-
российского союза пациентов  
Юрий Жулев. — Глобальный 
фармрынок лихорадит уже три 
года на фоне коронавирусной 
инфекции, «хромает» прогно-
зирование спроса и предложе-
ния. В разных странах перио-
дически возникают проблемы 
на производстве по технологи-
ческим причинам, в связи с из-
менением требований регуля-
тора. Бывает, затягивается про-
цесс регистрации или истекает 
срок удостоверения на пре-
парат, а новое еще не выдано. 
Недостаток  антибактериаль-
ных лекарств сейчас отмечают 
во всем мире».

При этом, кроме глобальных 
причин, в России есть наши, 
«национальные» факторы рис-
ка. С одной стороны, суще-
ствование перечня жизненно 
необходимых и важнейших ле-
карств (ЖНВЛП), цены на кото-
рые ограничивает государство, 
позволяет сохранять их доступ-
ность для небогатых граждан. 
Доступность по цене, по воз-
можности купить. Но с другой 
стороны, жесткий контроль за 
отпускной ценой может влиять 
на физическое наличие ле-
карств. Когда себестоимость 
производства достигает цено-
вого потолка, производители 
могут прекратить поставки, 
поскольку, по их словам, не мо-
гут продавать лекарства себе в 
убыток, — отмечает Жулев.

Между тем стоимость фарм-
производства не оторвана от 
инфляционных процессов — она 
растет вслед за подорожанием 
упаковки, субстанций, расход-
ных материалов, электриче-
ства и т.д. Конечно, в минпром-
торге и минздраве эти «точки 
риска» прекрасно знают и по-
стоянно ищут варианты, чтобы 
удерживать приемлемые цены, 

но и не допустить вымывания 
важных лекарств с рынка.

«Этот фактор риска сейчас 
нивелирован новым постанов-
лением правительства, кото-
рое разрешает пересматривать 
цены при угрозе дефектуры. 
Мы поддерживаем такое реше-
ние и надеемся, что в дальней-
шем процесс не будет излишне 
забюрократизирован, посколь-
ку в нем принимают участие 
сразу несколько ведомств», — 
пояснил Юрий Жулев.

И все-таки, главная причина 
нестабильности на лекарствен-
ном рынке в нынешнем году — 
это логистические сложности с 
поставками импорта. Хотя наш 
фармпром быстро развивается 
и чуть ли не каждый месяц мин-
здрав сообщает о регистрации 
новых российских лекарств, 
доля импорта остается высо-
кой. Соотношение импортных 
и локализованных препаратов, 
продаваемых в аптеках, за год 
практически не изменилось, — 
это следует из аналитического 
отчета DSM Group за сентябрь 
2022 года. Западные компании 
по-прежнему доминируют по 
объемам продаж.

С развитием импортозаме-
щения тоже имеются пробле-
мы. Например, для вывода 
отечественных препаратов 
на рынок необходимо соблю-
дать определенные требования 
производственной практики. 
Но стандартные образцы, ко-
торые используются нашими 
фармкомпаниями для контро-
ля качества продукции, закупа-
лись на Западе, а сейчас их по-
ставки из США и Европы пре-
кращены. Как рассказал дирек-
тор Госинститута лекарствен-
ных средств и надлежащих 
практик  Владислав Шестаков, 
сейчас специалисты института 
проводят огромную работу по 
разработке собственных стан-
дартных образцов — это помо-
жет сохранить темпы выпуска 
отечественных лекарств. Таким 
образом, хотя производство и 
поставки готовых лекарств под 
санкции формально не попали, 
но так или иначе негативные 
изменения отмечают многие 
эксперты.

«Фармотрасль находится в 
зоне высокой турбулентности. 
При том, что действуют преж-
ние правила поставок препа-
ратов, отрасль находится под 
сильным давлением геополи-
тических факторов, — отмечает 
член Совета по развитию гра-
жданского общества и правам 
человека, сопредседатель ВСП 
Ян Власов. — Мы знаем приме-
ры, когда на зарубежный ме-
неджмент фармкомпаний, ко-
торые продолжают выполнять 
свои обязательства по ранее 
подписанным договорам, ока-
зывается сильное личное воз-
действие. Изменилась и подо-

рожала логистика. Например, 
до сентября  лекарства из Гам-
бурга шли в Россию через Бе-
ларусь. Сейчас их везут морем 
в Дубай, затем в Казахстан или 
Китай и уже оттуда доставляют 
в Россию. Понятно, что от по-
ставки одной партии до дру-
гой лекарства могут исчезать с 
аптечных полок, а потом появ-
ляться, но часто уже по другой, 
более высокой стоимости».

В Национальной фармацев-
тической палате призывают не 
драматизировать ситуацию, а 
искать выходы — пока россий-
ский лекарственный рынок со 
сложностями справляется. «Все 
крупные зарубежные фарм-
компании полностью закрыли 
свои обязательства по постав-
кам жизненно важных лекарств 
в Россию в этом году и подтвер-
ждают соблюдение договоров  в 
2023 году, — сообщила «РГ» гла-
ва Национальной фармпалаты 
Елена Неволина. —  Лекарствен-
ный рынок насыщен. Напри-
мер, по тому же «Амоксиклаву» 
мы имеем около двух десятков 
аналогов от разных произво-
дителей — как зарубежных, так 
и российских. Поэтому при от-
сутствии какого-либо лекар-
ства в продаже врач всегда мо-
жет подобрать подходящую за-
мену. На это мы настраиваем 
и фармацевтических работни-
ков: помогать покупателям со-
риентироваться без ущерба для 
эффективности лечения».

То, что в России традицион-
но у пациентов есть возмож-
ность купить неограниченное 
количество рецептурных ле-
карств без назначения врача, 
без рецепта — это дополнитель-

ный дестабилизирующий фак-
тор. Малейшие сомнения, что 
какого-то лекарства не будет, 
что оно подорожает, мгновен-
но провоцируют ажиотажный 
спрос. «Такого нет нигде в раз-
витых странах — благодаря ле-
карственному страхованию и 
возмещению части стоимости, 
там пациенты приобретают ле-
карства исключительно по на-
значению врача. И это помо-
гает сохранять стабильность 
спроса», — отмечает Неволина.

«Работа по наполнению ле-
карственного рынка идет по-
стоянно. Сейчас идет поиск за-
мены ряда препаратов. В ап-
теках могут отсутствовать при-
вычные торговые наименова-
ния, при этом появляются ана-
логи от других производителей, 
новые торговые наименования 
или непатентованные препара-
ты», — заключил Ян Власов.

«Российская газета» напра-
вила запросы в минздрав и Рос-
здравнадзор и ждет коммен-
тариев наших ключевых  ве-
домств. Мы продолжаем сле-
дить за развитием ситуации. 

Малейшие сомнения в том, 
что какого-то лекарства не будет, 
провоцируют ажиотаж.

А К Ц Е Н Т

За пять лет заработные платы швей 
в России выросли в полтора раза. 
В среднем они получают сегодня 
45 тысяч рублей в месяц

А К Ц Е Н Т

Бесконтрольные продажи рецептурного 
лекарства приводят к его дефициту, 
но, главное, используя препарат 
не по назначению, можно нанести 
себе существенный вред

СПЕЦСЛУЖБЫ В России 
в этом году пресечено 
64 теракта

Переходят 
границы

Иван Петров

В приграничных российских регионах выросло чис-
ло террористических проявлений. Об этом на заседа-
нии Национального антитеррористического комитета 
(НАК) сообщил вчера директор ФСБ России Александр 
Бортников. По его словам, рост фиксируется прежде 
всего в регионах, расположенных в ЦФО и ЮФО. «Это 
связано как с разведывательно-подрывной деятель-
ностью украинских спецслужб, проводимой при под-
держке стран Запада во главе с США, так и с попытка-
ми создания сторонниками международных террори-
стических организаций законспирированных ячеек и 
совершения преступлений террористической направ-
ленности», — пояснил глава ФСБ. 

По данным НАК, в этому году в России на стадии 
приготовления предотвращено 123 преступления тер-
рористической направленности, в том числе 64 тер-
акта. Кроме того, была пресечена деятельность 68 
законспирированных ячеек международных терро-
ристов.

В то же время при попытке пересечения госграницы 
в пунктах пропуска были задержаны более четырех-
сот украинских националистов и лиц, совершивших 
военные преступления. Удалось не допустить въезд в 
Россию 1026 лиц, причастных к террористической де-
ятельности.

Внимание участников заседания НАК было обраще-
но на необходимость обеспечить в условиях роста 
угроз совершения диверсионно-террористических ак-
тов надежную антитеррористическую защиту объек-
тов. Прежде всего — социально значимых, а также 
объектов промышленности, транспорта и энергетики.

Параллельно в интернете заблокировано 5,7 тыся-
чи и удалено более 25 тысяч материалов террористи-
ческого содержания. Закрыт доступ к более 3,5 тыся-
чам ресурсов, публиковавших ложь о спецоперации.  

Текущий курс рубля смотрится вполне адекватным 
сложившимся условиям.
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Следите за курсом рубля на сайте
rg.ru/sujet/3477
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МЛРД. РУБЛЕЙ

потрачено в аптеках 

за две последних недели 

на лекарства от ОРВИ и гриппа

Медиацентр сообщает
ЭКСПЕРТЫ ВЭО РОССИИ ОБСУДЯТ ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ СИСТЕМЫ ПЛАНИРОВАНИЯ
15 декабря в медиацентре «Российской газеты» состоится 33-я 
экспертная сессия Координационного клуба ВЭО России, Сове-
та экспертов ВЭО России и «Российской газеты» на тему: «Пла-
нирование в реалиях глобальных трансформаций: новые подхо-
ды, проблемы и решения». Актуален ли возврат к плановым ме-
тодам управления экономикой? Как могут быть реализованы 
идеи по использованию принципов и методов плановой эконо-
мики, – обсудят на экспертной сессии ВЭО России.

Онлайн-трансляция мероприятия будет доступна на сайте  
https://mc.rg.ru/ 15 декабря 2022 г. с 15.00 мск 

Аккредитация СМИ для участия в экспертной сессии осуществляется  
по электронной почте mc@rg.ru или по телефону: +7 (903) 171-81-99  
до 14 декабря 18.00 мск. 
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на ме-
роприятие и «Российскую газету» как организатора – обязательна.
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РЕШЕНИЕ Турецкие 
мандарины заменят 
китайскими

Нота цитрусу

Татьяна Карабут

Основные импортеры мандаринов снизили поставки в 
Россию из-за неурожая. Но в минсельхозе не ожидают 
дефицита мандаринов к новогоднему столу — выпав-
ший объем заместят за счет других стран.  

Минсельхоз не ожидает сокращения предложения 
мандаринов на российском рынке, сообщили «Россий-
ской газете» в ведомстве. «Снижение объемов импор-
та мандаринов из ряда стран компенсируется увели-
чением поставок из других государств», — пояснили в 
министерстве.

В частности, по состоянию на 27 ноября по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого года вы-
рос импорт мандаринов из ЮАР (плюс 35%), Марокко 
(плюс 9%), Южной Кореи (плюс 5%) и других стран. 
Возобновились поставки из Китая.

Как пояснила «Российской газете» генеральный ди-
ректор Petrova 5 Consulting Марина Петрова, в этом 
году в Северном полушарии в связи с неблагоприятны-
ми погодными явлениями урожай мандаринов сокра-
тился в среднем на 13%. При этом снижение урожая в 
Марокко зафиксировано на уровне 33%, в Турции — на 
27% и в Тунисе — на 17%. А именно эти страны остают-
ся основными поставщиками мандаринов в Россию.

«Безусловно, объемы поставок будут снижены про-
порционально сокращению урожая, и российские ре-
тейлеры будут вынуждены компенсировать выбывшие 
объемы за счет других стран», — считает эксперт.  

Впрочем, дефицита цитрусовых Петрова накануне 
Нового года тоже не прогнозирует — за счет увеличе-
ния поставок из других стран. А вот цены, возможно, 
вырастут. Но это с продуктами к новогоднему столу 
происходит всегда в декабре из-за увеличения спро-
са. За последний год средние потребительские цены на 
мандарины возросли на 15%, уточняет эксперт.  

Олег Капранов

В 
Москве 13 декабря со-
стоялась торжествен-
ная церемония вруче-
ния «Премии Рунета 
2022». Награду вру-
чили в шести основ-
ных и пяти специаль-
ных номинациях, а 
также в трех номина-

циях Народного голосования. 
Специальную награду за пер-
сональный многолетний вклад 
в развитие интернет-отрасли 
получило минцифры и лич-
но глава министерства Максут 
Шадаев.

За заветные статуэтки боро-
лись ИТ-гиганты, государствен-
ные, коммерческие, обществен-
ные организации, стартапы са-
мых различных направлений, 
СМИ, проекты, популяризиру-
ющие культурный и здоровый 
образ жизни. Всего на премию 
было подано 1135 заявок, побе-
дителями стали 57 организаций 
и проектов.

Проекты организаций-но-
минантов прошли два эта-
па экспертной оценки: Экс-
пертным клубом и Эксперт-
ным советом. Кроме того, по-
мочь определить победителей 

помог искусственный интел-
лект. Алгоритм учитывает ис-
торию трафика, цитирования, 
характер отзывов и новостей. 
Далее организационный коми-
тет сравнил выбор Экспертно-
го совета и искусственного ин-
теллекта и присудил отдельную 
статуэтку, если выбор искус-
ственного интеллекта отличал-
ся от выбора Экспертного сове-
та. В Народном же голосовании 
приняли участие более 279 ты-
сяч пользователей.

Награды в номинации «Го-
сударство и общество» награды 
получили Федеральная нало-
говая служба (ФНС), АНО «На-
циональные приоритеты», пра-

вительство Москвы за проект 
«Портал потребителя города 
Москвы», Российское агентство 
правовой и судебной информа-
ции (РАПСИ) за проект «Циф-
ровое право». Росгвардия за до-
кументальный фильм «Один из 
нас: Герой России Максим Кон-
цов» и VINCI Agency. 

В номинации «Экономика и 
бизнес» премиями были отме-
чены Фонд «Транспортные ин-
новации Москвы», компания 
inSales, компания AGIMA за 
проект «Финуслуги» — мобиль-
ный финансовый маркетплейс и 
«СберМаркет».

В категории «Здоровье и 
отдых» были отмечены проект 

«ВИЧ. Ответы, которые вы (не) 
знали» агентства «Инфографи-
ка», «Когнитенок» — мобиль-
ное приложение для адапта-
ции детей с аутизмом, проект 
Роспотребнадзора «Здоровое 
питание», а также телеканал 
«Доктор».

За достижения в категории 
«Наука, технологии и иннова-
ции» в 2022 году отмечены со-
товый оператор «Билайн», «Ро-
стелеком Информационные 
технологии», «Авито», «Циф-
ровой кампус». Школа управле-
ния СКОЛКОВО, проект «Нау-
ка. Территория героев», АНО 
«Национальные приоритеты» и 
спецпроект «Эпоха ИИ», а так-
же информационное агентство 
ТАСС.

«Премия Рунета» — ежегод-

ная награда лучшим компани-
ям и их проектам и мобильным 
приложениям Рунета. Нацио-
нальная премия за вклад в раз-
витие российского сегмента 
сети Интернет — это единствен-
ный проект в России, который 
ежегодно выбирает лучших из 
лучших в сфере высоких техно-
логий и интернета и направлена 
как на объединение всех игро-
ков отрасли, так и на выявление 
актуальных тенденций в разви-
тии цифровых технологий. Вру-
чается с 2004 года.  

ТЕНДЕНЦИЯ Пластиковые 
окна в новостройках 
становятся кривыми 
из-за экологии

Оконный 
прием

Марина Трубилина

Некачественная установка пластиковых окон в ново-
стройках может быть связана как с ошибками при их 
монтаже, так и с изменением материалов, из которых 
они изготавливаются. Проблему обсудили на заседа-
нии Комиссии по вопросам индустрии стройматериа-
лов, технологий и промышленному строительству Об-
щественного совета при минстрое. 

Жалобы на различные недоделки, связанные с окна-
ми, составляют солидную долю претензий новоселов к 
застройщикам. По данным компании Domeo, около по-
ловины претензий покупателей жилья связано с внеш-
ними повреждениями (сколы, царапины, коррозия, 
трещины), причем две трети таких случаев — повре-
ждения на окнах: стеклопакетах, оконном профиле, 
откосах, отливах, уплотнителе. Еще около 15% жалоб 
новоселов — на некачественно выполненные работы. 
Сюда входят, например, неотрегулированные оконные 
створки, недостаточная герметизация швов сопряже-
ния наружных откосов и отлива окон и т.п. 

Компании, выпускающие монтажную пену и гер-
метики, совместно с институтом строительной физи-
ки недавно провели исследование, которое показало 
неожиданно высокий уровень деформации монтаж-
ного шва оконных конструкций, отметили участники 
Комиссии Общественного совета. С этим может быть 
связано и обилие претензий покупателей жилья. 

Госстандарты, касающиеся оконных конструкций, 
начинали разрабатываться еще в 1990-е годы и были 
утверждены в начале 2000-х. Однако в последние де-
сятилетия идет борьба за экологию, за чистоту произ-
водства, отметила директор Межрегионального инсти-
тута оконных и фасадных конструкций Александра 
Куренкова. В результате за двадцать лет изменились 
«ингредиенты» для окон — свинец в качестве стаби-
лизатора был заменен на кальций-цинк. Это как раз 
и привело к повышению деформации ПВХ-профиля и 
требует сегодня большей деформационной устойчиво-
сти монтажного шва, отметила эксперт. 

Экспертизы, проводимые на стройплощадках, по-
казывают, что деформация оконных конструкций, осо-
бенно в жаркую погоду, увеличилась: профиль выги-
бает, и крепеж его не держит. Поэтому нужно вносить 
в ГОСТы изменения в связи с тем, что пришли новые 
материалы, считает Куренкова. Примерно та же ситу-
ация произошла с монтажной пеной — из-за измене-
ния по экологическим соображениям вспенивающего 
агента не достигаются параметры плотности, которые 
указаны в прежнем ГОСТе.

Комиссия Общественного совета планирует обра-
титься в минстрой с предложением провести углублен-
ные исследования оконных материалов и конструк-
ций и, возможно, впоследствии изменить требова-
ния к ним и стандарты. Кроме того, необходимо обра-
тить внимание на качество монтажа окон — опыт мо-
сковских властей показывает, что обучение сотрудни-
ков правильной технологии монтажа позволяет сни-
зить количество оконных дефектов, отметили члены 
комиссии.  

БАРРЕЛЬ 
ПРОБИЛ 
ПОТОЛОК

Основное направле-
ние наших нефтяных 
поставок начала дека-

бря — Турция и страны Азиат-
ско-Тихоокеанского региона 
(АТР), на них пришлось более 
3,1 млн баррелей в сутки (по-
чти 90% экспорта). 

Главная причина роста рос-
сийского экспорта — снижение 
мировых котировок барреля и 
некоторое оживление спроса 
на нефть в Китае. Через балтий-
ские и черноморские порты в 
основном на экспорт отправ-
ляется наша нефть марки Urals. 
Эти поставки наиболее просто 
контролировать ЕС и G7. Но 
цена Urals с начала декабря ко-
леблется в диапазоне от 43,7 до 
55 долларов за баррель. То есть 
находится ниже установленно-
го потолка, поэтому покупате-
ли ничем не рискуют, приобре-
тая ее в повышенных объемах. 

Через дальневосточные пор-
ты на экспорт отправляются 
марки ESPO, Sokol и прочие. 
Здесь возможности западных 
стран контролировать постав-
ки сильно ограниченны. Сами 
эти марки нефти традиционно 
были дороже Urals и привязаны 
не к цене североморского сорта 
Brent, а к котировкам ближне-
восточного сорта Dubai Crude. 
К примеру, сорт ESPO сейчас 
торгуется по цене, близкой к 
70 долларам за баррель, и ни-
кого это особенно не смущает. 
Это чуть ниже, чем котировки 
Dubai Crude (около 75 долла-
ров за баррель), но дисконт не 
так высок, как у Urals к Brent. 
Ранее ESPO котировался доро-
же ближневосточного сорта.

Рост морского экспорта так-
же свидетельствует о том, что 
потолок цен оказался абсолют-
но беззубой мерой, считает 
эксперт аналитического цен-
тра «ИнфоТЭК», доцент Финан-
сового университета при пра-
вительстве РФ Валерий Андри-
анов. Не существует никаких 
реальных механизмов, которые 
могли бы обеспечить выполне-

ние данных ограничений. По 
некоторым данным, уже при-
мерно треть российского неф-
тяного экспорта уходит из рос-
сийских портов без обозначе-
ния конечного пункта достав-
ки. То есть на глазах растет так 
называемая серая зона торгов-
ли, которая позволяет трейде-
рам приобретать российское 
сырье без риска попасть под 
вторичные санкции.

По его мнению, наличие так 
называемого дисконта (а по 
сути — реальных цен, лишенных 
спекулятивной накрутки) поз-
воляет странам АТР, в первую 
очередь Китаю и Индии, увели-
чивать закупки российского 
сырья. Нынешний рост поста-
вок свидетельствует о том, что 
не оправдались опасения по 
поводу острой нехватки танке-
ров, необходимых для доставки 
нефти на азиатские рынки.

Потолок цен толкает миро-
вой рынок к стремительному 
расширению серой зоны тор-
говли. Он позволяет западным 
потребителям получать через 
третьи руки недорогую россий-
скую нефть. И тут уже настанет 
пора для России использовать 
контрсанкции — она сможет не 
допускать оправку своей нефти 
по серым схемам в те государ-
ства, которые проводят недру-
жественную политику по отно-
шению к нам, отмечает эксперт.

Другое дело, что происхо-
дящее никак не противоречит 
пока плану США. Их целью не 
было ограничить поставки на-
шей нефти на мировой рынок. 
Наоборот, они ратовали за их 
сохранение, чтобы не допу-
стить роста котировок. Это ЕС 
запрещал импорт сырья от кри-
тически важного для себя по-
ставщика. Целью США были 
не объемы экспорта, а доходы 
бюджета России с добычи неф-
ти и поставок за границу. Для 
нашей страны высокие цены 
на нефть не менее важны, чем 
сохранение высоких объемов 
ее экспорта. Фактически пока 
происходящее не противоречит 
ни нашим устремлениям, ни же-
ланиям США. Но вот что будет, 
когда котировки пойдут вверх? 
Если спрос в Китае продолжит 
восстанавливаться, этого мож-
но ждать уже в начале следую-
щего года. Пока понятно только 
то, что наиболее пострадавшей 
стороной станет Европа.  

Необузданные снасти
Например, все нере-
стилища и зимоваль-
ные ямы теперь будут 

сопровождаться географиче-
скими координатами. Раньше 
понять их границы было невоз-
можно, и рыболов мог неволь-
но нарушить их. При наличии в 
правилах координат любой — и 
инспектор, и рыболов — может 
забить их в навигатор и понять, 
происходит нарушение правил 
или нет.

Или, например, рыболовам 
запрещается находиться с се-
тями ближе 500 метров к воде. 
В Волжско-Каспийском бассей-
не традиционно лов сетями вос-
принимается как промысловый 
или как браконьерский. Ущерб 
от сетевиков-браконьеров су-
щественный, но их крайне 
сложно оформить «с полич-
ным», поясняет Мазалецкий.

 «Новый пункт правил, ско-
рее, направлен против быто-
вого, а не профессионального 
браконьерства, против люби-
телей выпить и отдохнуть на 
природе и заодно поставить се-
точку. Но и от них вред очень 
существенный, зачастую они 
ставят и забывают свои сети в 
воде, что ведет к бессмыслен-
ному и долгосрочному ущер-
бу биоресурсам. Теперь же у 
инспекторов появится больше 
возможностей наказать та-
кую категорию нарушителей, 
необязательно ловить их во 
время «сбора урожая», — пояс-
няет эксперт.

Но, пожалуй, самыми спор-
ными моментами для рыболо-
вов стали изменения норм вы-
лова и описания разрешенных 
снастей. По новым правилам 
суммарная суточная норма до-

бычи для всех видов водных 
биоресурсов составляет не бо-
лее 5 кг или один экземпляр в 
случае, если его вес превышает 
5 кг. И это принципиальная по-
зиция Росрыболовства. Раньше 
достаточно было прекратить 
ловлю, если после нескольких 
мелких рыбешек рыболов до-
бывал крупную рыбину, с уче-
том веса которой улов превы-
шал 5 кг. А теперь придется тро-

фей отпускать. В противном 
случае рыболов будет считать-
ся нарушителем. «Но поимка 
трофея для многих рыболовов — 
это и есть смысл, квинтэссен-
ция рыбалки», — говорит Маза-
лецкий.

Много откровенных оши-
бок в описании снастей, счи-
тает шеф-редактор телекана-
ла «Охота и рыбалка» Алек-
сей Баринов. Например, клас-
сическая «кобылка», на кото-
рую ловят до 80% любителей, 
фактически оказывается под 
запретом для зимнего рыбо-
ловства, поскольку у этой сна-
сти нет катушки, тогда как по 
новым правилам она должна 
быть при любых обстоятель-
ствах. В зимней удочке разре-
шено использовать один крю-
чок, но несколько приманок. 
А огромной популярностью у 
массовых рыболовов пользу-
ется такая оснастка, как «коро-
мысло», где предусмотрено два 
поводка из крючков, говорит 
Баринов. 

«То есть человек, совершен-
но не желая того, может по-
пасть в браконьеры. И это мо-
жет коснуться миллионов ры-
боловов-любителей», — гово-
рит эксперт.

Или, например, при описа-
нии штекера (разновидность 
поплавочной удочки) не упо-
мянут амортизатор, что факти-
чески означает запрет на саму 
конструкцию этой снасти. А 

это спортивная снасть, кото-
рой проводятся внутрироссий-
ские и мировые соревнования 
по рыбной ловле, говорит Ма-
залецкий. 

Также правила вводят пол-
ный запрет на рыболовство на 
зимовальных ямах. Тогда как в 
данный момент она запреще-
на в зимний период, что даже 
следует из названия. При этом 
одновременно в региональных 
нормах указаны разрешен-
ные сроки ловли в этих местах. 
Противоречие налицо, отмеча-
ет Мазалецкий. 

М е ж д у  т е м  в  Р о с р ы б о -
ловстве признают «техниче-
скую ошибку» разве что в слу-
чае с приманками, следует из 
ответа ведомства на запрос 
« Р Г » .  Н а п р и м е р ,  п о л н ы й 
запрет рыболовства на зимо-
вальных ямах там объясняют 
тем, что зимовальные ямы яв-
ляются местами зимовки вод-
ных биоресурсов в холодный 
период года, местами отдыха 
и покоя в другие периоды года. 
Поэтому, учитывая исключи-
тельно высокую концентра-
цию водных биоресурсов на 
зимовальных ямах не только 
в холодное время года, ловить 
там нельзя и в теплое время 
года. 

С другими замечаниями и 
предложениями рыболовам в 
ведомстве посоветовали об-
ращаться в Волго-Каспийское 
территориальное управление. 

В Советском Союзе дей-
ствовали очень продуманные 
неперегруженные правила. И 
примерно такие же правила 
сейчас в Беларуси, отмечает 
Баринов. Сейчас же по факту 
выполнить все предъявляемые 
требования не представляется 
возможным, да и никто рыбо-
ловам не объяснил аргументи-
рованно, зачем большинство из 
них нужны в принципе.  

А К Ц Е Н Т

Новые правила направлены против 
бытовых браконьеров: любителей 
выпить и отдохнуть у воды, а заодно 
еще и поставить рыболовные сети

Спрос на нефть 
в Азии достаточен, 
чтобы поддержи-
вать наш экспорт 
на стабильном 
уровне

Дефицита мандаринов в магазинах к Новому году не ожидается, 
несмотря на неурожай цитруса в Марокко и Турции.
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— Публикацию комментирует 
Андрей Демин
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Полный список победителей 
«Премии Рунета 2022» на 
rg.ru/art/2456865
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Георгий Бовт: Чем ответит 
Россия на ценовой потолок 
по нефти
rg.ru/art/2455834 Находиться с сетями ближе 0,5 км от воды рыболовам Волжско-Каспийского бассейна будет нельзя.

ИНТЕРНЕТ В Москве в 19-й раз вручили «Премии Рунета» 

Лучшие в Сети

Премию «DOT-журналистика» 
получил обозреватель 
«Российской газеты» Олег Капранов.

А К Ц Е Н Т

Всего было подано 1135 заявок, 
победителями стали 57 организаций 
и проектов. За заветные статуэтки боро-
лись ИТ-гиганты, коммерческие, обще-
ственные и госорганизации, СМИ, 
стартапы
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

На «Премии Рунета 2022» состоялось вручение профессиональных 

наград конкурса «DOT-журналистика» для журналистов, пишущих о 

Рунете.

Обладателем премии за цикл статей о доменной системе и Рунете в но-

минации «О доменах лучше всех» стал обозреватель отдела экономики и 

социальных проблем «Российской газеты» Олег Капранов.

Десятый Ежегодный конкурс журналистов, пишущих о доменах и других 

системах адресации интернета «DOT-журналистика», проводится Коор-

динационным центром доменов .RU/.РФ при поддержке Российской 

ассоциации электронных коммуникаций (РАЭК).
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НАЦПРОЕКТЫ Создать свой бренд одежды, уникальную собаку и построить 
самую большую школу

Идем на взлет  

Ольга Журман, 
Юлия Потапова

В
р е м я  п о д г о т о в к и 
лайнеров к полету в 
международном аэро-
порту Новокузнецк 
имени Б.В. Волынова 
удалось сократить на 
15 минут. А к началу 
горнолыжного сезо-
на задержки вылетов 

по вине аэропорта свелись к ми-
нимуму. В бурятском аэропорту 
Байкал тоже были проблемы. 

Сегодня более двадцати 
аэропортов участвуют в нац-
проекте «Производительность 
труда». Внедрение инструмен-
тов бережливого производства 
помогает им быстрее обслужи-
вать пассажиров и самолеты,   
сокращать ожидания в аэропор-
тах. Помогают оптимизировать 
процессы и обучать персонал 
эксперты из Федерального цен-
тра компетенций и региональ-
ных центров компетенций. Об-
щее число компаний — участниц 
нацпроекта уже превысило 4 
тысячи из 78 регионов страны. 

В аэропорту Байкал основ-
ная проблема была в недоста-
точно отлаженном процессе 
функционирования служб аэро-
порта. «Не было определенного 
места для хранения инвентаря, 
он мешал при передвижении 
спецтранспорта и персонала. 
Мы нанесли разметку, обозна-
чили места хранения. Отследи-
ли буквально каждую мелочь, 
— рассказал руководитель нац-

проекта из Федерального цен-
тра компетенций Роман Смета-
нин. — Выявили потери и потен-
циал для улучшения в обслужи-
вании пассажиров и судов. Про-
вели обучение сотрудников. И 
уже видны результаты». 

Число самолетов увеличи-
вается, открываются новые 
направления, а количество ра-

ботников остается прежним. 
«Пиковая нагрузка у нас с 6 
до 10 утра, — сообщил дирек-
тор по производству аэропор-
та Станислав Бадмаев. — Рань-
ше мы за этот период обслу-
живали 3—4 самолета, теперь 
— 6—7. Нет хаоса, спешки». Из-
менения произошли за доста-
точно короткий срок. Байкал 
вошел в нацпроект «Произво-
дительность труда» в апреле 
этого года. Уже в июле пассажи-
ропоток увеличился на 35 про-
центов. Рейсов много. Только в 
Москву из Улан-Удэ еженедель-
но выполняются 34 рейса. Полу-
ченный опыт аэропорт Байкал 
упаковал в кейсы и теперь пред-
ставляет республику на Все-

российском конкурсе «Лучшие 
практики наставничества».

В кемеровском аэропорту 
Новокузнецк имени Б.В. Волы-
нова тоже большие перемены — 
и многие из них благодаря уча-
стию в нацпроекте. Кроме уве-
личения числа прямых рейсов 
в Москву и Новосибирск по-
явились новые направления. В 

начале декабря аэропорт, бли-
же всего расположенный к по-
пулярному курорту Шерегеш, 
принял первые чартеры из сто-
лицы России, Питера и Екате-
ринбурга. Федеральная про-
грамма еженедельных переле-
тов будет работать до марта. 

Многие покупатели пакет-
ных туров предпочитают лететь 
в Шерегеш со своим горнолыж-
ным снаряжением. В помощь им 
не только акции от перевозчи-
ков по бесплатной доставке не-
габаритного багажа. Недавно в 
Шерегеше открылся удаленный 
багажный терминал новокуз-
нецкого аэропорта, единствен-
ный в России. И теперь массо-
вого скопления пассажиров со 

специфическим грузом в аэро-
вокзале, как это было в прежние 
годы, уже не увидишь. Лыжи 
и сноуборды туристы сдают в 
аэропорту вылета, а получа-
ют в сервисном центре курор-
та, практически на горе. Там же 
можно пройти и регистрацию. 

Да и томительное ожидание 
рейса при летной погоде посте-
пенно уходит в прошлое. При 
поддержке экспертов Регио-
нального центра компетенций 
аэропорт активно внедряет бе-
режливые технологии обслу-
живания воздушных судов. За-
держки вылетов по вине воз-
душной гавани стремятся к ми-
нимуму. Важно, что эксперт-
ное сопровождение аэропор-
там — участникам нацпроекта, 
включая обучение сотрудников 
основам бережливого произ-
водства и проведение аудита 
всех рабочих процессов, оказы-
вают бесплатно.  

Ирина Белова 

М
олодые ученые создали 
толстовку с вентиляци-
ей, джогеры с подогре-

вом и автоматические кроссов-
ки. А еще «умную» детскую пло-
щадку и двух роботов — собаку и 
художника.

Все это было представлено в 
«Научной гостиной» на II Кон-
грессе молодых ученых, который 
проходил на федеральной терри-
тории «Сириус». «Берегу уче-
ных» — эта надпись на толстов-
ках волонтеров стала негласным 
девизом форума. На него приеха-
ли три тысячи участников из 40 
стран. 

«Конгресс позволил объеди-
нить самых перспективных мо-
лодых ученых и наладить взаи-
модействие, определить новые 
задачи, — рассказал «РГ» прорек-
тор МГУ, куратор офиса Десяти-
летия науки и технологий Лео-
нид Гусев. — Цель организаторов 
— показать молодым, что в нашей 
стране есть возможности для 
развития науки».

И участникам было чем уди-
вить друг друга. «Мы представи-
ли целый комплект, — рассказал 

студент из Красноярска, пред-
ставитель офиса Десятилетия 
науки и технологий Сергей Ма-
нелюк. — Это толстовка с маг-
нитными элементами, которые 
заряжаются, поэтому в жару 
она вентилируется с двух сто-
рон. Джогеры, наоборот, с подо-
гревом. Они работают от пауэ-
рбанка, их можно нагреть до 
40 градусов». Молодые ученые 
представили и обувь — «умные» 
кроссовки с функцией вентиля-
ции и автошнуровки. Зарядки 
хватает более чем на сутки. Кста-
ти, толстовка с вентиляцией уже 
продается — на маркетплейсах 
она стоит восемь тысяч рублей. 
Джогеры оцениваются в пять ты-
сяч, а кроссовки планируют про-
давать за 35 тысяч. 

Показали в «Научной гости-
ной» и квантовый телефон, и ро-
бота-художника, и умную соба-
ку, которая садится, делает кувы-
рок, подает лапу. Студент Наци-
онального исследовательского 
университета ИТМО Павел Тара-
сов представил робота-художни-
ка: «Мы провели опыт — от рисо-
вания картины до выставления 
ее на NFT-аукционе. Сертификат 
купил японец за несколько сотен 

долларов. Мы отправили карти-
ну в Токио».

Особый интерес вызвал ново-
сибирский проект «Наша Лаба». 
Ведь это «Народный каталог 
научного оборудования и рас-
ходных материалов». В нем более 
150 производителей из разных 
регионов России и Беларуси и бо-
лее восьми тысяч наименований 
продукции. «Компания может 
завести личный кабинет в этом 
онлайн-каталоге и заказать нуж-
ные товары у производителя», — 
рассказал ведущий научный со-
трудник Института неорганиче-
ской химии Сибирского отделе-
ния РАН Сергей Адонин. 

Звучала на конгрессе и тема 
международного сотрудниче-

ства. Одна из сессий была по-
священа Ирану. «Последний 
конкурс, который мы провели 
вместе с Национальным науч-
ным фондом Ирана, привлек 
почти 400 заявок, — сообщил 
академик РАН, председатель 
совета Российского фонда фун-
даментальных исследований 
Владислав Панченко. — Это го-
ворит об огромном интере-
се молодежи в обеих странах 
в проведении совместных ис-
следований». Академик назвал 
один из важных объектов для 
совместных исследований — 
Каспийское море. Регион эко-
логически очень уязвим, надо 
думать о создании биосферно-
го резервата.  

А К Ц Е Н Т

Лыжи и сноуборды туристы сдают 
в аэропорту вылета, а получают 
в сервисном центре курорта. Там же 
можно пройти и регистрацию на рейсы
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на столько вырастит произво-

дительность труда к 2024 году 

на предприятиях базовых не-

сырьевых отраслей экономи-

ки. Это обрабатывающая про-

мышленность, сельское хозяй-

ство, строительство и торговля

ОБРАЗОВАНИЕ

КЛАСТЕР ВМЕСТО ПУСТЫРЯ

Надежда Столярчук 

В Красноярске открылась са-
мая крупная за Уралом школа. 
Долгое время в микрорайоне 
Бугач вообще не было каких-ли-
бо муниципальных образова-
тельных учреждений.

Перед родителями стоял вы-
бор: отдавать ребенка в част-
ную школу или записывать в 
ближайшие государственные, 
до которых дети были вынужде-
ны добираться общественным 
транспортом по часу и более. 

Лишь в начале 2020 года на 
Бугаче открылся первый муни-
ципальный детский сад. Тогда 
же на месте пустыря началось 
строительство новой школы. 
Как и все красноярские образо-
вательные учреждения послед-
них лет, она строилась в рамках 
нацпроекта «Образование», на 
деньги федерального, краевого 
и муниципального бюджетов. 
Общая стоимость проекта — бо-
лее 1,8 миллиарда рублей.

Общая площадь школы — 
около 29 тысяч квадратных 
метров. Так что здесь нашлось 
место всему, что должно быть в 
образовательном учреждении. 
И даже больше. Например, для 
учеников начальных классов 
есть кабинеты для групп про-
дленного дня. В них не только 
учебные, но и игровые зоны, 
чтобы школьники не скучали. А 
для первоклассников есть даже 
спальни, где можно отдохнуть 
после основных уроков.

Вместо привычной библио-
теки — большой информацион-
ный центр с двумя читальны-

ми залами, книгохранилищем 
и медиатекой. Выделена зона 
для работы преподавателей, 
где они проводят индивидуаль-
ные занятия, чтобы, например, 
подтянуть отстающих. Другие 
более 250 кабинетов предна-
значены для самовыражения 
и самореализации школьни-
ков: например, кинофотосту-
дия, коворкинг-зоны. В акто-
вом зале активно используются 
гримерные и бутафорные ком-
наты. Есть залы хореографии, 
фитнес-аэробики, спортивные 
и тренажерный, лечебной физ-
культуры, стрелковый тир.

Рядом со школой юных 
спортсменов ждет футбольное 
поле, универсальная площад-
ка, хоккейная коробка, бас-
кетбольное поле, волейболь-
ная площадка, полоса препят-
ствий, площадка для альтер-
нативных видов спорта. Есть в 
школе и столовая на 780 мест. 
А для удобства детей с огра-
ниченными возможностями 
устроены пандусы и лифты. Не 
забыли и про комнаты гигиены 
для детей, передвигающихся в 
креслах-колясках. «Это насто-
ящая школа-праздник!», — от-
метил губернатор края Алек-
сандр Усс.  

ГОСПОДДЕРЖКА

ОБРАЗЦЫ ОТПРАВИЛИ 
В БЕРЛИН
Сергей Набивачев

Жительница Сахалина Екате-
рина Мальцева создала соб-
ственный бренд одежды. Во 
время пандемии она бросила 
прежнюю работу в нефтегазо-
вой отрасли. Стартапу помога-
ет развиваться господдержка.

В 84 регионах работает более 
443 центров поддержки пред-
принимателей «Мой Бизнес» в 
рамках  нацпроекта «Малое и 
среднее предпринимательство». 
Бизнес  в таких центрах получа-
ет необходимую помощь, в том 
числе при оформлении льготно-
го кредита или займа.

В 2020 году сахалинка Ека-
терина Мальцева вместе со 
своим партнером из Москвы 
Мариной Бутенко запустила 
первый продукт — свитер с уни-
кальным воротником-маской. 
Тестовый тираж актуального по 
тем временам предмета одежды 
раскупили за пять дней. 

«Мы организовали произ-
водство. В нас поверили в Саха-
линском фонде развития пред-
принимательства, сказали, что 

это уникальный кейс для наше-
го региона, — рассказала Ека-
терина. — В этом году вышли 
на внешний рынок при содей-
ствии регионального Центра 
поддержки экспорта. Отпра-
вили образцы в Берлин. Нала-
дили отношения и по оптовым 
поставкам в российские регио-
ны». В марте 2023 года Екате-
рина и Марина отправятся на 
международный конгресс в 
Объединенные Арабские Эми-
раты в составе делегации ассо-
циации «Женщины бизнеса». И 
уже думают, что могут предло-
жить для арабского рынка. 

«В центре «Мой бизнес» 
можно получить поддержку как 
на старте, так и для развития 
своего дела, — рассказал первый 
замдиректора Сахалинского 
Фонда развития предпринима-
тельства Артем Российченко. 
— Речь и о финансовой помощи, 
юридической и бухгалтерской, 
для бизнеса доступны бесплат-
ные обучающие курсы. Также 
мы помогаем возместить затра-
ты на уже понесенные расходы и 
получить денежные гранты».  

Площадь новой школы — почти шесть футбольных полей. Здесь есть все, 
что должно быть в образовательном учреждении. И даже больше.
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В аэропорту Байкал (Улан-Удэ) существовала проблема задержки вылетов, при этом лишь в семи процентах случаев это было связано с погодой 
или поздним прибытием самолетов. Теперь ее нет. С 6 до 10 утра прилетает больше всего самолетов. И если раньше за это время обслуживали 
3—4 самолета, то сейчас — 6—7. При этом нет хаоса, спешки, все работы четко распределены. И пассажиров избавили от томительных ожиданий.

ТРАНСПОРТ

АЭРОПОРТЫ СОКРАЩАЮТ ВРЕМЯ ОЖИДАНИЯ РЕЙСОВ

ИЗОБРЕТЕНИЯ

ОТ УМНОЙ ТОЛСТОВКИ ДО ОНЛАЙН-КАТАЛОГА ДЛЯ БИЗНЕСА 
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Прямая речь

Татьяна Илюшникова, замминистра экономического 
развития РФ:
— Мы постоянно расширяем круг услуг центров «Мой бизнес». В начале 

их базовой задачей было оказывать госуслуги в режиме «одного окна». 

Дальше линейка стала пополняться новыми программами поддержки 

предпринимателей. Среди них — «агростартап», «социальный контракт», 

уникальные образовательные и акселерационные программы, услуги 

по маркетинговому продвижению. Стали предоставляться места в ко-

воркингах и многое другое.

ВАЖНО!

К следующему учебному году 

благодаря строительству новых 

школ по нацпроекту «Образова-

ние» третья смена в России будет 

ликвидирована. В этом году 

открылась 71 новая школа на 

50 тысяч учеников.
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Справка «РГ»

В федеральных министерствах и ведомствах появятся заместители по 

научно-технологическому развитию. 

«Нужно обеспечить квалифицированный заказ на технологии, кадры, — 

пояснил вице-премьер Дмитрий Чернышенко. — И создать на базе под-

ведомственных организаций отраслевые центры компетенций. Они бу-

дут взаимодействовать с представителями бизнеса и науки, собирать их 

запросы и формировать перечень научных и технологических задач, от-

вечая при этом и за сборку, и за внедрение конечных результатов».

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила законопроект 
о борьбе с англицизмами

Нормы языка

Татьяна Замахина

Чиновникам придется заменить спичрайтеров на пи-
сарей: первое чтение в Госдуме прошел законопроект, 
который в случае окончательного принятия запретит 
им официально использовать иностранные слова, ана-
логи которых есть в великом и могучем. Правитель-
ственная инициатива направлена на соблюдение норм 
литературного русского языка.

«Нововведения призваны систематизировать и 
упорядочить грамматический строй, лексическую 
систему русского языка и обеспечить повышение 
и укрепление его статуса как государственного», — 
заявила депутатам замглавы минпросвещения Татья-
на Васильева. Поправки, которые вносятся в Закон 
«О государственном языке РФ», коснутся не только 
чиновников. Документ предполагает «осуществле-
ние контроля за соблюдением должностными лицами 
органов и органи-
заций, граждана-
ми РФ норм совре-
менного русско-
го литературного 
языка».

Согласно пояс-
нительной записке, 
устанавливается 
«недопустимость 
использования 
иностранных слов, за исключением не имеющих об-
щеупотребительных аналогов в русском языке, пере-
чень которых содержится в нормативных словарях». 
Определять порядок формирования и требования к 
их составлению будет кабмин на основании предло-
жений Правительственной комиссии по русскому 
языку.

Такие словари и справочники, фиксирующие нор-
мы современного русского литературного языка, ста-
нут ориентиром для лингвистической экспертизы. По 
словам Васильевой, эти правила будут доступны на 
специальных информационных ресурсах. 

Какие сферы это затронет? Парламентарии соби-
раются прописать это ко второму чтению — где имен-
но будет обязательно строгое соблюдением языковых 
норм. Бытового применения это не коснется, а вот 
СМИ, как заявляли депутаты, — да. Также планирует-
ся урегулировать использование иностранных слов 
и выражений в коммерческом обозначении и в иной 
предназначенной для потребителей информации.

«Мы избавимся от кешбэков, билбордов, сейлов», 
— отметила глава Комитета Госдумы по культуре Еле-
на Ямпольская. Она обратила внимание на то, что за-
конопроект вводит запрет на написание кириллицей 
английских слов.

Благодаря новому закону органы власти будут 
следить за тем, чтобы русский язык не коверкал-
ся и не было заимствований из иностранных язы-
ков, высказался за принятие проекта лидер фракции 
«Справедливая Россия — За правду» Сергей Миро-
нов. «Наконец-то говорится о необходимости защи-
щать чистоту и правильность русского языка, о том, 
что источниками правильности произношения будут 
являться словари, справочники, что естественно», — 
заявил он.  

Поправки будут 
касаться не толь-
ко чиновников, 
но и СМИ

ЖКХ Расходы на «умные» 
счетчики не планируется 
перекладывать 
на потребителей

Отдельной 
строкой

Ирина Жандарова

В аппарате вице-премьера Чернышенко опровергли 
сообщения СМИ, что установка «умных» счетчиков 
приведет к повышению стоимости услуг ЖКХ. Ранее 
появилась информация, что обслуживание, установ-
ку и замену «умных» приборов учета могут включить 
отдельной строкой в квитанции.

О повышении тарифов речи не идет, сообщили в 
аппарате вице-премьера. Более того, развитие систе-
мы «умных» приборов учета призвано усилить про-
никновение искусственного интеллекта в сферу ЖКХ. 
Сейчас их применяют 6% компаний. В то же время у 
этих приборов большой потенциал. Они способны су-
щественно снизить риск аварий, отметили в аппарате.

«Более того, предполагается, что методика расчета 
стоимости услуг в сфере ЖКХ будет скорректирована, 
что приведет к снижению стоимости услуг с исполь-
зованием «умных» счетчиков», — сообщили в пресс-
службе.

Ранее газета «Известия» сообщила о том, что обслу-
живание, установка и замена «умных» приборов уче-
та может быть включена отдельной строкой в квитан-
ции по оплате жилищно-коммунальных услуг. Издание 
ссылается на поручение вице-премьера Дмитрия Чер-
нышенко минстрою.

В документе также говорится, что «умные» счетчи-
ки должны перейти с баланса потребителей на баланс 
ресурсоснабжающих организаций. Также необходимо 
проработать возможность включения затрат на уста-
новку таких приборов в методику ценообразования 
услуг ЖКХ.

Вопросы обслуживания и управления приборами 
могут передать от жителей ресурсоснабжающим ор-
ганизациям, которые будут устанавливать счетчики, 
проводить поверки раз в 3—6 лет (в зависимости от мо-
дели) и при необходимости менять их, пояснили экс-
перты издания. В минстрое «Известиям» пояснили, 
что реализация масштабных программ по внедрению 
«умных» счетчиков действительно прорабатывает-
ся. Но они требуют дополнительных решений с учетом 
экономической ситуации.  

Узнайте также: Как теперь будет проводиться поверка 
счетчиков воды
rg.ru/art/2429795
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕЦЕДЕНТ Верховный суд: 
как взыскать ущерб 
от порочащего 
комментария в соцсетях

«ВКонтакте» 
с Верховным

Наталья Козлова

Исключительно актуальное на сегодняшний день разъ-
яснение сделал Верховный суд РФ, когда пересмотрел 
итоги спора фирмы и автора негативных отзывов о ней в 
соцсетях. Там был опубликован критический коммента-
рий действий организации, которая работает в системе 
ЖКХ. Фирма пришла к выводу, что эта информация по-
рочит ее деловую репутацию, и пошла в суд.

Местные суды с фирмой согласились и взыскали в ее 
пользу компенсацию. Но Верховный суд подчеркнул, 
что в таких делах заявители могут только возместить 
ущерб. Истец должен подтвердить, что у него есть опре-
деленная репутация, и объяснить, как именно она по-
страдала. 

Это решение первым заметил портал «Право.ru».
В соцсети «ВКонтакте» есть группа, которая была 

крайне недовольна работой фирмы. Это сообщество, 
судя по описанию, было создано для борьбы с деятель-
ностью ПАО «Городские инновационные технологии» и 
организаций, входящих с ним в один холдинг. Однажды 
там появился комментарий пользователя о компании, 
работающей в сфере городского хозяйства. В нем утвер-
ждалось, что организация подделывает протоколы со-
браний собственников. А еще автор заявила, что «все 
жильцы хотят избавиться от этих самозванцев». 

Фирма обиделась 
и пошла в суд с ис-
ком к автору. Орга-
низация настаива-
ла, что информация 
в публикации поро-
чит ее деловую ре-
путацию, требовала 
компенсации и из-
винений.

Фирма в суде 
объяснила, что со-
общество, где раз-
местили коммента-
рий, — открытое. Его 
увидит «неопределенный круг лиц». И вот они читают, 
что фирма подделывала протоколы. А это ложь, которая 
вредит деловой репутации.

Дело слушал Московский райсуд Санкт-Петербур-
га. Он признал порочащими деловую репутацию слова 
из комментария, что организация подделывает прото-
колы, и слово «самозванцы». Автора обязали удалить 
комментарий и разместить в группе опровержение. 
Проигравшая дама пыталась обжаловать это решение. 
В апелляции она настаивала, что в комментарии идет 
речь не о самой фирме, а подконтрольной ей организа-
ции. Но Санкт-Петербургский горсуд сказал: из публи-
кации непонятно, что текст относится к другой компа-
нии. Апелляция оставила решение без изменения. Кас-
сация с этим согласилась.

Обиженная дама пошла в Верховный суд. Там Су-
дебная коллегия по гражданским делам заявила, что 
юридическое лицо не может испытывать моральные и 
нравственные страдания, поэтому не вправе требовать 
компенсацию*. 

Защитить деловую репутацию компании можно 
именно путем возмещения причиненного ущерба. При 
этом должно быть одновременно совпадение трех усло-
вий. Первое — есть противоправное действие со стороны 
автора комментария. Второе — наступили неблагопри-
ятные последствия этих действий для фирмы. И третье — 
существует связь между действиями автора поста и воз-
никновением последствий для организации. 

ВС объяснил, в чем может выражаться противоправ-
ный характер действий автора комментария. Он дол-
жен сообщить порочащую и ложную информацию хотя 
бы одному лицу, выступив публично, заявив об этом в 
СМИ, опубликовав пост в интернете.

«Самого распространения ответчиком сведений, по-
рочащих деловую репутацию истца, недостаточно для 
вывода о причинении ущерба деловой репутации и для 
выплаты денежного возмещения», — сказал ВС.

Высокая судебная инстанция подчеркнула, что орга-
низация в таких спорах должна подтвердить, что у нее 
есть сформированная репутация в той или иной сфере 
деловых отношений. А главное — доказать, что распро-
странение порочащих сведений привело к неблагопри-
ятным последстви-
ям, например сни-
зился уровень до-
верия к бренду или 
компании.

В итоге ВС отме-
нил все принятые 
по этому спору ре-
шения и вернул дело 
на новое рассмот-
рение.

Эксперты под-
черкивают, что та-
ких дел становит-
ся все больше и они 
сталкиваются с тем, что сложно доказать, насколько ре-
путация снизилась из-за порочащей публикации.

Поэтому специалисты советуют: в случае с крупны-
ми компаниями можно провести, к примеру, социоло-
гическое исследование степени узнаваемости компа-
нии, ее деловой репутации и того, как люди оценивают 
информацию, распространенную в отношении нее, 

Но эксперты указывают и на то, что такие исследова-
ния недешевы, а взыскиваемые с обидчиков суммы сме-
хотворны. В результате этого компании лишаются глав-
ного рычага воздействия на потенциальных наруши-
телей — экономического, признают юристы. 

Пока такая категория споров весьма трудозатрат-
на. Нередко требуется проводить лингвистические экс-
пертизы. Поэтому компании не слишком часто иници-
ируют подобные споры именно ради взыскания убыт-
ков. Чаще всего фирмы обращаются в суд только в слу-
чаях, когда распространение информации причиняет 
вред больший, чем негативные последствия от самого 
спора. 

Но тенденция на расширение географии таких исков 
уже очевидна всем. Ведь даже статистические данные 
судов говорят, что в последние годы количество исков о 
защите деловой репутации существенно выросло. Прав-
да, они далеко не всегда заканчиваются победой орга-
низаций. 

Юристы подчеркивают: в удовлетворении требова-
ний суды отказывают чаще всего в трех случаях: когда 
по публикации в соцсетях нельзя установить лицо, о 
котором распространены сведения, если публикация 
в соцсетях содержит оценочные суждения и, главное, 
если порочащий характер сведений не подтверждается 
доказательствами.   

*Определение Верховного суда № 78-КГ22-44-К3

Владислав Куликов

К
омитет Госдумы по без-
опасности и противодей-
ствию коррупции поддер-

жал пакет законопроектов, ре-
формирующих систему частной 
охраны. Одно из принципиаль-
ных положений: правоохрани-
тельные органы и местные власти 
смогут привлекать на договорной 
основе ЧОПы к охране порядка. 

Принципиальный момент: 
частная охрана будет не подме-
нять правоохранителей, а содей-
ствовать им. В проекте подчер-
кивается, что охрана обществен-
ного порядка и патрулирование 
улиц могут быть только совмест-
но с правоохранительными ор-
ганами.

При этом частные охранни-
ки, привлеченные по договору 
в патруль, смогут требовать от 
граждан прекращения противо-
правных действий, например, 
перестать дебоширить и приста-
вать к прохожим.

«Практика последних лет 
также показала необходимость 

государственно-частного парт-
нерства в вопросах обеспечения 
безопасности объектов, подле-
жащих государственной охране 
при проведении массовых», под-
черкивается в пояснительной за-
писке.

Проектом предлагается вве-
сти два типа взаимодействия 
ЧОПов с правоохранителями. 
Первое: обязательное. Оно суще-
ствует и сегодня, и здесь ничего 
не  меняется. 

Второе: договорное. Оно как 
раз и предусматривает привле-
чение ЧОПов в рамках специ-
альных соглашений к охране по-
рядка. 

Как рассказал один из авто-
ров инициативы, председатель 
Комитета Госдумы по инфор-
мационной политике, инфор-
мационным технологиям и свя-
зи Александр Хинштейн, суще-
ствующий сегодня закон о част-
ной охране был принят тридцать 
лет назад и уже не отражает мно-
гих сегодняшних реалий.

«Новая редакция закона го-
товилась нами несколько лет 
совместно с Росгвардией и про-
фессиональным сообществом», 
— сказал он.

Помимо прочего, проект на-
деляет официальным статусом 
телохранителей.  

Суд идет к судье
 Он перенес четыре 

сложнейшие операции, 
однако в конце августа 

того же 2020 года умер от полу-
ченных травм. У Данилы Юха-
нова остались беременная жена 
и четырехлетний сынишка, он 
никогда не увидит свою дочку, 
которую назвали Дарина. 18 де-
кабря ей исполнится уже два 
года. По словам родных, малыш-
ка очень похожа на своего папу. 
Молодая семья жила на съемной 
квартире, но, лишившись кор-
мильца (Юханов-строитель при-
лично зарабатывал), была выну-
ждена перебраться в общежитие 
— к родителям Юли, вдовы Да-
нила. Там, в крошечной комнат-
ке, сейчас все трое и обитают… 

А судья Захарчевский пре-
красно себя чувствовал. Уго-
ловное дело по факту ДТП воз-
будили лишь через месяц после 
смерти потерпевшего и... спу-
стя пять месяцев после наезда 
на человека. Оказывал ли судья 
или кто-то другой по его прось-
бе давление на полицейских, су-
дить не берусь. Однако без зага-
дочных, скажем, делодвижений 
не обошлось. Из краевого управ-
ления СК РФ материалы про-
верки вернули в отдел полиции 

Карасунского округа Краснода-
ра, зафиксировавший факт ДТП. 
И тут в деле появляется… «авто-
мобиль-убийца». Нет, это не моя 
фантазия. В постановлении по-
лицейского следователя читаю, 
что поводом к возбуждению уго-
ловного дела послужил рапорт 
инспектора ГИБДД, а основа-
нием, обратите внимание, «на-
личие в действиях неустанов-
ленного лица состава преступ-
ления, предусмотренного п. «б» 
ч. 4 ст. 264 УК РФ». Причем сам 
судья Юрий Захарчевский фигу-
рировал в деле в качестве свиде-
теля и продолжал вершить пра-
восудие. А на работу он ездил за 
рулем все того же внедорожни-
ка, не опасаясь возможных «про-
валов в памяти». Вот так-то! Хо-
тите верьте, хотите нет... 
На возмущение в соцсетях крас-
нодарцев и выступления СМИ 
никто во властных структурах 
края не обращал внимание. И 
только после того, как адвокат 
погибшего парня пожаловал-
ся на работу местных силови-
ков, по поручению Александра 
Бастрыкина резонансное дело 
передали в производство Глав-
ного следственного управления 
СК России. Расследование его 
продолжалось достаточно долго. 
Было проведено несколько экс-
пертиз, собрана большая доказа-
тельная база. Так, согласно мате-
риалам проведенной автотехни-
ческой экспертизы, «водитель 
имел возможность затормозить, 
избежав наезда на велосипеди-
ста». Оценили следователи и 
предоставленную адвокатом За-
харчевского справку о наличии 
в крови потерпевшего 0,47 про-
милле алкоголя. Эксперт, кото-
рого они допросили, поставил 
под сомнение методику изъятия 
образцов крови у потерпевшего. 
Впрочем, состояние опьянения 
у потерпевшего не освобождает 
от уголовной ответственности 
виновника смертельной аварии, 
тем более если он скрылся с ме-
ста ДТП. 

С самим Юрием Захарчев-
ским поговорить удалось толь-
ко по телефону. В беседе с корре-
спондентом «РГ» он настаивал, 
что момента ДТП не помнит. 
При этом он, правда, заявил, 
что велосипедист двигался по 
встречной полосе. Но, спраши-
вается, откуда он мог это знать, 
если не помнит самого наезда? 

Вопросов   много, и ответы на 
них нашли сотрудники Главного 
следственного управления СК 
РФ. Основываясь на их материа-
лах, Александр Бастрыкин при-
шел к выводу, что статус красно-
дарского судьи Юрия Захарчев-
ского в  деле должен измениться 
— со свидетеля на обвиняемого.  
Дать согласие на это он попро-
сил Высшую квалификацион-
ную коллегию судей РФ. Ее ре-
шения Захарчевский ждать не 
стал и спешно уволился сам. Ход 
известный, ведь по закону не-
прикосновенными, то есть так 
называемыми спецсубъектами, 
считаются не только действую-
щие судьи, но и те, что уже ушли 
в отставку. Однако существо 
дела это не меняло. Члены  Выс-
шей квалификационной колле-
гии судей РФ   дали согласие на 
возбуждение уголовного дела 

в отношении Юрия Захарчев-
ского. С тех пор его статус в уго-
ловном деле — обвиняемый в со-
вершении преступлений, преду-
смотренных п. «б» ч. 4 ст. 264, 
ст. 125 УК РФ (нарушение пра-
вил дорожного движения, по-
влекшее смерть человека, если 
оно сопряжено с оставлением 
места его совершения, и остав-
ление в опасности). 

Но экс-судья не сдавался, об-
жаловал это решение в Верхов-
ном суде. Однако не добился ре-
зультата. Тогда Юрий Захарчев-
ский, несмотря, как он постоян-
но заявлял, на провалы памяти, 
попытался оспорить саму про-
цедуру возбуждения уголовно-
го дела в отношении судей. Он 
пожаловался в Конституцион-
ный суд на то, что уголовно-про-
цессуальная норма, которая 
определяет порядок возбужде-
ния дела против судей (п. 4 ч. 1 
ст. 448 УПК РФ), нарушает его 
конституционные права. То есть 
он хотел добиться признания не-
конституционной нормы УПК 
РФ, регламентирующей проце-
дуру возбуждения дела против 
судей. По его мнению, в рабо-
те Высшей квалификационной 
коллегии судей РФ при даче со-
гласия на возбуждение дела дол-
жен участвовать Генпрокурор 
России. 

Фокус не удался. КС РФ, 
рассмотрев его обращение, с 
этим не согласился и отказал 
бывшему ему в принятии жало-
бы. Так Юрий Захарчевский из-
менил обращение к себе «Ваша 
честь» на — «подсудимый»...

—  Пришлось приложить 
неимоверные усилия, чтобы 
доказать очевидное, — говорит 
адвокат потерпевших Алек-
сей Иванов. — Нам пришлось 
преодолевать самозащиту си-
стемы правосудия — именно в 
этом была главная сложность 
дела. Но сам факт его направле-
ния в суд доказывает, что непри-
касаемых не бывает. И это хо-
рошо.  

А К Ц Е Н Т

Как ни старался Юрий Захарчевский 
выйти из воды сухим, он все-таки 
изменил обращение к себе «Ваша честь» 
на — «подсудимый»

Зона тишины
Как сообщается, ФСИН 
должна обеспечить 
подготовку согласо-

ванной с минобороны заявки 
на получение радиочастот для 
блокираторов в первом кварта-
ле 2023 года. Какие именно ча-
стоты должна будет запросить 
ФСИН для блокираторов и на 
какие объекты, в документах не 
поясняется.

По словам экспертов, сейчас 
нет речи о том, что на заседании 
будет как-то радикально решен 
и закрыт вопрос с нелегальной 
связью за решеткой. Скорее это 
будет продолжение техническо-
го процесса, в рамках которого 
разрабатываются необходимые 
решения. Сколько пройдет вре-
мени, прежде чем будет найде-
на идеальная глушилка, неиз-
вестно.

Напомним также, что соглас-
но закону сегодня есть и другой 

способ заставить замолчать 
телефоны за решеткой. Пару 
лет назад был принят закон, 
обязывающий сотовых опера-
торов блокировать мобильные 
телефоны заключенных по тре-
бованию ФСИН. Новые правила 
позволяют отключать телефо-
ны именно списком за сам факт 
того, что они работают за ре-
шеткой. Ведь держать при себе 

сотовый телефон заключенно-
му запрещено. Без вариантов.

Блокировка производится 
по письменному мотивирован-
ному обращению руководства 
ФСИН, а также начальников 
территориальных органов ве-
домства. Согласно правилам 
«гражданин начальник» в тече-
ние 24 часов с момента, как ему 
стало известно о нелегальном 
звонке с территории казенного 
дома, должен принять решение 
о блокировке номера.

Затем документ направляет-
ся сотовым операторам, кото-
рые и должны отключить або-
нента. Но у данной системы есть 
один недостаток: чтобы номер 
попал в стоп-лист, хоть один 
звонок должен состояться. Ина-
че откуда узнают, какой номер 
блокировать.

Многие эксперты также го-
ворят, что необходимо усилить 
наказание за доставку телефо-
нов заключенным. Сейчас со-
трудники ФСИН регулярно пре-
секают попытки доставки теле-
фонов в колонии. Например, не-
давно сотрудники колонии № 2 
Рыбинска задержали 33-летне-
го мужчину, который вечером 
пытался перебросить в казен-
ный дом пять свертков с телефо-
нами. Был составлен протокол 
об административном право-
нарушении. Но часто граждане, 
заплатив штрафы, вновь идут к 
заборам колоний с «посылка-
ми». Поэтому предлагается вто-
рой раз судить по УК.  
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Лишь распростра-
нение сведений, 
порочащих дело-
вую репутацию, 
недостаточно для 
победы в суде

Статистика судов 
говорит, что коли-
чество исков 
о защите деловой 
репутации суще-
ственно выросло 

СПРАВКА «РГ»

ДЕЛО ДВЕНАДЦАТИ СУДЕЙ
В этом году Следственный комитет РФ завер-

шил расследование уголовных дел против 12 су-

дей. В ведомстве подчеркнули — все эти дела 

коррупционной направленности. Но чтобы при-

влечь судью к любой ответственности — гра-

жданской или уголовной, надо пройти непро-

стой путь. Судьи не только в нашей стране, но и 

по всему миру, относятся к так называемой ка-

тегории спецсубъектов, то есть людей, которых 

трогать можно, но очень осторожно, соблюдая 

специальный порядок. Именно поэтому между 

совершением преступления судьей и возбужде-

нием против него уголовного дела может прой-

ти много месяцев, а то и лет.

Итак, как можно наказать судью и за что?

С судьей, задержанным по подозрению в совер-

шении преступления, например, драку или пья-

ное вождение, поступят не так, как с обычным 

человеком. Даже если судью, который напился 

и говорить толком не может, принудительно до-

ставят в полицию, после установления его лич-

ности он «подлежит немедленному освобожде-

нию». Личный досмотр судьи не допускается, за 

исключением случаев, предусмотренных феде-

ральным законом «в целях обеспечения без-

опасности других» . Но конкретно таких случаев 

в СК не припомнили.

Так, в прошлом году судья Арбитражного суда 

поругался дома с женой и отправился в бар. 

Дело было в Казани. Там судья разругался с 

охраной. Она вызвала полицию. Приехала 

Росгвардия и, чтобы успокоить дебошира, при-

менила физическую силу и спецсредства — на-

ручники . Но как только выяснили статус гражда-

нина — его тут же отпустили. Судью, правда, не 

наказали, а лишь пожурили коллеги.

Районный судья в Тамбовской области много 

лет дружил с адвокатом. Когда-то они вместе ра-

ботали. Защитник регулярно судился именно у 

своего друга. Оказалось, что адвокат часто обсу-

ждает с судьей, кому что дадут по уголовным де-

лам, и выясняет, как добиться смягчения ареста. 

Адвокат заранее выведывал у судьи решения по 

конкретным делам. И если мера пресечения 

ожидалась «мягкой», он предлагал своим дове-

рителям «решить вопрос» за деньги. Судью ли-

шили полномочий за конфликт интересов, но 

дела возбуждать не стали. Но чаще бывает 

по-другому.

Громкой была и просьба Александра Бастрыки-

на к ВККС о даче согласия на возбуждение уго-

ловного дела против судьи райсуда Кемерова. 

Он уже был в отставке, но по-прежнему считал-

ся неприкосновенным. Его обвинили в мошен-

ничестве. Выяснилось, что у одного из судей 

Центрального райсуда слушалось дело по обви-

нению в причинении смерти по неосторожно-

сти. Отставник был знаком с этим судьей и с 

зампредом районного суда. Поэтому, когда с от-

ставником связался адвокат подсудимого, тот 

согласился помочь с переквалификацией со-

вершенного преступления на более «мягкое» 

наказание. Бывший судья попросил за свои 

«услуги» 100 000 рублей.

Судью задержали, когда ему передавали деньги 

в машине. ВККС согласилась с просьбой Ба-

стрыкина, начать расследование. Отставнику 

грозит до пяти лет колонии.

Другой судья из Иркутской области несколько 

лет возглавлял районный суд. СК утверждало, 

что у судьи-отставника был секс с несовершен-

нолетней. Коллеги согласились, чтобы ведом-

ство Бастрыкина возбудило уголовное дело.

Судью из Челябинской области обвинили в со-

вершении развратных действий в отношении 

своих племянниц. Внимание СКР на эту ситуа-

цию обратила детский омбудсмен. Но судья 

успел убежать. Его объявили в межгосудар-

ственный розыск. А в СК завели дело.

Каждое из таких дел на судей тянется годами. 

Если судья совершил преступление, то без согла-

сия коллег — Высшей квалификационной колле-

гии судей нельзя даже приступить к расследова-

нию. И право попросить разрешение на рассле-

дование есть только лично у председателя СКР. 

Подготовила Наталья Козлова

1

ПРОЕКТ ЧОПы можно будет привлекать 
к охране порядка

Призовут к порядку
А К Ц Е Н Т

На основе специальных соглашений 
частные охранники смогут совместно 
с правоохранителями патрулировать 
общественные места

Данил забирает из роддома Юлю с первенцем Егоркой. А дочку Дарину ему не суждено было увидеть...
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— Постановления и разъяснения Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

А К Ц Е Н Т

По закону сотовые операторы обязаны 
блокировать звонки из тюрем

— Читайте также: Минюст 
предложил повысить 
заключенным разрешенные 
суммы трат
rg.ru/art/2411674
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ГЕОПОЛИТИКА Эксперты 
«Валдая» о том, должна ли 
Россия противостоять 
США в Азии

Валдай-13

Евгений Шестаков

Организаторы открывшейся во вторник Азиатской 
конференции клуба «Валдай» были людьми, верящими 
в приметы. Тринадцатый по счету форум открылся 13-
го числа и как утверждает пресс-релиз, в нем принима-
ют участие представители 13 стран. В отличие от Евро-
пы, в Азии верят, что число 13 приносит удачу. В Ин-
донезии, например, телефонные номера, содержащие 
«чертову дюжину», продают по более высокой цене, 
чем обычные. Верят в счастливую магию единички с 
тройкой и китайцы. Так что с выбором даты конферен-
ции валдайцы угадали.

Эксперты из Пакистана, Китая, Индии съезжались в 
отель «Балтийская звезда» (занимающий часть бывше-
го Константиновского дворца в Стрельне) под равно-
душное завывание ледяного ветра, обильно разбрасы-
вавшего повсюду хлопья снега. Ветер был такой силы, 
что власти закрыли для посещения все близлежащие 
парковые комплексы — в Ораниенбауме и Петергофе. 
Так для членов клуба начался «новый валдайский год» 
— его традиционно отсчитывают со сверки часов с ази-
атскими партнерами после ежегодной «большой» кон-
ференции с участием Владимира Путина. На состояв-
шемся в октябре «большом Валдае» был представлен 
доклад «Мир без сверхдержав». Задачей же Азиатской 
конференции было развить прозвучавшие ранее идеи. 
Для того чтобы понять, насколько удался «азиатский 
мозговой штурм», стоит напомнить, о чем говорилось 
ранее экспертами в отношении поворота России на 
Восток. В частности, речь шла о том, что кризис сверх-
держав приведет к тому, что их место займут державы 
среднего масшта-
ба, включая страны 
Азии, которые обла-
дают достаточными 
ресурсами и гибко-
стью для проведе-
ния независимой 
линии. 

В будущем миро-
порядке произойдет 
«стягивание» стран 
в региональные 
пространства, а ста-
дия мирового «осы-
пания» неизбежно 
перейдет к стадии 
«созидания». При 
этом роль глобального мирового лидера после ухода 
Америки может остаться вакантной, поскольку зна-
чимые государства не захотят чьего-либо очевидно-
го доминирования. Ранее Россия в своей концепции 
поворота на Восток рассматривала Азию в качестве 
«зоны мира», где отсутствуют военные союзы, способ-
ные инициировать разделительные барьеры и строить 
внешнюю политику в антироссийском ключе. Впро-
чем, теперь этот тезис выглядит спорным с учетом пла-
нов НАТО повысить присутствие в Азиатском регио-
не и создании альянса AUKUS c участием Британии, 
США и Австралии для противодействия Китаю. Сам-
мит G20 в Индонезии показал, что несмотря на прин-
ципиальную позицию ряда стран Азиатского региона, 
которые отказались следовать антироссийским кур-
сом Запада, есть много и тех, кто опасается перестрой-
ки нового миропорядка и хотел бы сохранить нынеш-
ний статус-кво. Поэтому рассчитывать на то, что стра-
ны региона проявят солидарность и сразу откажутся 
от дальнейших услуг американского «кормчего», вряд 
ли стоит. Что касается Азии в качестве «зоны мира», то 
и здесь не все обстоит благополучно — во вторник ста-
ло известно об ожесточенной перестрелке на границе 
между военнослужащими Китая и Индии.

Организаторы азиатского Валдая первую сессию 
назвали «Динамика развития Азии в условиях пере-
стройки международного порядка». Эксперты обсу-
ждали будет ли Ази-
атский регион ис-
черчен формируе-
мыми Западом раз-
делительными ли-
ниями, или преиму-
щественно сохра-
нит былую консо-
лидацию в рамках 
региональных сою-
зов, подобных АСЕ-
АН (Ассоциация го-
сударств Юго-Вос-
точной Азии). И что 
в дальнейшем ждет 
Россию в Азии — 
«холодный мир» по 
образцу «холодного мира» с Западом или «территория 
мира», способная противостоять внешним силам, же-
лающим растащить страны регионы по враждующим 
лагерям. Сумеет ли Россия стать действующим лицом, 
«актором» предстоящих в Азии изменений или оста-
нется наблюдателем, не имеющим действенных рыча-
гов, чтобы изменить ситуацию в своих интересах.

Судя по выступлениям представителей азиатских 
стран, ответ звучит так: Россия может повысить свое 
влияние, но на практике сделать это будет не просто. 
По мнению представителя Индии, «Азии нужны ин-
вестиции, а основным местом сбыта для азиатского 
рынка услуг остается американский и европейский 
рынок». От того, сумеет ли Россия предоставить анало-
гичные возможности и восполнить технологический 
дефицит у менее развитых стран Азии, зависит, какое 
место займет наша страна в регионе. Еще более кате-
горичным была эксперт из Вьетнама. По ее мнению, 
страны Азии не ждут, что Россия будет играть преж-
нюю роль в качестве противовеса Америки, и нужда-
ются совсем в другом. «Мы ищем дополнительную по-
мощь со стороны России в вопросах освоения космоса, 
образовании. Такая роль России приветствуется», — 
объяснила вьетнамский политолог.

Еще один важный тезис — необходимость отказа 
России от конфронтационной линии в отношении про-
двигаемого США проекта Индо-тихоокеанского регио-
на (ИТР). По мнению экспертов, России не следует про-
тивопоставлять себя этой концепции. Объективная 
реальность такова, что этот проект, который прежде 
воспринимался как средство для сдерживания Китая, 
сегодня набирает популярность в качестве объеди-
нительной структуры, обладающей большим пред-
ставительством, чем структуры АТР (Азиатско-Тихо-
океанского региона). По мнению заместителя мини-
стра иностранных дел Андрея Руденко, если концеп-
ция Индо-тихоокеанского региона не будет представ-
лять из себя закрытое сообщество, то Россия может с 
этим примириться.  Многие эксперты «Валдая» счита-
ют, что страны Азии уже признали целесообразность 
и пользу ИТР и теперь ищут свое место в этой концеп-
ции, стремясь одновременно понизить конфронтаци-
онный потенциал новой структуры. «России пришло 
время принять участие в индотихоокеанском дис-
курсе, иначе она проиграет», — прямо заявил один из 
участников дискуссии.  

ЭНЕРГЕТИКА Группа семи создает «климатический клуб» для глобальной торговой 
войны против углеводородов

«Зеленое» принуждение
Василий Федорцев

Л
идеры стран Группы семи 
по итогам виртуальной 
встречи объявили об 

учреждении «климатического 
клуба». Его главной целью офи-
циально заявляется борьба с 
глобальным потеплением.

Но на самом деле речь идет 
о создании на базе «семерки» 
единой торгово-экономической 
зоны для продвижения возоб-
новляемой энергетики в миро-
вом масштабе. Участники клуба 
намерены установить единые уг-
леродные пошлины на промыш-

ленный импорт, которые будут 
работать, по сути, как инстру-
мент принуждения к возобнов-
ляемым источникам энергии 
(ВИЭ). Неприсоединившиеся 
страны, поставляющие свои то-
вары на рынки клуба, должны 
будут  или платить эти пошли-
ны, теряя деньги и конкуренто-
способность, или переводить 
свою промышленность на воз-
обновляемую энергию. 

Первыми под углеродные по-
шлины клуба попадут, по всей 
видимости, сталь и алюминий. 
США и ЕС еще до решения G7 
начали обсуждать единые тамо-

женные сборы для тех иностран-
ных производителей этих метал-
лов, кто использует в качестве 
источника энергии углеводоро-
ды. Теперь же следует ожидать, 
что к переговорам присоединят-
ся и остальные члены G7.

Как отмечает агентство 
Bloomberg углеродные пошли-
ны на сталь и алюминий уда-
рят прежде всего по китайским 
производителям, и Пекин уже 
выразил в этой связи свое не-
довольство. Представитель 
МИД КНР Мао Нин заявила на 
прошлой неделе, что ее страна 
«примет все законные меры для 
защиты своих законных прав и 
интересов».

Вступление новых тамо-
женных сборов в силу ожида-
ется в конце 2023 года. На эти 
сроки указывают как источни-
ки агентства Bloomberg, так и 
опубликованная в среду Евро-
союзом информация о том, что 
его собственные углеродные по-
шлины — так называемый меха-
низм пограничной углеродной 
корректировки — начнут дей-
ствовать со следующего октя-
бря. Если договориться к тому 
моменту с Пекином не удаст-
ся, то «семерка» рискует быть 
втянутой в масштабный торго-
вый конфликт с Китаем и други-
ми «углеводородными» эконо-
миками.

На Западе этот риск хорошо 
осознают, и по крайней мере 
Германия вместе с Евросоюзом 
явно хотели бы избежать такого 

сценария. По словам немецкого 
канцлера Олафа Шольца, кому, 
собственно, и принадлежит идея 
создания клуба, климатическая 
«тарифная война» стала бы се-
рьезной ошибкой.

Поэтому Шольц на пресс-
конференции по итогам вир-
туального саммита G7 настой-
чиво зазывал в климатический 
клуб другие страны, и в первую 
очередь Китай и Индию, указы-
вая на то, что новая организация 
«открыта для всех».

Но то, что Китай и другие 
страны прислушаются к при-
зыву Шольца и вступят в клуб, 
отнюдь не гарантировано. Для 
них это будет означать, по сути, 
переход на возобновляемую 
энергетику по тем стандартам и 
в тех темпах, которые установит 
Запад. Пока же, как показывает 
практика, Пекин хотя и расши-
ряет использование ВИЭ, дела-
ет это, руководствуясь исклю-
чительно собственными плана-
ми. Для экономики Поднебес-
ной слишком быстрый отказ от 
углеводородов, как того требует 
Запад, означает потерю конку-
рентоспособности.

А значит, высока вероят-
ность того, что в конце следую-
щего года может начаться гло-
бальное торгово-климатиче-
ское противостояние между но-
вым клубом и теми, кто предпо-
чтет возобновляемой энергети-
ке традиционные углеводороды.

Не случайно немецкий жур-
нал Spiegel еще в прошлом году 
называл только планировав-
шийся тогда клуб «климатиче-
ским НАТО».  

КОНФЛИКТ США размышляют над отправкой военных на Украину 
и расширением их миссии. Чем это грозит?

Джо шагает за черту
Игорь Дунаевский 

П
ентагон собирает-
ся увеличить число 
американских во-
енных на террито-
рии Украины. Как 
сообщает телека-
нал NBC News, речь 
о специалистах, ко-
торые будут прове-

рять, как ВСУ распределяют и 
используют передаваемые им 
западные вооружения.

По данным телеканала, в на-
стоящее время на Украине на-
ходится около двух десятков 
служащих ВС США, но лишь 
немногие из них выезжают на 
места в окрестностях Киева, где 
отслеживают, куда ВСУ отправ-
ляют арсеналы, получаемые от 
Пентагона. Минобороны США, 
как пишет NBC News, «хочет 
больше проверок», причем уже 
до начала следующего года.

Более того, как утвержда-
ют военные источники телека-
нала, глава Пентагона Ллойд 
Остин хочет «обеспечить при-
сутствие на Украине специа-
листов, которые помогали бы 
ее военным использовать кри-
тически важные системы» — 
например, комплексы противо-
воздушной обороны и оружие 
против беспилотников.

В последние месяцы, по мере 
разрастания потока военной 
помощи Киеву с Запада, к Бело-
му дому стали все громче зву-
чать вопросы о контроле над 
этими арсеналами. Под этим 
давлением госдепартамент 
США анонсировал пакет мер, 
который призван снизить риск 
попадания западного оружия, 
поставляемого Украине, на чер-
ный рынок. С начала года США 
передали Киеву около двух де-
сятков партий вооружений 
на общую сумму примерно 20 
миллиардов долларов.

Утечка в прессу, как и обыч-
но в таких случаях, конечно, 
носит зондирующий характер. 
Администрация Джо Байдена 
готовится к очередному шагу 
на пути прямого вовлечения 
в конфликт, но, как и ранее, 
утверждает, что его стороной 
США якобы не являются. Ис-
точник NBC News специально 
называет грядущее наращи-
вание числа военных из США 
на Украине «ограниченным и 
скромным», пытаясь сделать 
вид, что это ничего не меняет.

Причем на этот раз Байден 
занес ногу над «красной ли-
нией», которую прочертил он 
сам. Во многих вопросах во-
енной помощи Белый дом ис-
пользовал размытые формули-
ровки, чтобы не ограничивать 
себя в будущем, но в одном был 
предельно ясен. Байден много-
кратно повторял, что солдаты 
США не будут воевать на Укра-
ине. Буквально на днях, отве-
чая на вопрос журналистов, 
он заявил: «Отправляем ли мы 

войска на Украину? Нет. Мы от-
правляем материальные сред-
ства, как и раньше, на милли-
арды долларов». В середине 
февраля Пентагон вывел всех 
военнослужащих и инструкто-
ров с территории Украины, но 
с мая они стали возвращаться в 
посольство США в Киеве.

В Пентагоне настаивают, 
что это делается «для поддерж-
ки Украины, а не сражения с 
Россией». Но нужно обладать 
необычайной гибкостью мыш-
ления, чтобы верить, что аме-
риканцы, помогающие ВСУ ис-
пользовать западные вооруже-
ния, не ведут действий против 
России. Это признают и источ-
ники NBC News. «Это класси-
ческое расползание миссии», — 
заявил один из них.

Риски увеличения активно-
сти американских военных на 
территории Украины очевид-
ны. Как рассказывало агентство 
AP, пока специалисты Пентаго-
на проводили инспекции на 
удалении от фронтовой линии, 
поэтому сами они не вооруже-
ны. Но если США будут расши-

рять численность и географию 
этих миссий, то, как указывали 
эксперты, американским воен-
ным может потребоваться ору-
жие. Их присутствие с оружи-
ем в зоне конфликта повышает 
риски прямого столкновения с 
ВС России.

Не говоря уже о том, что 
привлечение американских 
специалистов к использова-
нию вооружений против ВС РФ, 
по сути, делает их военными 
целями.

Далеко за примерами таких 
рисков ходить не стоит. На днях 
в российских Telegram-каналах 
появилась информация о гибе-
ли на Украине американской 
наемницы и медсестры Ребекки 
Мацировски. Госдепартамент 
США эти данные пока не под-
твердил, но ранее несколько 
раз признавал гибель амери-
канских наемников при уча-
стии в боевых действиях на сто-
роне Украины. Вашингтон пуб-
лично отговаривал своих гра-
ждан от наемничества, поэтому 
ответственности за них на себя 
не берет. Но что Байден ска-

жет согражданам, если в бое-
вые действия на Украине будут 
втянуты американские воен-
нослужащие, оказавшиеся там 
уже по его приказу? По всем со-
цопросам, американское обще-
ство не готово дать Белому дому 
такой мандат.

Между тем это уже не пер-
вый раз, когда Байден понемно-
гу заступает за свои же «крас-
ные линии». Летом, принимая 
решение отправить Украине 
реактивные системы залпово-
го огня M142 HIMARS, он обе-
щал, что США не передадут во-
оружений, способных нано-
сить удары вглубь России. Но 
теперь, как на днях сообщила 
газета The Times, Пентагон уже 
не требует от Киева воздержи-
ваться от атак по территории 
РФ. А в западной прессе вновь 
активно обсуждается возмож-
ность поставок на Украину аме-
риканских ракет ATACMS для 
M142 HIMARS с дальностью по-
ражения до 300 километров. На 
этой неделе министр обороны 
Великобритании Бен Уоллес до-
пустил возможность передачи 
Украине таких боеприпасов.

Все это демонстрирует, что 
на самом деле нет никаких чет-
ких пределов для той военной 
поддержки, которую США гото-
вы оказать Украине, игнорируя 
создаваемые при этом угрозы 
для России.

Под влиянием Вашингтона и 
восточноевропейских «ястре-
бов» в эту линию поведения 
втягиваются и страны Европы, 

пытавшиеся занимать более 
умеренную позицию.

На днях, как сообщило агент-
ство Reuters, дипломаты из стран 
Балтии, Польши и Словакии в 
письменной форме заявили де-
марш, осудив заявления прези-
дента Франции Эмманюэля Ма-
крона, который заявил о необхо-
димости новой архитектуры без-
опасности с учетом гарантий для 
России. Буквально через день Па-
риж скорректировал риторику. 
Министр иностранных дел стра-
ны Катрин Колонна сообщила о 
скорой передаче ВСУ дополни-
тельных систем ПВО.

Глава европейской диплома-
тии Жозеп Боррель на днях рас-
казал, что Европейский фонд 

мира, через который идут по-
ставки оружия на Украину, пла-
нируется увеличить на 3,5 мил-
лиарда евро. 

Германия и Польша со своей 
стороны в ближайшие дни пла-
нируют начать развертывание 
на границе с Украиной зенит-
но-ракетных комплексов Patriot 
большой дальности. Ранее ве-
лись дискуссии и о возможности 
передачи этих систем Украине, 
но пока страны Запада ограни-
чились поставками менее даль-
нобойных ЗРК, таких как амери-
кано-норвежские NASAMS и не-
мецкие IRIS-T.   

Военные из США с 2014 года регу-
лярно обучали ВСУ, теперь помогут 
пользоваться западным оружием.

За словами заботы Группы семи о климате стоят планы навязывать энергопереход на своих условиях другим 
странам, снижая конкурентность их экономик.

А К Ц Е Н Т

Нарушение Байденом собственных 
«красных линий» указывает, что нет чет-
ких пределов той военной поддержки, 
которую он готов оказывать Киеву

СИТУАЦИЯ 

Александр 

Лукашенко 
назначил 
нового главу 
МИД Беларуси

ДИПЛОМАТ 
СО СТАЖЕМ
Юрий Когалов

Новым министром иностран-
ных дел Беларуси стал Сергей 
Алейник. Соответствующий 
указ подписал президент рес-
публики Александр Лукашенко.

Возглавивший внешнеполи-
тическое ведомство Алейник до 
настоящего времени занимал 
кресло первого заместителя 
министра иностранных дел. Во 
главе МИД он сменил скоропо-
стижно скончавшегося в конце 
ноября Владимира Макея.

Новому главному диплома-
ту Беларуси 57 лет. На дипслуж-
бу Алейник пришел в 1992 году. 
Многократно выезжал в зару-
бежные командировки, пред-
ставляя Беларусь в странах 
Европы и международных орга-
низациях. Например, с 2002 по 
2009 год был представителем 
Беларуси при отделении ООН 
и других международных ор-
ганизациях в Женеве. А с 2013 
по 2020 год работал послом в 
Соединенном Королевстве. По 
возвращении на родину был 
заместителем, а затем первым 
заместителем министра ино-
странных дел.

При назначении Алейника 
на должность министра Лука-
шенко отметил, что ему будет 
«нелегко», и пожелал успехов в 
работе.  

Страны Азии не 
ждут, что Россия 
будет играть 
в регионе преж-
нюю роль в каче-
стве противовеса 
Америки

Кризис сверхдер-
жав приведет 
к тому, что их 
место займут дер-
жавы среднего 
масштаба, вклю-
чая страны Азии
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Между тем

Бывший вице-канцлер Австрии Хайнц-Кристиан Штрахе подверг рез-

кой критике недавнее высказывание Ангелы Меркель, заявившей, что 

Западу Минские соглашения были нужны не для решения конфликта в 

Донбассе, а чтобы выиграть время на подготовку Киева к войне.

«Пугает то, с какой откровенностью фрау Меркель говорит об этом. Та-

ким образом, мы уничтожаем любое основание для доверия», цитирует 

Штрахе агентство РИА Новости. 

Ранее Штрахе, выступив на митинге в Вене, напомнил, что «событиям 

24 февраля предшествовала так называемая революция 2014 года, ко-

торую я бы скорее назвал путчем». «И в этом путче ЦРУ очень активно 

поучаствовало, — продолжил политик. — Имел место захват власти, кото-

рый никак не может быть оправдан с точки зрения демократической 

политики».

Экс-вице-канцлер обличил Европу в отсутствии реальных стремлений к 

прекращению конфликта на Украине, напомнив про нескончаемые по-

ставки вооружений Киеву.

Подготовил Владислав Шабловский

А К Ц Е Н Т

G7 зазывает в свой «климатический 
клуб» и Китай, но  у него свое видение 
«зеленого» энергоперехода
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Почему Россия борется за свои идеалы на поле дьявола

Скованные одной Сетью

Владимир Емельяненко 

К
ак получилось, что 
мысли и убеждения 
человека берет в плен 
Сеть. Как посредством 
алгоритмов и наса-
ждаемой «культуры 
отмены» сети сеют 
раскол, блокируют 
«вредные» и продви-

гают «нужные» мысли. И как 
жить, сохраняя свободу, как отве-
чать на «культуру отмены», поче-
му ее бенефициаров опасно недо-
оценивать, и как их отменить, 
размышляют эксперты «РГ». 

Великодушие побеждает 
истерию

Проникновение западных 
ценностей в Россию сильно, их 
значимость никто не умаляет, но 
и наши ценности разделяет мир: 
Моцарт и Чайковский, по дан-
ным ВЦИОМ, звучат каждые три 
минуты на планете. Достоевско-
го и Толстого мир читает, как и 
немецких философов или Шекс-
пира. Так сжато высказались 
участники опроса. А вот дальше— 
смятение и шатание. Чуть более 
половины — 57% — считают, что 
западная культура позитивно 
влияет на общество, 59% — и по-
ложительно, и разрушительно, 
еще 31% — только разрушитель-
но. При этом 73% людей убежде-
ны, что на «культуру отмены», 
введенную Западом, не нужно 
отвечать зеркально. Абсолют-
ное большинство — 89% — хотят 
«жить по своим правилам». 

— Россия соединяет свою 
культуру с ценностями Запада, 
но отрицает те «ценности», кото-
рые разрушают природу челове-
ка, — комментирует итоги опроса 
социолог ВЦИОМ Степан Львов. 
— Пока мы выше «культуры отме-
ны», великодушие сильнее, оно 
побеждает истерию. Мы не ве-
демся на отмену, и это проявле-
ние субъектности общества. 

Ставки выше, чем покаяние
Как же не ведемся, если часть 
общества составили новые бег-
лецы — релоканты, уклонисты 
и те, кто себя позиционируют 
как креативный класс? 

ОЛЕГ ЯНОВСКИЙ, преподаватель ка-
федры политической теории 
МГИМО: Оппозиция всегда есть 
в здоровом обществе. Другое 
дело, что ее создание идет через 
попытки внедрения нового рас-
кола. Релоканты, уклонисты и 
тем более а-ля креатив-класс — 
«старая», дутая, но резервная 

сила. Ставку «культура отмены» 
делает уже на создание новых 
диссидентов. Их костяк вовсе не 
те, кто уехал, они в целом отрабо-
танный и обработанный матери-
ал. Новый костяк диссиденства 
находится внутри страны — те, 
кто потерял гранты, шенген, до-
ступ к культурным институциям 
ЕС, возможность путешество-
вать и потребительские блага 
Запада. Правда, этот этап раско-
ла не задался даже в среде сбе-
жавших релокантов и уклони-
стов. Их протрезвляет принужде-
ние каяться, по сути, отказывать-
ся от себя, отказываясь от Кры-
ма, России и далее по списку. Они 
на своей шкуре испытывают 
силу отложенного обещани-
я-отказа в трудоустройстве и 
иные приступы русофобии «ци-
вилизованных» стран, которые 
не считают себя русофобами. 
Пассионарность «креативных» 
загашена. Очередь за теми, кто 
остался, — «варварами». 

АЛЕКСАНДР АРТАМОНОВ, главный экс-
перт фонда «Наследие Евразии»:  
Может, мы и не ведемся на «от-
мену культуры», но то, как мы ей 
противостоим, мне напоминает 
притчу о прапорщике, когда он 
учит новобранца, как быть при 
ядерном взрыве: «Надо держать 
ружье на вытянутых руках, что-
бы расплавленный металл не 
капал на казенные сапоги». Мы 
не понимаем феномена, с кото-
рым столкнулись. Наши оппо-
ненты работают не с культурой, 
а с массовой культурой. Мы счи-
таем себя неотъемлемой частью 
культуры, а они — отъемлемой. 
Они влияют как субъект на 
объект: Достоевский — это пре-
ступление и наказание для его 
создателей. «Классику» подхода 
к русским сформулировал еще 
Александр Дюма: «Он был вар-
варом, поскольку был москови-
том». Мы к себе так не относим-
ся, поэтому не до конца понима-
ем, как с нами борются — холод-
ная стена отстранения, вы-
строенная спецслужбами как 
стратегия, а тактика — нас на-
шим оружием. Механика проста: 
поменялся вектор — они тотали-

тарны, мы либеральны. Мы — 
эмоции, они — холодный металл. 
Вспомните Черчилля: «Мы об-
щество свободных ценностей, а 
оно всегда проиграет тоталитар-
ной культуре». Поэтому тотали-
тарные информационные систе-
мы — часть стратегии управле-
ния «варварами». 

Как «варварам» не просто не 
сдаваться — бороться против 
отсутствия идеалов?

АЛЕКСАНДР АРТАМОНОВ: Их, запад-
ным, и понятным им мен-
тальным оружием. И тут мы 
проигрываем. Вспомните исто-
рию с французским волонтером 
Адрианом Боке. Он начинал во-
лонтерить на украинской сторо-
не, но раскусил природу нового 
тоталитаризма «отмены» в Буче, 
перешел на российскую сторону. 
Он выстоял против стены из хо-
лодного металла, а мы его поме-
стили в хрустальную вазу опе-
ки. Она разлетелась вдребезги, 

когда в Стамбуле на Боке напа-
ли верные псы украинских спец-
служб. Парень выжил — и опять в 
хрустальной вазе. В России ему 
некому переводить, наши сту-
денты уже со второго-третьего 
курса уходят в другие отрасли, 
где больше платят, или уезжа-
ют за границу, где есть страно-
ведение, у нас — нет. Поэтому на 
Западе умело работают с целе-
вой аудиторий, что предполага-
ет глубокое знание той или иной 
страны, мы — нет. Даже Украи-
ну, народ которой считаем близ-
ким, проиграли американцам. И 
по модели опеки Адриана Боке 
проигрываем информационную 
войну против наших естествен-
ных союзников. Первые «ласточ-
ки» уже, как и Боке, прячутся в 
России.  Они есть и в ЕС. Дома их 
счета заблокированы, в России 
они взаперти.  «Хрустальная» 
опека не работает как культура 
цивилизации. Нам надо менять 
подходы к себе и к симпатизан-
там. Внутри страны тоже надо 
видеть, что «мягкая сила», ко-
торая катком потребления про-
шлась по психологии обывате-
ля, и культура — разные вещи. 
Потребитель без идеалов — ман-
на небесная для нацистов. От 
нацизма террор гуляет на рас-
стоянии вытянутой руки. Адеп-
ты «отмены культуры» умеют 
с ним работать. Посмотрите на 
моральный террор ЛГБТ, попыт-
ки прямого террора в Воронеже, 
Курске или на «спящий» террор 
в нефтеносных углах Сибири. 
Нам надо учиться бдительности 
и подозрению. 

Аудит пятки Ахилла 
На что менять подходы — на 
«холодный металл» в отноше-
ниях с оппонентами или пора 
от слов об интеллектуальном 
суверенитете перейти к его 
выстраиванию? 

ЕЛЕНА ПОНОМАРЕВА, профессор МГИ-
МО: Интеллектуальный сувере-
нитет крепится на союзе науки и 
образования, потом — культуры. 
Этот симбиоз формирует массо-
вую культуру. И тогда образова-

ние — не только обучение практи-
кам, компетенциям и технологи-
ям, но связка с  воспитанием. Мы 
же на время отступили от 
древней мудрости: хочешь быть 
повергнутым — отдай врагу своих 
детей на воспитание. Что, кстати, 
в свое время косвенно признал 
бывший госсекретарь США Ко-
лин Пауэлл: «Нет более ценного 
актива, чем будущие главы госу-
дарств, получившие у нас об-
разование». Сразу вспоминается 
Тютчев, который говорил о наци-
о н а л ь н о м  уст р о й ст в е  А в -
стро-Венгрии: «Австрия — это 
Ахилл, где пятка везде». Так вот у 
нашей науки «пятка везде». Си-
стема иностранных грантов 
тому подтверждение. Гранты 
уродуют мышление. Меня сту-
денты после 24 февраля не раз 
спрашивали: «А вы не собирае-
тесь уезжать из России»? 

Что нужно сделать, чтобы 
студенты и молодые ученые не 
уезжали? 

ВЛАДИМИР ИВАНОВ, вице-президент 
РАН, глава информационно-ана-
литического центра «Наука»: Вы-
давать свои гранты, в том числе 
иностранцам, а не получать их. 
Гранты должны составлять 20—
30% от научного развития, 
остальные 70% — госпрограммы. 
Пока иначе, и многие научные 
журналы объявили нам бойкот, 
но наука границ не имеет. Есть 
другие способы коммуникаций. 
В годы «холодной войны» имен-
но контакты между учеными по-
могли охладить пыл сторонни-
ков «ядерной зимы». Тогда акаде-
мик Никита Моисеев, выступая в 
США и ЕС, доказал, что в такой 
«зиме» не будет победителей. И 
начался процесс ядерного разо-
ружения. 
ЕЛЕНА ПОНОМАРЕВА: Еще нам ну-
жен аудит гуманитарных наук, 
особенно истории, журнали-
стики, культорологии. Пока гу-
манитарные науки часто бегут 
впереди иностранного парово-
за — дают знания, которые вос-
производят западные принципы 
«отмены культуры». Например, 
политологию я бы отменила 
как предмет. Основы изучения 
современной культуры или то, 
что за нее выдают, тоже требу-
ют доработки. Это норма: побе-
дительные нации всегда созда-
ют свою фундаментальную нау-
ку. Это и есть интеллектуальный 
суверенитет. 
ОЛЕГ ЯНОВСКИЙ: Но молодежь нахо-
дится как внутри общества, так 
и внутри «культуры отмены». В 
этом смысле показательны ито-
ги опроса ВЦИОМ: 73% полага-
ют, что не нужно «культуре от-
мены» отвечать «железным за-
навесом», но эти же 73% вместе 
с 89% намерены жить по своим 
правилам. Это не противоре-
чие, а подтверждение тому, что 
«культура отмены» — это не исте-
рика, а часть тонкой психоло-
гической операции. Сейчас она 
лучше работает, чем в XVI веке, 
когда англичане рассказывали, 
какие русские «дикие», и луч-
ше, чем в XIX веке, когда англий-
ские разведчики писали записки 
о том, что Россия «тюрьма наро-
дов». Тогда эти опусы расходи-
лись среди элит. Теперь царству-
ют интернет, клиповое мышле-
ние, сонм когнитивных искаже-
ний, игры с 25-м кадром, фей-
ки. Людьми легче манипулиро-
вать. И у новой инфовойны уже 
цель не перехватить повестку, а 
суперцель — деконструкция сим-

волов идентификации, манипу-
ляция идентичностью, подмена 
исторической памяти. Задача — 
сломить волю, заменить ее на но-
вые конструкции. 

Виртуальная война за мир 
ВЛАДИМИР ИВАНОВ: Я бы тоже не 
недооценивал технологию «от-
мены культуры». Она крепит-
ся на научных началах, а наука 
решает три задачи — знание, об-
разование и новые технологии 
культуры. Но среда обитания 
изменилась. Раньше мы говори-
ли об экологии, теперь огляни-
тесь в городе, дома — везде тех-
нологии. Мы живем не в природ-
ной, а технологической и ин-
формационной средах. Техноло-
гии формируют иную культуру. 
Пример — проблема трансгенде-
ров. Она стала возможной пото-
му, что ученые научились делать 
смену пола. Не было техноло-
гий, не было проблемы. Поэто-
му явление «отмены культуры» 
неоднозначно: под маркой от-
мены традиционной культуры 
нам пытаются внедрить иную 
технологическую культуру как 
единственно истинную. Осталь-
ные, мол, отжили свое. Цифро-
визация тому яркий пример. Да, 
цифра захватит мир. Но стили-
стика внедрения этой «культу-
ры» — речь идет об отказе от на-
циональной государственности 
и передаче систем управления 
транснациональным корпо-
рациям. Это тоже культура, но 
надо видеть и издержки   — цифра 
отучает человека думать, он че-
рез потребительский запрос тя-
готеет к кликовому и клиповому 
сознанию. 

Наука может не идти на по-
воду у цифры и развести кли-
повое сознание и способность 
мыслить? 

ВЛАДИМИР ИВАНОВ: Наука может 
к любой проблеме подойти 
комплексно. Ведь наука — это то, 
что из выученного забылось, а 
то, что осталось, чаще не знания, 
а навыки думать и сопоставлять 
и есть ученость. И вот эту роль 
науки как элемента человече-
ской культуры — анализировать 
— и пытается отменить «отмена 
культуры». То есть те, кто декла-
рировал «отмену», отменяют не 
только нашу, но и свою культуру 
и насаждают новую. Вот где опас-
ность.

Человек может противосто-
ять подмене-отмене в нем че-
ловеческого на технологиче-
ское? 

ВЛАДИМИР ИВАНОВ: Тут за наукой 
слово. Но с 1918 года все науч-
ные реформы идут по сценарию 
США. Одна из целей для России 
— сокращение числа ученых. По-
следнее публичное удовлетворе-
ние МВФ — в России ученые ста-
реют быстрее, чем все осталь-
ное население. Так они нас видят. 
Правда, с 2018 года начался но-
вый вектор развития России, за-
данный ею самой, — повышение 
качества жизни и научно-техно-
логическое развитие. Если рань-
ше мы говорили о росте ВВП, те-
перь — о росте качества жизни, в 
том числе культуры. И да, в це-
лом уровень жизни в стране не 
ниже, чем за рубежом. Если мы 
не удержим планку, то мигра-
ционные потоки из страны бу-
дут расти. Пока, к счастью, все 
наоборот, исключая, увы, науку. 
Научная миграция из России на 
Запад снизилась, но сохраняет-

ся. К тому же введены санкции на 
технологии. А нам надо рассчи-
тывать только на себя. Еще один 
вызов — надо переводить все эко-
номику в режим полного суве-
ренного цикла. Это значит, что 
мы должны обеспечить произ-
водство высокого качества в ин-
тересах человека только у себя. 
Аналоги есть — СССР и США. 
США опять производство воз-
вращают домой, они самодоста-
точны, поэтому формируют как 
экономические, так и информа-
ционные и культурные среды не 
только у себя дома. И диктуют на 
них правила игры. 

Ключевой вопрос. Россия 
может отменить отмену? 
ВЛАДИМИР ИВАНОВ: Что значит «мо-
жет»? СССР создал такой преце-
дент. Индустриализация 30—50-
х годов ХХ века дала свои плоды: 
из разрушенной Второй миро-
вой войной страна преврати-
лась в мировую атомную и кос-
мическую державу. И остается 
ею. У нас есть ресурсы, сохра-
нились наука и экономический 
потенциал, не растеряна систе-
ма ценностей образования. Глав-
ная проблема — наукоемкая про-
мышленность. 
ОЛЕГ ЯНОВСКИЙ: Экономическая, и 
интеллектуальная схватки толь-
ко начинаются. Их правила про-
сты: идет эксплуатация трех 
эмоций — страх, унижение, на-
дежда. Страх потерять сувере-
нитет и себя, унижение от того, 
что это происходит, и надежда, 
что «все вернется». Эксплуата-
ция этих трех эмоций грамот-
на. Во-первых, началась перео-
риентация наших непартнеров 
на иную целевую аудиторию: от 
сбежавших «креативных» либе-
ралов мишень воздействия сме-
стилась на патриотов и нацио-
налистов. На них давят: мол, что 
тут отменять, во всем винова-
та российская власть, она сама 
себя отменила. Цель манипуля-
торов - эксплуатируя национа-
лизм и патриотизм, делить об-
щество на «своих» и «чужих». 
Пока это работает только в ин-
фополе, где те, кто уезжает из 
«мордорра», — «философский 
пароход», а остаются — «варва-
ры». Задача их расколов, взо-
рвать общество изнутри. 

Во-вторых, заработала эко-
номика «отмены культуры».  
Ведь если условный писатель в 
Англии или актер в США не под-
держит «культуру отмены», он 
выпадает из финансовых пото-
ков, которые питают его статус 
и тщеславие. Так надувается пу-
зырь экономики «культуры от-
мены». Отсюда Анджелина Джо-
ли во Львове, Шон Пенн в Киеве, 
клоун Зеленский и Ален Делон в 
телеэфире. Дальше к ним подтя-
нется «массовка» — отфильтро-
ванные релоканты и проверен-
ный креатив-класс, а из тех, кто 
остался в стране, — грантополу-
чатели,  новая оппозиция и экс-
тремисты. И это математика: на 
экономику «культуры отмены» 
работает то, что общество по-
требления заточено под погло-
щение негативных новостей.  
Эта цель организаторов «отме-
ны» — истощать наши ресурсы, 
время и средства. Это и есть «ре-
флексивное управление» — ис-
пользование нас как агентов 
влияния, чтобы мы не думали, 
что мы это сами делаем.  

Феномен «отмены» Достоевского:  
Достоевский — преступление 
и наказание для его создателей.

Щелкунчик: Шанс договориться есть. По данным ВЦИОМ, Моцарт и 
Чайковский в мире звучат каждые три минуты.

А К Ц Е Н Т

Те, кто декларировал «отмену», отменя-
ют не только нашу, но и свою культуру 
и насаждают новую. Вот где опасность 
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СОЦЗАЩИТА  Гражданам 
расскажут о размере их 
накопительных пенсий

Что накопилось

Ольга Игнатова

Граждане России вскоре начнут получать уведомления 
о имеющихся у них накоплениях в негосударственных 
пенсионных фондах.

«С 1 июля 2024 года Социальный фонд на основа-
нии сведений, полученных от негосударственных пен-
сионных фондов, начнет проактивно информировать 
граждан, формирующих пенсионные накопления в 
НПФ, о наличии средств пенсионных накоплений на 
пенсионном счете накопительной пенсии, правах на 
выплаты за счет средств пенсионных накоплений», — 
сообщили «Российской газете» в минтруде.

Вся информация о пенсионных накоплениях, фор-
мируемых в НПФ, будет предоставляться гражданину 
в личном кабинете на портале госуслуг. Уведомления 
будут приходить раз в три года мужчинам с 45 лет и 
женщинам с 40 лет. Минтруд ведет последовательную 
политику по переводу информирования россиян об их 
пенсионных правах 
в проактивный вид. 
Так, с начала 2022 
года Пенсионный 
фонд сообщает рос-
сиянам о имеющих-
ся у них пенсион-
ных правах и разме-
ре пенсионных на-
коплений, форми-
руемых в ПФР.  Пра-
ва на пенсионные накопления есть у нескольких кате-
горий граждан: людей 1967 года рождения и моложе, а 
также у участников Программы государственного со-
финансирования пенсий и владельцев сертификата на 
материнский (семейный) капитал, которые направили 
его средства на свою будущую пенсию.

Существует несколько видов выплат накопитель-
ной пенсии. Например, накопления могут быть пере-
числены в виде единовременной выплаты. Это разовая 
выплата всех накоплений гражданам, у которых отсут-
ствует право на страховую пенсию, либо размер нако-
пительной пенсии составляет менее 5% от общей сум-
мы страховой пенсии и накопительной пенсии.

Также есть срочная пенсионная выплата — ежеме-
сячная выплата пенсии в течение 10 лет при возник-
новении права на страховую пенсию по старости. Есть 
и непосредственно накопительная пенсия — это еже-
месячная пожизненная денежная выплата при назна-
чении страховой пенсии по старости. Накопительная 
пенсия находится либо в управлении ПФР, либо в него-
сударственном пенсионном фонде.  

Узнайте на сайте: Изменятся правила доставки пенсий 
и пособий
rg.ru/art/2441006

Уведомления 
на «Госуслугах» 
будут приходить 
раз в три года

НАГРАДА В Москве 
вручили премии лучшим 
просветителям

Сила «Знания»

Мария Агранович

В Кремлевском Дворце наградили победителей Про-
светительской премии Российского общества «Зна-
ние». В видеообращении по случаю 75-летия общества 
«Знание» президент России Владимир Путин заявил: 
«Рассчитываю, что вклад общества «Знание» в разви-
тие России по всем направлениям будет только расти». 
Путин подчеркнул: Россия никому не позволит очер-
нить и оболгать героев, которые выполняют патриоти-
ческий долг и сражаются за Родину.

«Прошу вас не сбавлять набранных темпов, про-
должать и наращивать начатую работу по всей стране, 
в том числе и в новых регионах России», — обратился 
Владимир Путин к членам общества.

Награды получили люди, проекты и компании — 
всего 22 лауреата. А заявок в этом году было подано бо-
лее 6 тысяч!

Победителем в главной номинации «За общий 
вклад в просвещение» стал журналист, военный 
обозреватель, блогер Юрий Подоляка. Свою победу он 
посвятил родителям. Кстати, он получил и еще одну на-
граду - в номинации «Мы вместе».

Среди проектов в главной номинации победителем 
объявлена платформа «Добро.РФ».

 В номинации 
«Просветительская 
деятельность в шко-
ле» главный приз 
получил учитель 
ОБЖ московской 
Школы им. Мар-
шала В. И. Чуйкова 
Геннадий Стару-
нов — автор проек-
та «ОБЖ не за пар-
тами», который 
не имеет аналогов 
в РФ. Это «народ-
ный блог» по осно-
вам безопасности жизнедеятельности в Telegram, где 
каждый житель России может оставить свою историю 
встречи с опасной ситуацией.

Геннадий Старунов не смог лично приехать за на-
градой в Кремлевский Дворец. Но причина — более чем 
уважительная. Учитель сейчас находится в зоне СВО, 
куда отправился добровольцем. Прямо на передовой 
он записал видеообращение, которое организаторы 
премии вывели на огромный экран:

— Спасибо за то, что доверяете делу, которому я по-
святил 8 лет своей жизни, занимаясь вопросами без-
опасности. Сохранение жизни — самое главное дело, 
хочу, чтобы оно было у нас всех на первом месте.

Самая популярная номинация — «За вклад в про-
свещение в сфере «Культура и искусство»: она набра-
ла более тысячи заявок. Просветителем года здесь стал 
ректор Театрального института им. Бориса Щукина Ев-
гений Князев — за организацию фестиваля школьных 
театров «Школьная классика». Премию за просвеще-
ние в сфере истории получил проект по реставрации 
мемориального комплекса «Саур-Могила» в ДНР. Это 
один из главных символов разгрома немецко-фашист-
ских войск в годы Великой Отечественной войны.

Всего были вручены премии в 13 номинациях.  

Премию «Знание» 
получили 22 лау-
реата в 13 номина-
циях. Всего было 
подано более 
6 тысяч заявок 

Справка «РГ»

Премия общества «Знание» учреждена для признания до-

стижений российских деятелей просвещения — преподава-

телей, лекторов, школьных учителей, блогеров, компаний, 

СМИ. Премия вручается ежегодно.
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МЕГАПОЛИС Какие правила 
введут для СИМ

Разве так моно?

Мария Муравьева

С марта следующего года по инициативе Мосгордумы 
в ПДД появятся новые нормы для электросамокатов и 
других «средств индивидуальной мобильности». 

«Главное — ограничение скорости электросамока-
тов до 25 км/ч, — отметил депутат гордумы Александр 
Семенников. — Москва не стала ждать марта для вве-
дения этой нормы. В городе уже действует такое авто-
матическое ограничение для прокатных самокатов, а 
в некоторых зонах можно двигаться и с еще меньшей 
скоростью».

При увеличившемся потоке самокатов другого вы-
хода нет. Только за 2021 год количество аварий с уча-
стием электросамокатов выросло на 35%, продолжает 
оно расти и в текущем году.  Еще одно важное нововве-
дение — это классификация средств индивидуальной 
мобильности — СИМ. Это ликвидирует ситуацию зако-
нодательного вакуума, когда наезд самоката квалифи-
цировался как инцидент с участием двух пешеходов.

Дорожные обозначения затронут места, где можно 
будет передвигаться на электросамокате. По тротуа-
рам и велодорожкам на колесах смогут передвигаться 
дети до 14 лет, старше 14 лет — только по велодорож-
кам, но при условии, что транспорт у них массой не бо-
лее 35 кг. Если велодорожек нет, ехать можно и по тро-
туарам, а также пешеходным зонам, но приоритет там 
имеют пешеходы. Если нет ни велодорожек, ни тротуа-
ров, можно двигаться по обочинам дорог, соблюдая те 
же условия. 

О водительском удостоверении на СИМ речи пока 
не ведется. «Думаю, это мера избыточная, — считает 
Александр Семенников. — Главное — а сознательное от-
ношение владельцев СИМов к их безопасному исполь-
зованию».

Предложения по регулированию СИМов продол-
жают поступать. По мнению депутатов, реализовать 
их все сразу вряд ли получится. «Необходимо действо-
вать последовательно, — говорит Александр Семенни-
ков, а именно улучшать дорожную инфраструктуру, 
развивать меры контроля. Совершенствование же за-
конодательства, регулирующее движение СИМов, обя-
зательно продолжится», — уверен парламентарий.  

ПРАЗДНИК Москву начали 
украшать к Новому году

Вопреки 
невзгодам

Ирина Огилько

Около 4 тысяч световых конструкций и более тысячи 
елей появятся к Новому году на улицах столицы. Бли-
жайшие выходные, как сообщили в мэрии, город уже 
встретит во всей красе. 

Большая часть знаковых новогодних украшений 
займет привычные уже места, сообщил заммэра Петр 
Бирюков. На Тверском бульваре уже поставили свето-
вые арки, входы на Бульварное кольцо украсили циф-
ры «2023». На днях закончили монтировать гигантский 
светомузыкальный шар на Поклонной горе. Высотой он 
20 метров и состоит из 176 тысяч светодиодов. У Росто-
кинского акведука появились фигуры полярных мед-
ведей. На Театральной площади миллионами огней за-
жглись ажурные диадемы, шары и даже высоченный бе-
лоснежный торт с амурами. А на площади Революции у 
фонтана Витали поставили фигурную арку. Возле Триум-
фальной арки на Кутузовском проспекте готовы к своей 
праздничной работе светящиеся Дед Мороз и Снегуроч-
ка. Перед входом в 
Парк Горького вы-
росла целая деревня 
гномов среди ело-
вого леса. Символ 
наступающего года 
— кролика — можно 
встретить на терри-
тории «Парка Яуза» 
в Лазоревом проез-
де. Площадь Европы 
превратилась в ку-
сочек Санкт-Петер-
бурга: там устано-
вили ростральные 
колонны, разводной 
мост и парусник.

 Завершается 
установка свето-
вых арок также на Манежной, Тверской и Пушкинской 
площадях, в Новопушкинском сквере и Камергерском 
переулке. Одним из самых сложных элементов являются 
световые деревья. Каждое из них — это почти километр 
гирлянд, а чтобы дерево смотрелось красиво, нужно про-
верить каждый светодиод. Леса из этих «сказочных дере-
вьев» скоро установят у Северного речного вокзала, на 
Кузнецком мосту, смотровой площадке Воробьевых гор.

Впервые для новогоднего украшения использовать 
будут конструкции, ранее появлявшиеся на площадках 
города в другие праздники. Например, на Красной пло-
щади рядом с Историческим музеем появилась светяща-
яся композиция в виде хештега с надписью «мывместе» 
и пятиконечной красной звездой с золотыми гранями. 
Такие же украшения появились в парке «Зарядье» и у па-
вильона «Россия — моя история» на ВДНХ.

Более тысячи елей поставят в разных районах горо-
да. Высотой они — от 6 до 25 метров. Большую часть их 
украсят разноцветными шарами, звездами и светящи-
мися гирляндами. Первые елки уже стоят на Северном 
речном вокзале, на Лубянской и Манежной площадях. 
На катках «Московских сезонов» в этом году поставили 
только «Добрые елки». Помимо украшений в виде шаров 
и гирлянд на них найти можно пожелания подопечных 
благотворительных фондов. А любой желающий сможет 
исполнить чью-то мечту. Подсветку зданий включат за 
несколько дней до праздника.  

КОНКУРС  Face Pay назовут по-русски

Слово — пассажирам

Сергей Буланов 

F
ace Pay в скором вре-
мени будет называть-
ся по-русски: в Моск-
ве запустили народное 
голосование на отече-
ственное название тех-
нологии оплаты проез-
да лицом. Как сообщил 
заммэра Максим Лик-

сутов, поддержать понравив-
шийся вариант можно в сервисе 
«Активный гражданин». 

С октября 2021 года «опла-
та лицом» заработала на всех 
станциях метро, а с сентя-
бря 2022-го — на МЦК. Сейчас 
идет тестирование техноло-
гии в наземном транспорте. С 
помощью приложения «Мет-
ро Москвы» пассажиры про-
сто привязывают банковскую 
карту к аккаунту с фотографи-
ей. И это позволяет быстрее 
всего пройти через турнике-
ты — не надо ничего доставать: 
просто посмотрел в камеру — 

и, если средств на счете доста-
точно, деньги автоматически 
спишутся, и створки откроют-
ся. Власти города всячески сти-
мулируют пассажиров поль-
зоваться сервисом. Например, 
периодически вводят кэшбек 
для «платящих лицом» с карты 
«Мир» — для них поездка деше-
вле, чем для остальных, на 10 
рублей. Второй год подряд сто-
имость проезда по Face Pay не 
повышается, и в 2023 году так 
же составит 46 рублей. В этом 
сервисе зарегистрировано уже 
220 тысяч пользователей. Вро-
де бы немного — в метро и МЦК 
каждый день ездят более 7 мил-

лионов пассажиров. Но зато те, 
кто зарегистрирован в Face Pay, 
в 88 процентах случаев выби-
рает именно этот способ опла-
ты. Во-первых, не надо тра-
тить лишние секунды на поиск 
карточки в кармане и бумажни-
ке. Во-вторых, новые турнике-
ты, которые повсеместно уста-
навливают в метро, по Face Pay 
стали открываться в три раза 
быстрее, чем раньше. А в следу-
ющем году появится специаль-
ный абонемент для поклонни-
ков «оплаты лицом», их поезд-
ки станут еще выгоднее.

Максим Ликсутов считает, 
что эту технологию надо рас-

пространить на все виды мо-
сковского транспорта. Сей-
час на каждой станции метро 
и МЦК есть турникеты, рабо-
тающие c Face Pay. Масштабы 
применения Face Pay в разных 
видах транспорта будут только 
расширяться. Технологии Face 
Pay полностью российские — 
эквайринг, система распозна-
вания лиц, плюс все базы пер-
сональных данных, предостав-
ленных пользователями, хра-
нятся на наших серверах. Толь-
ко одна проблема — название 
«чужеродное». Поэтому деп-
транс объявил конкурс: кто 
придумает лучшее название 
на русском языке, тот получит 
три года бесплатных поездок 
по Face Pay. Пассажиры при-
слали больше тысячи вариан-
тов, многие из которых были 
шуточными — чего только стоят 
«Распознайка», «Узнавашка» 
и «Опля!» Впрочем, дептранс 
нашел пять серьезных: «Опла-
ти улыбкой», «Система био-

метрической оплаты», «Лицо 
Москвы», «Оплата взглядом» 
и «Облик». На данный момент 
проголосовало более 20 ты-
сяч человек. Лидирует вари-
ант «Система биометрической 
оплаты», популярность кото-
рого превысила 23 процента. 
У преследователей — примерно 
по 15-19 процентов. Чтобы ваш 
голос учли, достаточно завести 
упрощенную запись на порта-
ле московских госуслуг mos.
ru. А если заведете стандарт-
ную или полную, то за участие 
в голосовании получите еще 20 
баллов в системе «АГ» — их по-
том можно будет обменять на 
билеты в московские выста-
вочные центры или на скидки в 
магазинах-партнерах. Кстати, 
дата окончания «плебисцита» 
не анонсировалась, поэтому 
стоит поспешить.  

ЖИЛЬЕ 

На вторичные 
квартиры 
падают цены

ВРЕМЯ 
СКИДОК
Александр Мелешенко

Цены на вторичное жилье в 
Москве в ноябре упали не толь-
ко по сравнению с октябрем, 
но и в годовом выражении — 
это произошло впервые с 2017 
года. Снижение пока укладыва-
ется в статистическую погреш-
ность и не превышает одного 
процента, однако в наступаю-
щем году падение может усугу-
биться. Такими прогнозами де-
лятся риелторы.

В «Инком-Недвижимость» 
отмечают, что стоимость «квад-
рата» в готовых квартирах в 
столице снижается с весны. 
Но в ноябре впервые произо-
шло падение и в годовом вы-
ражении, пусть и всего на 0,55 
процента. Тут многое зависит 
от размера квартир — больше 
всего подешевели варианты 
с четырьмя и более комната-
ми. Их сейчас можно купить на 
два процента дешевле, чем год 
назад. 

Причина кроется в большом 
числе объявлений о продаже и 
малом спросе. Особенно по вто-
ричному рынку ударили высо-
кие ипотечные ставки, которые 
весной доходили до 20 процен-
тов и более. С тех пор они вер-
нулись к более привычным 10% 
и покупателей стало больше, но 
на всех их все равно не хвата-
ет. Из-за этого в игру вступили 
скидки — они сегодня главный 
инструмент привлечения поку-
пателей. 

«Сделки сейчас проходят 
только со скидками, и продав-
цы это понимают, они готовы 
торговаться: в экономклас-
се достаточно снизить цену на 
пять, максимум десять про-
центов, чтобы продажа состоя-
лась, — рассказывает директор 
по вопросам вторичного рын-
ка компании Сергей Шлома. 
— Но есть нюансы. Например, 
сложности в определении ба-
зовой рыночной стоимости, от 
которой можно начинать торг. 
Многие собственники ориен-
тируются на цены в первом 
квартале этого года, когда был 
высокий спрос. Но из преж-
ней рекламной цены необхо-
димо вычесть процентов во-
семь, иначе покупатели вовсе 
проигнорируют предложение, 
и только потом вести перегово-
ры о дальнейших скидках».

Средняя цена «квадрата» в 
готовом жилье сейчас состав-
ляет около 277 тысяч рублей, 
но, скорее всего, она будет сни-
жаться и дальше. Это произой-
дет даже в случае отмены льгот-
ной ипотеки — пока она дей-
ствует до Нового года, ее даль-
нейшую судьбу обсуждают в 
правительстве. Если програм-
му отменят, то это наверняка 
приведет к падению спроса на 
новое жилье, после чего поку-
патели потянутся на вторичку. 
«Чтобы покупатели не ушли 
полностью за новостройка-
ми, застройщикам придется 
снижать цены — они должны 
быть конкурентоспособными. 
Естественно, вторичный ры-
нок на это отреагирует тем же 
— уменьшением стоимости, он 
будет бороться за покупателя. 
В результате этой конкурент-
ной борьбы цены постепенно 
придут к разумному уровню, 
соответствующему нынешней 
экономической ситуации», — 
прогнозирует Шлома. 

В том, что цены на жилье с 
начала пандемии взлетели до 
небес, можно убедиться, про-
сто листая страницы сайтов по 
продаже недвижимости. На ты-
сячи квартир в Москве и обла-
сти продавцы постепенно сни-
жают цены — изначально они 
выставляют ценники, больше 
характерные для начала это-
го года, а потом уменьшают 
их на сотни тысяч рублей, по-
скольку не встречают интере-
са со стороны покупателей. А 
те из покупателей, у кого для 
покупки имеются деньги на ру-
ках, порой требуют скидок до 
20%. На это, конечно, никто 
не соглашается, но в итоге до 
10% сбросить цену удается — 
большинство людей покупают 
жилье в ипотеку, так что кли-
енты с наличными ценятся вы-
соко.  

ТРАНСПОРТ Закроются ли в столичном метро кассы?

Автоматы побеждают
Ирина Огилько 

В 
редакцию «Российской 
газеты» обратились с во-
просом читатели: «По-

чему в московском метро все 
чаще закрыты кассы?» Объе-
хав как минимум десяток стан-
ций, обнаружила, что действи-
тельно днем кассира в подзем-
ке можно найти лишь возле 
вокзалов, в других местах кас-
сы обычно открывают лишь в 
утренние и вечерние часы пик. 
С чем же связано такое ново-
введение? 

Выяснилось,  закрывают 
кассы под землей пока в ка-
честве эксперимента. К его 
проведению транспортни-
ков подтолкнуло все большее 
расширение способов оплаты 
проезда. Как рассказали «РГ» 
в пресс-службе столичного 
метрополитена, проведенный 
опрос показал, что с начала 
этого года более 70 процен-
тов пассажиров ни разу не об-

ращались в кассы метро! Они 
выбирают альтернативные, 
более удобные способы опла-
ты проезда. Одни — автоматы 
по продаже билетов, другие — 
оплату банковской картой на 
турникетах, третьи — Face Pay 
или пополнение «Тройки» в 
приложениях «Метро Моск-
вы» и «Московского транспор-
та». В том, что новые способы 
оплаты проезда удобнее для 
пассажиров, уверен и заммэра 
столицы, руководитель депар-
тамента транспорта Москвы 
Максим Ликсутов. Поэтому, 
говорит он, город делает все 
для того, чтобы возможностей 
пользоваться ими станови-
лось день ото дня все больше. 
Например, сейчас, по его сло-
вам, уже 220 тысяч пассажи-
ров метро и МЦК оплачивают 
проезд по Face Pay, потому что 
«это быстро, легко, выгодно и 
безопасно». Вице-мэр счита-
ет, что необходимо такую воз-
можность предоставить также 

пассажирам «Аэроэкспресса», 
МЦД и даже наземного транс-
порта. 

«Скоро в метро запустим 
оплату через Систему быстрых 
платежей, которая вернет пас-
сажирам возможность проезда 
с помощью смартфона», — до-
бавили в пресс-службе подзем-
ки. Следовательно, еще часть 
касс может не открыться. Одна-
ко массового увольнения кас-
сиров, по данным транспорт-
ного комплекса, не происходит. 
Просто ряд кассиров переучи-
ваются на водителей автобусов 
и трамваев, кто-то ушел прода-
вать билеты на речной транс-

порт и междугородние перевоз-
ки. Тех же, кто уходить не захо-
тел, переводят на более попу-
лярные станции метро, где чис-
ло обращений в кассы достигает 
10 тысяч в день и больше. Такие 
станции расположены, как пра-
вило, рядом с железнодорожны-
ми вокзалами и автовокзалами, 
а также неподалеку от аэропор-
тов, так как основные посети-
тели там — приезжие, которым 
сложно разобраться в многота-
рифной системе оплаты проез-
да, существующей в Москве. 

К тому же в утренний и ве-
черний часы пик почти на всех 
станциях метро работает хотя 

бы одна касса. А когда днем ее 
закрывают, возле автоматов 
для пополнения транспортных 
карт дежурит сотрудник, кото-
рый помогает тем пассажирам, 
которые еще не освоили новую 
технику. Вот и мне на станции 
метро «Новослободская» та-
кой дежурный помог попол-
нить «Тройку». Выяснилось, 
что с утра он продавал билеты 
в кассе, вернется к своему око-
шечку и вечером. При этом на 
соседней станции метро «Мен-
делеевская», где пассажиропо-
ток ниже, такого специалиста 
не оказалось. Выручил охран-
ник, который посоветовал от-
сканировать QR-код «Вызвать 
дежурного кассира», располо-
женный на автомате по про-
даже билетов. Как оказалось, 
это еще одно ноу-хау метро, 
которое сначала опробовали 
на станциях Большой кольце-
вой линии, а получив одобре-
ние пассажиров, распростра-
нили на все станции подземки. 
Код ведет на сайт Мосметро, 
где расположена кнопка вызо-
ва дежурного кассира. И прав-
да, буквально через пять минут 
после нажатия кнопки кассир 
на «Менделеевской» уже был 
на рабочем месте. 

Как отметили в пресс-служ-
бе, ряд невостребованных касс 
отдают под сервисные окна. Их 
можно уже увидеть на станци-
ях БКЛ «Савеловская», «Про-
спект Вернадского» и «Кунцев-
ская». 

В эти окна могут обратить-
ся пассажиры при возникнове-
нии проблем с транспортной 
или социальной картой. Здесь 
же можно купить и сувенирную 
продукцию, и прочее. Появят-
ся ли такие сервисные окна 
на других станциях или кассы 
перепрофилируют под другие 
услуги, покажет время.

Кстати, по статистике Мо-
сковского метрополитена, 
расширение возможностей 
оплаты проезда сказалось и на 
сокращении очередей в кас-
сы в часы пик. С 2010 года они 
уменьшились более чем в 10 
раз.  В кассы в метро ходят разве что пожилые люди и иностранцы. Большинство пассажиров предпочитают покупать билеты в автомате или платить картой. 

В Москве уже более 200 тысяч 
пассажиров зарегистрировались 
в Face Pay. И большинство из них 
платит за проезд только «лицом».

А К Ц Е Н Т

На данный момент в народном 
голосовании приняли участие 
более 20 тысяч москвичей

А К Ц Е Н Т

Более 70 процентов пассажиров
выбирают альтернативные, более     
удобные способы оплаты проезда

Средняя цена 
«квадрата» в гото-
вом жилье сейчас 
составляет около 
277 тысяч рублей, 
но, скорее всего, 
она будет сни-
жаться и дальше

Москва будет отмечать Новый год, несмотря ни на какие 
проблемы в мире. Так решили сами жители города. 

Уже поставили 
гигантский свето-
музыкальный шар 
на Поклонной 
горе высотой 
20 метров и состо-
ит из 176 тысяч 
диодов
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ТОРГОВЛЯ Продажи 
елочных украшений 
выросли на 70%

Покупают
с настроением

Алена Шадрина

В России растет спрос на новогодние украшения и по-
дарки, рассказали «РГ» представители сектора он-
лайн-торговли. Выросли и  траты россиян. 

По данным Ozon, уже осенью был зафиксирован по-
вышенный спрос на праздничные товары в различных 
категориях. «Так, электрические гирлянды за первую 
половину ноября покупатели площадки приобрели на 
40% больше, чем год назад. За то же время штучные 
продажи елочных украшений, упаковочной бумаги и 
тематического новогоднего декора для интерьера вы-
росли на 70%», — комментируют в компании.

Штучные продажи сладостей (подарочных наборов 
конфет) в ноябре выросли более чем в три раза к про-
шлому году. Берут, например, сладкие фигурки в виде 
символа будущего года — кролика. Также среди самых 
частых покупок — парфюмерия и электроника. Из элек-
троники покупатели площадки чаще всего приобрета-
ют беспроводные наушники, смартфоны.

В пресс-службе компании «Чек Индекс» добавляют, 
что средняя цена на набор конфет повысилась в этом 
году на 7% и составляет 530 рублей. Эксперты компа-
нии также отмечают, что в прошлом, как и в этом году 
детям на Новый год часто покупают не только сладкие 
подарки, но и наборы для творчества. Средний чек на 
детский творческий набор в этом году составил 702 
рубля, на 8% ниже, чем в прошлом году.

Продавцы стараются расширить предложение но-
вогодних товаров и потенциальных подарков. Как пра-
вило, в декабре ассортимент увеличивается на 20% по 
сравнению с ноябрем. Не нужно откладывать покупку 
на потом, ближе к Новому году цены повышаются, ста-
новится ощутимой наценка, поэтому о подарках луч-
ше позаботиться заранее, в конце осени или в начале 
декабря, советуют эксперты.  

ПРОГНОЗ Грозит ли России 
«японская болезнь»

На рынках все 
спокойно

Екатерина Свинова

Траты россиян в четвертом квартале 2022 года сокра-
тятся еще больше, прогнозируют опрошенные «РГ» 
эксперты. Но стагнация экономике России не грозит. 

Самым провальным для ретейла за всю историю в 
России стал третий квартал 2022 года, но ситуация мо-
жет осложниться по итогам четвертого квартала этого 
года, прогнозирует генеральный директор агентства 
INFOLine Иван Федяков. Потребительские настроения 
россиян ухудшились, что привело к сокращению рас-
ходов домохозяйств. «Полностью отказаться от поку-
пок никто и никогда не сможет, поэтому и в продуктах 
питания, и в товарах непродовольственного сегмента 
спрос будет. Но он будет значительно ниже, чем на это 
рассчитывали ретейлеры и производители», — отметил 
он в беседе с «РГ». 

Снижение потребительского спроса способствует 
удешевлению товаров.  В результате сложившаяся си-
туация рискует вызвать «японскую болезнь», способ-
ную погрузить экономику в рецессию и стагнацию. По 
словам Федякова, в сегментах non-food динамика роз-
ничного товарооборота ушла в отрицательную зону. 

Впрочем, на-
звать сложившую-
ся ситуацию про-
валом нельзя. Ре-
тейл адаптируется 
к изменениям, ак-
тивность  потреби-
телей перераспре-
деляется в другие 
розничные каналы,  
считает председа-
тель президиума 
АКОРТ Игорь Ка-
раваев. «Посещае-
мость дискаунтеров 
и магазинов у дома выросла более чем вдвое в третьем 
квартале. Потребитель стал более рациональным, но 
не перестал интересоваться новинками и выгодными 
предложениями — это стимулирует развитие отрасли в 
сторону интересных креативных решений», — говорит 
он. Но удешевление товаров свидетельствует о дефля-
ции, что может привести к «японской болезни» — пери-
оду экономического застоя, вызванного низким потре-
бительским спросом. 

Однако заведующий лабораторией анализа инсти-
тутов и финансовых рынков Института прикладных 
экономических исследований РАНХиГС Александр 
Абрамов не видит повода для беспокойства. «Рецес-
сия в Японии началась из-за того, что население стра-
ны было сильно закредитовано.  Поэтому люди стали 
экономить на всем, а это вело к снижению цен, что рас-
тянулось на годы. В России сейчас такого процесса не 
наблюдается», — поясняет эксперт. 

По мнению Абрамова, обвала в розничной тор-
говле в ближайшие месяцы ждать не стоит, впрочем, 
как и подъема. «Люди продолжают тратить деньги, что 
очень важно с точки зрения поведения потребителей, 
а цены на товары остаются стабильными. Естественно,  
сдержанность спроса присутствует  из-за снижения до-
ходов населения и некоторых неопределенностей, но 
предпосылок к рецессии нет», — заключил Абрамов.  

ЭКОЛОГИЯ Около Байкала могут запретить продажу стиральных порошков 
с фосфатами

Вывод на чистую воду  
Светлана Задера

В 
Госдуме рассматривает-
ся законопроект, который 
запрещает продажу ря-

дом с Байкалом стиральных по-

рошков, в которых содержится 
более 5% фосфата, так как это 
негативно влияет на экологию 
озера. 

Авторы документа предла-
гают в центральной — то есть 

вокруг непосредственно озера 
—  и  в буферной экологической 
зонах Байкала, куда входит по-
чти вся Бурятия и немного За-
байкальского края, запретить 
магазинам продавать бытовую 

химию, если в ее составе есть 
пять и более процентов фосфа-
тов или фосфонатов.

Дело в том, что при попада-
нии в Байкал эти химические 
вещества стимулируют цве-
тение водорослей, что вредит 
экосистеме. Ситуацию усу-
губляют туристы. Они хотят 
посмотреть озеро с разных 
сторон и снимают номера на 
один-два дня в нескольких оте-
лях у озера. И каждый раз при 
заселении им предоставляют 

чистый комплект белья, соот-
ветственно, больше химии по-
падает в воду, ведь в населен-
ных пунктах вокруг озера дав-
но есть проблема с очистными 
сооружениями: они либо очень 

старые, либо их вообще нет. 
Реализация запрета, с тех-

нической точки зрения, не 
представляет сложности, ведь 
с введением специальных мар-
кировок станет возможно от-
слеживать такую реализацию, 
рассказал «Российской газете» 
управляющий партнер юриди-
ческой компании «Мокров и 
партнеры» Александр Мокров. 
«Мы так или иначе сталкива-
емся со схожими запретами 
по всей стране, ярким приме-

ром может служить ограниче-
ние продажи алкоголя в районе 
стадионов или мест праздни-
ков, запрет на продажу пиро-
техники вблизи школ», — гово-
рит эксперт. 

При этом, по словам Мо-
крова, законопроект не вводит 
ограничение на использование 
того или иного стирального по-
рошка в районе Байкала, если, 
допустим, порошок был куп-
лен в другом регионе. «Сниже-
ние экологического вреда бу-
дет происходить за счет того, 
что большее количество домо-
хозяйств попросту не поедет за 
стиральным порошком в сосед-
ний регион, а купит и исполь-
зует тот, который продается в 
ближайшем магазине», — гово-
рит Мокров. 

Е щ е  в  с ер е д и н е  2 0 2 2  в 
Госдуму внесли законопроект 
о запрете продажи товаров из 
пластика у Байкала. Речь идет о 
пакетах, сумках, одноразовых 
мешках из полимерных матери-
алов, а также посуде, столовых 
приборах и других одноразо-
вых пластиковых товарах.  

КОШЕЛЕК 

Как получить 
перерасчет 
платы за вывоз 
мусора

НАВЕСТИ 
СПРАВКИ 
Дарья Березовская 

Жители России с марта 2023 
года могут требовать провести 
перерасчет платы за вывоз му-
сора при отъезде в отпуск, если 
соберут нужные документы. В 
минприроды рассказали «Рос-
сийской газете», в каких случа-
ях можно сэкономить на этой 
коммунальной услуге. 

Сейчас в России есть два ва-
рианта оплаты вывоза твердых 
коммунальных отходов (ТКО): 
по количеству проживающих в 
квартире и по количеству квад-
ратных метров. Власти регио-
нов сами решают, какой вари-
ант будет действовать в субъ-
екте. 

Когда плата за ТКО взима-
ется по количеству проживаю-
щих, действует обычный поря-
док перерасчета платы за ком-
мунальные ресурсы. Также пла-
та может взиматься по квадрат-
ным метрам. С марта возмож-
ность перерасчета появится в 
17 регионах, которые выбрали 
этот способ оплаты. В минпри-
роды отмечают, что данный ме-
ханизм может начать приме-
няться и раньше, так как рас-
крывает действующий порядок 
перерасчета. «Перерасчет осу-
ществляет исполнитель услу-
ги. Это может быть УК, ТСЖ 
или другая организация, кото-
рая осуществляет управление 
жилым фондом. Если договор 
региональный оператор за-
ключал с жителями напрямую, 
то соответственно перерасчет 
осуществляет он», — рассказали 
в минприроды. 

При этом плата уменьшится 
пропорционально тому, сколь-
ко жителей не проживало в по-
мещении. Если это единствен-
ный жилец, то плату за эти дни 
обнулят полностью, если же он 
один из пяти проживающих, 
скидка составит одну пятую.

Временным отсутствием 
будет считаться период более 
пяти календарных дней подряд, 
рассказал гендиректор Россий-
ского экологическогооперато-
ра Денис Буцаев.

Чтобы подтвердить свое от-
сутствие дома, нужно прило-
жить к заявлению о перерасче-
те несколько документов на вы-
бор или их заверенные копии, 
рассказали в минприроды. Это 
может быть командировочное 
удостоверение или решение 
(приказ, распоряжение) о слу-
жебной командировке с копи-
ей проездных билетов. Другой 
вариант — справка о лечении в 
больнице или о санаторно-ку-
рортном лечении. Также при-
нимаются проездные билеты, 
оформленные на имя потреби-
теля, счета из гостиницы, обще-
жития и т.д. 

Можно приложить доку-
мент о регистрации по месту 
временного пребывания, но 
это только в установленных за-
конодательством случаях. Еще 
один вариант — справка от вне-
ведомственной охраны, где 
будет подтверждено начало и 
окончание охраны пустующе-
го помещения. Другой вариант 
— подтверждение временного 
пребывания в учебном заведе-
нии, детском доме, школе-ин-
тернате, специальном учеб-
но-воспитательном или другом 
детском учреждении с кругло-
суточным пребыванием. 

Можно получить справку в 
консульстве или дипломатиче-
ском представительстве РФ в 
другой стране, куда вы приеха-
ли. Документ должен подтвер-
ждать ваше пребывание за пре-
делами России, также подойдет 
копия загранпаспорта с отмет-
ками о пересечении государ-
ственной границы. 

Вариант для дачников — 
справка от садоводческого или 
огороднического некоммер-
ческого товарищества, кото-
рая подтвердит, что вы были на 
своей даче. Также вы можете 
предоставить другие докумен-
ты, которые могут подтвердить 
факт и продолжительность ва-
шего отсутствия дома.

«В том случае, если соответ-
ствующих документов нет, то и 
перерасчет произведен не бу-
дет», — отметили в министер-
стве.  

РЕСУРСЫ В России снизился объем незаконной рубки

Щепки влетят

Светлана Задера 

З
а  д е в я т ь  м е с я ц е в 
2022 года объемы не-
законной рубки сни-
з и л и с ь  д о  р е к о р д -
но низкого уровня за 
16 лет и составили 
450 тыс. куб. м, сооб-
щили «Российской га-
зете» в минприроды. 

«Это на 15% ниже уровня ана-
логичного периода 2021 года. 
В целом объем ежегодной не-
законной рубки не превышает 
0,3% от объема легальной заго-
товки древесины», — рассказали 
в министерстве.

 В прошлом году объемы 
незаконной рубки впервые за 
15 лет с момента начала про-
ведения дистанционного мо-
ниторинга лесов оказался 
ниже 1 млн куб. м — 828 тыс. 
куб. м. Как правило, наруше-
ния, связанные с нелегальной 
заготовкой древесины, нахо-
дят в мелких и средних компа-
ниях, у которых в обороте 
собственная заготовка мень-
ше 25%, а в основном они за-
нимаются куплей-продажей. 

«У крупных компаний нала-
жен собственный внутренний 
учет», — рассказал  «РГ» на-
чальник управления федераль-
ного государственного лесно-
го надзора Рослесхоза Алексей 
Абрамов. 

За лесом уже давно следят 
не только с помощью лесни-
ков и камер на столбах, а еще 
из космоса. «Если мы, сопо-
ставляя два снимка, замеча-
ем, что какой-то участок леса 
пропал по неизвестным при-
чинам, то специалисты регио-
нальных властей выезжают на 
место, все проверяют, в случае 
подтверждения незаконной 
рубки материалы передают 
в правоохранительные органы 
для проведения расследования 
и установления виновных лиц. 

Древесина просто так никуда 
деться не может, она перера-
батывается либо в продукцию, 
либо вывозится на экспорт», — 
отмечает Абрамов. 

С 2022 года в России дей-
ствует запрет на вывоз кругло-
го леса хвойных и ценных лист-
венных пород за рубеж, поэто-
му больше древесины стали 
перерабатывать в России. Для 
контроля оборота древесины 
внутри страны в Рослесхозе ис-
пользуют электронную систе-
му ЛесЕГАИС, в которой фик-
сируются все сделки и перевоз-
ки древесины. 

«С этого года введены элек-
тронные сопроводительные 
документы — каждый лесной 
склад должен быть в систему 
внесен. В обход системы очень 

сложно и невыгодно везти. 
Установлены большие штрафы. 
Если выявляются нарушения 
в обороте древесины, напри-
мер лесовоз вывозит древеси-
ну без сопроводительного до-
кумента, штраф может быть до 
400 тысяч рублей плюс конфи-
скация лесовоза», — отметил 
Абрамов. 

В ближайшее время зарабо-
тает функция «балансовая мо-
дель», то есть Рослесхоз увидит 
движение древесины от лесосе-
ки в лесу до склада, дальше на 
переработку или на экспорт. 
«Система просто не даст со-
здать новый электронный со-
проводительный документ на 
перевозку древесины в случае, 
если на складе уже по балансу 
нет древесины. Перевезти его 
будет уже невозможно», — гово-
рит представитель ведомства. 

Раньше эксперты рассказы-
вали, что основной способ при-
крыть нелегальную рубку леса 
в России — это оформить ее как 
санитарную. По словам пред-
ставителя Рослесхоза, сейчас 
в этом направлении уже наве-
ден порядок —  введены прави-
ла лесопатологического обсле-
дования. «Просто так зайти с 
санитарной рубкой без согла-
сования с «Рослесозащитой» и 
нашим департаментом в феде-
ральном округе не получится», 
— указывает Абрамов. 

А с марта следующего года в 
России начнут работать новые 
нормативы. Для пресечения 
серых схем необходимо иметь 
актуальные данные о каждой 
лесосеке, сколько конкретно 
на участке находится древеси-

ны, какой она породы, возрас-
та и объема, поясняет Абра-
мов. Каждый арендатор перед 
тем, как начать рубку, должен 
отвести лесосеку: посчитать 
деревья, указать породы, уста-
новить объем. Эти материалы 
нужно подать региональным 
властям. Сейчас порядок про-
ведения рубок позволяет хит-
рить на объемах леса. 

С 2025 года все лесовозы 
должны будут установить си-
стему ГЛОНАСС. Будут дан-
ные координат о лесосеках и 
данные, где находится техника. 
Если техника находится где-то 
в лесу, где лесосеки никакой 
нет, это может быть сигналом 
для лесной охраны и право-
охранительных органов, отме-
чает Абрамов.

Проверять наличие дат-
чиков будут сотрудники ГАИ, 
последствия могут быть се-
рьезными — вплоть до конфи-
скации. Также в некоторых 
регионах начал работу пи-
лотный проект по выявлению 
груженых лесовозов без элек-
тронных сопроводительных 
документов с помощью авто-
дорожных камер. На дорогах 
установлено множество камер, 
которые могут передавать ин-
формацию о движении лесово-
зов. Система с помощью искус-
ственного интеллекта позволя-
ет в автоматическом режиме 
распознавать на дороге лесо-
воз, передавать информацию о 
его госзнаке для сверки с базой 
ЛесЕГАИС. Дальше по номеру 
можно узнать, есть ли на этот 
лесовоз электронно-сопрово-
дительные документы. 

Из-за фосфатов цветут водоросли, это вредит экосистеме Байкала.

А К Ц Е Н Т

Сейчас Рослесхоз видит движение всей 
древесины от лесосеки до переработки 
или экспорта 

Перерасчет можно 
получить, если 
предоставить 
билеты, справку 
о командировке 
или другие 
документы 

Обвала в рознич-
ной торговле 
в ближайшие 
месяцы не будет, 
люди продолжают 
тратить деньги

А К Ц Е Н Т

Введение специальных маркировок 
позволит отслеживать продажу бытовой 
химии с фосфатами  

Продажи подарочных наборов конфет уже в ноябре выросли 
более чем в три раза к прошлому году.
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Между тем

Пожары остаются основной причиной гибели леса в России, отметил 

директор «Рослесозащиты» Виталий Акбердин. При этом гибель от по-

жаров в год их прохождения — довольно редкое явление, поврежден-

ные огнем леса постепенно умирают в течение 3—5 лет, отметил экс-

перт. «Размеры гибели от пожаров в значительной степени зависят от 

породного состава насаждения и сроков прохождения огня. Наи-

большую гибель вызывают пожары, которые возникают в конце лета, 

когда в лесу много подсохшего горючего материала», — отметил он.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАКУРС В 2025 году у нас 
будет 34,1 млн бабушек 
и 19,2 млн дедушек 

Ресурс 
рождаемости

Сергей Деменко

Ученые Уральского федерального университета раз-
работали метод для прогнозирования числа бабушек 
и дедушек, в том числе активно участвующих в уходе 
за внуками и их воспитании. 

— На сегодня у статистики нет таких данных, поэто-
му мы использовали доступные сведения о том, в ка-
ком возрасте в нашей стране становились и становятся 
мамами и папами в предыдущем поколении и сейчас. 
Мамами — в среднем в 23 и в 26 лет соответственно. 
Следовательно, средний возраст вступления в положе-
ние бабушки — 48—49 лет, — поясняет один из авторов 
исследования Оксана Шубат. 

Что касается 
мужчин, то в России 
вообще нет стати-
стики, в каком воз-
расте они станови-
лись и становятся 
отцами. Ученые вы-
шли из положения, 
использовав дан-
ные о разнице в воз-
расте между муж-
чиной и женщи-
ной в супружеской 
паре. И согласно 
расчетам, средний 
возраст вступления в отцовство составляет сегодня 
28—29 лет, а в среднем в 53 года мужчины становятся 
дедушками.

Зная это, ученые спрогнозировали число бабушек 
и дедушек на период до 2025 года. В среднем бабушек 
будет около 34,1 млн, дедушек — 19,2 млн. Из них, со-
ответственно, около 6,5 млн и 2 млн активно ухажива-
ющих и воспитывающих внуков. По мнению авторов, 
полученные результаты имеют практическое значение 
для реализации государственной демографической 
политики, так как увеличение числа бабушек и деду-
шек и их возрастающее участие в жизни внуков можно 
рассматривать как ресурс для повышения рождаемо-
сти в России. Статья об исследовании  опубликована 
в журнале Advances in Gerontology.   

ОПЫТЫ Уникальный метод 
выявления подлинности 
картин

Айвазовский 
на просвет

Аркадий Симонов

С помощью созданного в университете ИТМО метода 
можно за полминуты определить химический состав 
полотна и столетие, в котором оно было написано.  

— Традиционные методы изучения картин — рентге-
нография и УФ-люминесценция — малоинформативны. 
Они позволяют оценить визуально холст, сделанные 
ранее эскизы, трещины, расположенные ниже слои и 
т.д., но по ним  сложно судить о подлинности картины. 
Для этого надо изучать краски, которыми она напи-
сана, — говорит руководитель лаборатории изучения 
культурного наследия ИТМО Ольга Смолянская. 

Напомним, что краска состоит из сухого пигмента 
(красителя) и свя-
зующего вещества, 
которое склеивает, 
связывает частич-
ки сухого красителя 
в единую цветную 
краску — массу. Для 
выявления подлин-
ности картин экс-
перты применяют 
спектральный ана-
лиз красок. А имея 
в архиве базу спек-
тров красок, кото-
рые применялись 
выдающимися мастерами в разные периоды времени, 
можно оценить, подлинник это или фальшивка. 

— Мировой опыт показывает, что хотя эксперти-
за красок с помощью изучения их спектров с высокой 
вероятностью отличает подлинник от фальшивки, но 
все же нередко даже специалисты не могут дать одно-
значный ответ, — отмечает Ольга Смолянская. — Мы 
предложили способ, который намного упростит рабо-
ту экспертов. В основе методики — инфракрасная спек-
троскопия. Она получает спектры не только красяще-
го пигмента, но и связующих веществ. Конкретно речь 
идет о спектрах их высыхания.   

Новая информация намного повышает достовер-
ность экспертизы. Применив эту технологию, физики 
исследовали прижизненную копию картины XIX века 
Ивана Айвазовского «Вид с высоты птичьего полета на 
Принцевы острова близ Константинополя в Мрамор-
ном море». В результате исследователи получали спек-
тры поглощения каждого фрагмента картины, с помо-
щью которых можно оценить концентрацию пигмен-
тов и связующих веществ на холсте.

— Наша методика помогает заглянуть внутрь кар-
тины, понять, что, например, на пейзаже Айвазовско-
го мы видим не обычную синюю краску «Берлинская 
лазурь», но и определить ее химический состав, — объ-
ясняет автор работы, аспирант факультета фотоники 
ИТМО Иван Андреев. — Мы обнаружили, что степень 
высыхания масла отличается в разных красочных сло-
ях картины, это позволило соотнести каждый слой с 
эпохой, когда он был нанесен: XIX и XXI век соответ-
ственно. Наше решение упростит процесс выявления 
подделок живописи и анализ эталонных картин.   

ТОЛЬКО В «РГ» Как спасти человечество от климатической 
катастрофы? Ответ нашли  математики

Холодный расчет 
Юрий Медведев

А
кадемики Виктор 
Садовничий и Аскар 
Акаев на математи-
ческих моделях до-
казали, что населе-
ние Земли, достиг-
нув в середине века 
максимума, начнет 
сокращаться. Что 

человечество имеет все возмож-
ности решить проблемы клима-
та и избежать катастрофиче-
ских потрясений. Что мировая 
экономика вступила в благо-
приятный период развития, ко-
торый должен продлиться до 
2040 года, если его искусствен-
но не сдерживать. Об этом кор-
респондент РГ беседует с акаде-
миком Аскаром Акаевым. 

Аскар Акаевич, в истории че-
ловечества известно несколь-
ко «тихих» событий, кото-
рые затем отозвались очень 
громким эхом. Одно из та-
ких — публикация в 1972 году 
первого официального доклада 
Римского клуба «Пределы ро-
ста». Тогда впервые мы узна-
ли слово «экология». А самое 
главное, что впервые не на сло-
вах, а на математических 
моделях американским уче-
ным Деннисом Медоузом и его 
коллегами было показано, что 
неумное стремление челове-
ка все больше производить и 
больше потреблять ведет к 
глобальному экологическому 
кризису, а уже в ближайшей 
перспективе к экологиче-
ской катастрофе. Но прошло 
50 лет, в этом году можно 
праздновать юбилей доклада, 
а катастрофы, к счастью, не 
наблюдается. Можно ли дове-
рять математике в таких 
сложнейших задачах? Не вве-
ла ли она человечество в заблу-
ждение, вбросив «страшный» 
сценарий? 

АСКАР АКАЕВ: Я бы разделил ответ 
на две части. Считаю, сам факт, 
что математики обратили вни-
мание на глобальные проблемы 
человечества и попытались оце-
нить последствия традиционно-
го пути развития, крайне важен. 
Ведь математику называют ца-
рицей всех наук, ей прежде 
всего надо заглядывать в буду-
щее. Давать не общие прогно-
зы, основные на эмпирике, а на 
уравнениях и расчетах. 

Теперь что касается кон-
кретно работ Медоуза. Кстати, 
в 1992 году его команда подго-
товила новый доклад, который 
оказался еще более устрашаю-
щим по сравнению с первым. 
Но проверив эти расчеты, из-
вестный шведский ученый Йо-
хан Рокстрём показал, что их 
математические модели содер-
жали немало ошибок. Отсю-
да и такие катастрофические 
сценарии. 

Но важно подчеркнуть, что 
Рокстрём не только указал на 
ошибки в работах коллег. Он 
впервые назвал планетарные 
границы, за которые человече-
ству нельзя переступать. Ина-
че окружающая среда просто не 
выдержит такого напора чело-
века. И тогда последствия будут 
необратимыми. 

Попали в девятку 
И сколько таких критиче-
ских барьеров? И на основании 
чего они были определены? 
Тоже математика? 

АСКАР АКАЕВ: Да, математика. Что-
бы вычислить планетарные гра-
ницы, ученые обобщили все ис-
следования по самым разным 
направлениям науки за послед-
ние 50 лет. Была сделана без пре-
увеличения выдающаяся рабо-
та. В итоге очерчены девять гра-
ниц, в которых человечество мо-
жет безопасно жить и устойчиво 
развиваться. Это, в частности, 
допустимая концентрация пар-
никовых газов, истощение озо-
нового слоя, утрата биоразнооб-
разия и тд. 

Принципиально важно, что 
по семи из девяти границ ука-
заны точные конкретные науч-
но обоснованные цифры! То 
есть у современного человека 
есть полная ясность: перейдешь 
«красную» черту, попадешь 
в зоны риска, опасные для здо-
ровья и даже существования. 
И, к примеру, многие эксперты 
считают, что скорость, с кото-
рой планеты теряют биоразно-
образие, стала причиной пан-
демии ковида-19. Исчезают це-
лые виды животных, нарушают-
ся эволюционные цепочки, что 
приводит к самым неожидан-
ным последствиям, в том числе 
и пандемиям. 

Главной причиной всех надви-
гающихся катастроф назы-
вают климат и парниковые 
газы. Границы уже рядом?

АСКАР АКАЕВ: Ситуация такая. Весь 
доиндустриальный период уро-
вень СО2 составлял примерно 
280 ppm (на миллион молекул 
воздуха), а средняя температу-

ра на планете 14 С. Грянула ин-
дустриализация, и всего за пару 
сотен лет цифра подскочила до 
415 ppm. А чтобы выполнить 
Парижское соглашение по кли-
мату и удержать рост темпера-
туры до конца века не более 1,5 
С, надо не выйти за пределы 450 
ppm. Мы уже почти у критиче-
ской черты! А если пойти на са-
мый крайний вариант, который 
по расчетам многих экспертов 
грозит серьезными последстви-
ями для землян и допустить рост 
температуры не более 2 граду-
сов С, то граница поднимется до 
550 ppm. 

Ежегодно проходят различ-
ные конференции по климату 
и устойчивому развитию, но в 
финале разочарование — ниче-
го кардинально не решается. 
Одни декларации. Так было в 
прошлом году в Глазго, в этом 
году в Шарм-эш-Шейхе. Поче-
му не удается «подружить» 
с экологией стремление всех 
стран к росту экономики и 
потреблению? Может, это 
вообще из области фанта-
стики? Что говорит мате-
матика? 

АС К А Р  АК А Е В :  На этот глобаль-
ный вопрос попытались отве-
тить все тот же Рокстрём и его 
команда. Они оценили 17 це-
лей устойчивого развития, ко-
торые в 2015 году были опре-
делены ООН. Не буду перечис-

лять все. Если резюмировать, 
то планировалось к 2030 году 
преодолеть нищету и исцелить 
Землю. Но вскоре в ООН при-
знали нереальность таких сро-
ков и пролонгировали их до 
2050 года. 

Так вот Рокстрём и его кол-
леги привлекли математику и 
построили компьютерные мо-
дели. Их вывод: достичь 17 це-
лей, не выходя за пределы де-
вяти границ, можно только при 
одном условии — надо серьезно 
изменить приоритеты разви-
тия. О чем речь? Фетиш капи-
тализма — это непрерывный 
рост экономики и потребления. 
Продолжая им поклоняться, че-
ловечество неминуемо выйдет 
за предельные границы. Мате-
матика Рокстрёма доказывает: 
вместо роста экономики глав-
ным приоритетом должна стать 
социально-природная устойчи-
вость. 

И математика ошибается 
Странная математика... 
Наверно, такая модель при-
емлема для «золотого милли-
арда», но как развивающимся 
странам без роста экономи-
ки вытащить людей из ни-
щеты? Именно такой рост 
позволил Китаю и Индии кар-
динально изменить жизнь со-
тен миллионов людей. 

АСКАР АКАЕВ: Мы считаем, что ко-
мандой Рокстрёма сделан оши-
бочный вывод. Почему? Вино-

вата не математика, а диффе-
ренциальные уравнения, ко-
торыми эти ученые пользова-
лись. Не буду вдаваться в глу-
бокую науку, скажу только, что 
у их моделей очень маленький 
горизонт прогноза. Чем дальше 
по срокам, тем больше ошибка. 
Мы использовали другую мате-
матику, так называемые струк-
турные уравнения. Их приме-
нил еще в 80-х годах наш выда-
ющийся ученый Никита Нико-
лаевич Моисеев при расчетах 
знаменитой модели «Ядерной 
зимы». 

Мы их использовали для 
оценки устойчивого развития 
и получили совершенно новые 
результаты. Например, экспер-
ты ООН по демографии до не-
давнего времени были абсолют-
но уверены, что население Зем-
ли будет только расти и достиг-
нет к середине века 9 миллиар-
дов, а к концу превысит 10 мил-
лиардов человек. Кроме того, 
есть модель Сергея Петровича 
Капицы, где он показал, что чис-
ленность постепенно выйдет на 
плато с максимумом в 11,4 мил-
лиарда человек. Мы впервые до-
казали, что это не так, что на-
селение, достигнув в 2050 году 
максимума примерно в 8,7 мил-
лиарда, начнет уменьшаться и к 
концу века составит 7,9 милли-
арда человек. 

И как ООН отреагировала на 
такой прогноз?

АСКАР АКАЕВ: Согласилась. Их экс-
перты недавно опубликовали 
свои данные, где сказано, что 
население будет расти до сере-
дины века, а потом сокращать-
ся. Таковы законы эволюции. 

А затем мы на нашей матема-
тике решали задачу — можно ли 
достичь 17 заданных ООН це-
лей при экономическом росте, 
не переходя девять планетар-
ных границ. 

То есть замахнулись на выво-
ды авторитетнейшего Рокс-
трёма? 

АСКАР АКАЕВ: Можно и так сказать. 
Зная, сколько к середине века 
на планете будет жить людей, а 
также различные средние душе-
вые потребности, рассчитали, 
какой для их удовлетворения 
необходим мировой ВВП. Да-
лее движемся по цепочке. Что-
бы получить такой ВВП, нужна 
такая-то энергия. 

И вот здесь самый важный и 
принципиальный момент рас-
четов. Энергию получать мож-
но разными путями. Наша мо-
дель рассматривает различные 
варианты изменения структу-
ры ТЭК, сколько в нем должно 
быть нефти, газа, угля, атомной 
и альтернативной энергии через 
10, 20, 30, 40 лет и т.д. И выбира-
ет самый оптимальный для че-
ловечества. Тот, который не поз-
волит превысить рост темпера-
туры на те самые 1,5 С, которые 
определены Парижским согла-
шением. 

Увы, первый вывод оказался 
пессимистическим. Математи-
ка однозначно сказала, что оста-
новиться на 1,5 С уже нереально. 
Содержание парниковых газов 
в атмосфере достигло такой ве-
личины, что их придется извле-
кать в огромных количествах. 
При нынешних технологиях это 
гигантские, неподъемные для 
мировой экономики деньги. 

Второй вывод нашей моде-
ли: существуют сценарии струк-
туры ТЭК, при которых челове-
чество сможет к 2060 году впи-
саться в Парижское соглашение, 
стабилизируя рост температуры 
на уровне 1,7 С. Для этого есть 
все возможности. Во всяком слу-
чае, никаких научных и техноло-
гических препятствий нет. 

Как остаться в Париже
Как в общих чертах выглядит 
такая «климатическая» 
энергетика? В лидерах ветря-
ки и солнечные станции? 

АС К А Р  АК А Е В : Картина такая. К 
2060 году доля нефти резко со-
кратится, угля приблизится к 
нулю, а вот газа немного повы-
сится, будет значительный рост 
альтернативной энергетики, а 
также доли мобильных атомных 
электростанций.  

Многие наши специалисты 
считают, что «зеленая энер-
гетика» с ее ветряками и сол-
нечными установками не 
сможет обеспечить потреб-
ности экономики. Что это 
профанация. Они согласятся с 
вашими расчетами? 

АСКАР АКАЕВ: В том-то и дело, что 
они сделаны на основании дан-
ных, которые предоставили 
сами энергетики. У них есть де-
сятки сценариев развития всех 
видов энергетики — атомной , 
альтернативной и других. Мы 
собрали эти сценарии и загна-
ли в нашу программу. Она вы-
брала самое оптимальное со-
четание, которое обеспечит вы-
полнение Парижского согла-
шения. 

Та ка я  р а б ота  в ы п ол н е -
на впервые в мире. Результа-
ты опубликованы в междуна-
родном журнале «Энергия» — 
самом престижном в мире из-
дании этого профиля. А общий 
доклад об итогах работы гото-
вится публиковать Римский 
клуб в издательстве Шприн-
гера. 

Во что обойдется миру такой 
энергетический переход? Экс-
перты называют какие-то 
запредельные цифры. 

АСКАР АКАЕВ: По нашим оценкам, 
необходимо тратить ежегодно 
около 1,6 процента мирового 
ВВП. Много это или мало? Это 
2/3 военных расходов в год. Го-
тово ли человечество к такой 
смене приоритетов ради своего 
будущего? Ему решать. Конеч-
но, для этого странам надо дого-
вориться. 

По многим прогнозам, миру 
грозит тяжелейший эконо-
мический кризис, который 
может превзойти Великую 
депрессию. Вопрос только о 
сроках. Какой уж тут кли-
мат и устойчивое развитие... 
А тем более 2060 год. 

АСКАР АКАЕВ: Если исходить из 
экономических теорий, то все 
ровно наоборот. В мировой эко-
номике нет никаких предпосы-
лок для глобального финансо-
во-экономического кризиса. 
Согласно работам выдающего-
ся российского ученого Нико-
лая Кондратьева, мир сейчас 
находится на благоприятной 
волне, когда основные показа-
тели развития под влиянием 
интеллектуальных цифровых 
технологий должны только по-
вышаться. Этот этап начался в 
2018 году и продлится до 2040. 
Мировая экономика должна 
идти в гору. Все, что происходит 
сейчас, создано искусственно, 
все эти торговые войны, санк-
ции направлены против зако-
нов экономики. Здесь даже ма-
тематика бессильна.   

Гигантские айсберги, которые откалываются от ледников, стали вестниками изменений климата. 

А К Ц Е Н Т

СО2 в атмосфере достигло такого уров-
ня, что выполнить Парижское соглаше-
ние и удержать рост температуры в без-
опасных пределах уже нереально 

НЕОЖИДАННО 
Краткие 
нагрузки 
равноценны 
длительным 

ФИТНЕС 
В ОТСТАВКУ? 
Андрей Меркулов  

Даже 2—3-минутные физиче-
ские упражнения улучшают 
здоровье, причем почти в той 
же степени, как длительные на-
грузки. Об этом заявила груп-
па ученых из Дании, Велико-
британии, Австралии и Канады 
в журнале Nature Medicine. На 
основании чего сделан такой 
неожиданный  вывод? Ученые 
анализировали информацию 
из огромной медицинской базы 
данных, где собраны не только 
истории болезни тысяч людей, 
но и сведения об их физической 
активности. Среди них были 
те, кто занимался спортом ре-
гулярно, кто стремится себя 
вообще не напрягать, а также 
те, кто не занимается никакой 
физкультурой, но ежедневно 
чем-то спонтанно себя интен-
сивно нагружает. Чем конкрет-
но? Подобные упражнения нам 
подсовывает сама жизнь: мы 
очень быстро поднимаемся по 
лестнице, чтобы не опоздать на 
совещание, прыгаем и скачем 
вместе с детьми, занимаемся 
уборкой, носим тяжелые сум-
ки и т.д.  

Оказалось, что среди тех, у 
кого в день кратковременных 
физических усилий набегает 
на несколько минут, уровень 
смертности в два раза ниже, 
чем у тех, кто старается избе-
гать каких-либо нагрузок. Вы-
вод: даже короткие нагрузки 
делают нас здоровее. Но самое 
интересное произошло, когда 
эту статистику сравнили с  эф-
фектом от систематических и 
физических упражнений. Ока-
залось, что он примерно оди-
наков. Краткие и длительные 
занятия в спортзале практиче-
ски в равной степени снижают 
смертность. Конечно, вряд ли 
получится накачать мышцы, 
просто играя с детьми или регу-
лярно опаздывая на совещания, 
но эффект очевиден. Почему? 
Авторы пока не дают ответа. 
Можно надеяться, что  мы полу-
чим его в следующем исследо-
вании.   

ПОИСК 
Томские ученые 
придумали, 
как достичь 
невидимости

СКРЫТЬСЯ 
С ГЛАЗ
Наталья Граф, Томск

Томские ученые совместно с за-
рубежными коллегами разра-
ботали формулу для создания 
эффекта оптической невидимо-
сти. Ученые использовали пол-
ностью диэлектрическую среду, 
скрывающую металлический 
материал или объект от падаю-
щей плоской волны. Результаты 
исследования опубликованы в 
научном журнале Nanomaterials.

Пионерские работы в этой 
области были сделаны Ульфом 
Леонхардтом и Джоном Брайа-
ном Пендри около 15 лет назад.  
С тех пор ученые предложили 
много различных физических 
концепций к построению «не-
видимых» оптических матери-
алов и поверхностей. 

— Мы исследовали подход 
на основе дизайна специаль-
ного, полностью окружающе-
го объект, диэлектрика из на-
бора элементарных «ячеек» 
размером существенно мень-
ше длины волны, — объясняет 
профессор Инженерной шко-
лы неразрушающего контро-
ля и безопасности ТПУ Игорь 
Минин. — Эффективные пара-
метры диэлектрика были подо-
браны так, что поле в его тене-
вой части практически совпа-
дает с падающим полем, то есть 
электромагнитная волна «не 
видит» скрытый металличе-
ский объект. Причем он скрыт с 
разных направлений.

Разработанный учеными 
«плащ» состоит из биоразлага-
емого полилактида. Это термо-
пластичный полимер, приме-
няющийся в технологи 3D-пе-
чати. Преимущество и новизна 
предложенного метода состоит 
в том, что в отличие от транс-
формационной оптики, требу-
ющей использования искус-
ственных материалов, отсут-
ствующих в природе, этот под-
ход основан на использовании 
широко распространенных ди-
электриков. В перспективе эф-
фекты невидимости могут быть 
использованы для создания 
различных датчиков.  

На этом пейзаже Айвазовского ученые обнаружили необыч-
ную синюю краску и определили ее состав.

Бабушками в сред-
нем женщины 
становятся 
в 48—49 лет, 
а мужчины дедуш-
ками — в 53 года

Можно за полми-
нуты определить 
химический 
состав полотна 
и время его 
создания
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ПРЕМЬЕРА «Плотник» Авдотьи Смирновой как предтеча нового «сословного кино»

Хождение в народ
Валерий Кичин

Н
овинка от Авдотьи Смир-
новой (режиссер) и Ма-
рины Степновой (сцена-

рий) кинодрама «Плотник» — 
пример разлада между замыс-
лом и результатом. Читать ин-
тервью о рождении замысла 
было небезынтересно, а в филь-
ме идея выглядит притянутой за 
уши, амбициозной.

Плотник Осипов живет в 
Ульяновске с женой Марией и 
маленьким сыном в построен-
ном своими руками доме. Нир-
вану нарушит шишка, вско-
чившая у мальчика на затылке. 
Местные врачи заподозрят рак, 
в Москве разведут руками, в 
Берлине диагностируют редкую 
неизлечимую болезнь фибро-
дисплазию, при которой мягкие 
ткани организма окостеневают, 
приводят к гибели.

Больной мальчуган в филь-
ме проходит где-то на задних 
планах — авторы щадят и его и 
зрителей, обходясь без натура-
лизма и сосредоточившись на 
психологических катаклизмах 
в сознании убитых горем роди-
телей. Они мечутся в поисках  
помощи, жертвуют всем, что 
у них есть, но исход ясен: ле-
карств от недуга пока нет. Душе-
раздирающая мораль фильма 
поручена мальчику, который на 
больничной койке утешает отца 
в том смысле, что «смерти я не 
боюсь, потому что она поможет 
другим детям выжить». 

Коллизия, не оставляющая 
равнодушных к слезинке ребен-
ка, и уж тем более — к его обре-
ченности. И Сергей Уманов в 
роли Осипова — бесспорно, со-
бытие для зрителей, которые 
откроют для себя активно сни-
мающегося, но впервые полу-
чившего такой шанс актера. А 
дальше вступают в действие во-
просы к авторам.

Откуда это ощущение черте-
жа, по которому выстроено дей-
ство? Поначалу буколика — го-
родская, но все равно сельская: 
деревянные срубы, простой по-
лезный труд, безоблачность се-
мейного счастья, резвится сы-
нок по кличке Заяц; La Paloma 
с пластинки символизирует 
старомодное счастье, застряв-
шее между СССР и светлым ле-
нинским будущим. Черты это-
го счастья напомнят советское 
кино в его не связанных с реаль-
ностью воплощениях. 

Мать супруги работает в ле-
нинском мемориале, и для Ма-
рии гранитный вождь заменил 
Христа, готового спасти паст-
ву от бед — нужно только ему 
помолиться. А когда в минуту 
жизни страшную плотник Оси-
пов узнает, что сынок Заяц — не 
его сынок, схема фильма окон-
чательно уложится в другую, 
столь же умозрительную кол-
лизию: плотник Иосиф — Ма-
рия — Агнец — беспорочно за-
чавший Христа святой дух. То 
есть сюжет катится по рельсам 

евангельского мифа, и эта на-
сильственность, эта претенци-
озность делают невозможным 
естественное восприятие внеш-
не современного сюжета — со-
чувствие родителям. Мы только 
видим, как не слишком умная 
провинциальная простушка по-
сле блуждания по московским 
мавзолеям и больничным кори-
дорам превращается в фурию из 
триллера (Анна Рыцарева).

Итак, жизнь, отраженная в 
зеркале евангельской притчи. 
Или притча, облеченная в при-
киды нынешней жизни. Притча 
оправдает натяжки — нужно 
не анализировать и делать вы-
воды, а просто верить. Но мы-
то живем не в притче — и тогда 
вызовет недоумение легкость, 
с какой рабочая семья, не вы-

езжавшая дальше Ульяновска, 
вдруг обнаружит себя в бер-
линской клинике, где чувству-
ет себя как дома. И как при-
вычно пейзане оперируют за-
облачными тысячами евро. И 
как просто справится плотник 
Осипов с приступом ревности, 
когда жена объявит ему о ком-
то ином, зачавшем любимого 
сына, — после чего с подозре-
нием начинаешь смотреть на 
гранитную глыбу Ильича в му-
зее. Слишком многое в фильме 
происходит как по щучьему ве-
лению, и невольно подумаешь, 
что авторы просто не ведают о 
том, как и чем живет «простой 
люд» за пределами столиц. Это 
выдает даже фразеология, ко-
торую используют персонажи 
«второго ряда» (мамы, бабуш-
ки, местные трудяги). Есте-
ственнее выглядит столичный 
врач Шубин (Алексей Филимо-
нов) — единственный персонаж, 
который кажется думающим и 
потому живым: он для авторов 
«свой», понятный.

Эта позиция — взгляд сочув-
ствующий, но сверху вниз — 
впервые заявлена в фильме Ав-
дотьи Смирновой «Кококо», где 
утомленной эрмитажами пе-
тербурженке являлась хабали-
стая питекантропесса с Урала. 
Ракурс, авторами скорее всего 
не замечаемый, для них есте-
ственный, но «барский», что 
отчетливо видно со стороны, 
поскольку это уже не ракурс, а 
мировоззрение. Так у нас нена-
роком образовалось «сословное 
кино», которому больше удают-
ся сцены из Серебряного века 
или тургеневского усадебного 
быта, чем «хождения в народ» в 
условиях современной загадоч-
ной Руси. Оно искренне желает 
«народу» добра, но стоит ли го-
ворить, в какой мере сегодня ка-
жутся архаичными и барский 
гнев, и барская любовь.  

ВЫСТАВКА В «Новый Иерусалим» привезли фламандскую 
живопись из девяти российских музеев и частных собраний

Рубенс на Истре

Наталья Соколова

М
у з е й  « Н о в ы й 
Иерусалим» пер-
вым из околосто-
личных открыл 
зимний блокба-
стер — «Под зна-
к о м  Р у б е н с а . 
Фламандская жи-
вопись XVII века 

из музеев и частных собраний 
России». Два года назад, в кон-
це 2020 года, вся просвещен-
ная публика приезжала на Ис-
тру за зимними Брейгелями — 
тогда экспозицию «Младшие 
Брейгели и их эпоха» куриро-
вал доктор искусствоведения, 
главный эксперт по старым ма-
стерам Вадим Садков. Теперь 
в «Новый Иерусалим» приехали 
67 произведений. «Рубенс, Ван 
Дейк, Йорданс, Снейдерс — весь 
джентльменский набор пред-
ставлен на нашей выставке», — 
говорит куратор Вадим Садков. 

В то время как Голландия 
перекрестилась в протестан-
тизм, Фландрия (историче-
ская область на территории 
современных Франции, Бель-
гии и Нидерландов) продол-
жала жить по законам католи-
цизма. Тогда и появилась фла-

мандская школа живописи во 
главе с гениальным Рубенсом, 
вернувшимся после учебы из 
Италии в мятежный Антверпен, 
ставший центром фламандской 
живописи (здесь на тысячу жи-
телей в XVII веке приходилось 
больше художников, чем в Па-
риже, Амстердаме и Риме). Фла-
мандцы  долго боролись за неза-
висимость, отсюда такой взлет 
искусства высшей пробы. В Рос-
сии маленькие, «кабинетные» 
работы фламандцев начали со-
бирать еще при Петре I. 

Центр выставки — двухмет-
ровое полотно «Коронование 
Роксаны Александром Маке-
донским» кисти Питера Пауля 
Рубенса и его мастерской, кото-
рое хранится в собрании Влади-
мира Некрасова. Оно происхо-
дит из коллекции короля Геор-
га V, а в 2005 году его продали 
с аукциона. Долгое время счи-
талось, что «Коронование Рок-
саны» — работа не Рубенса, а его 
мастерской. Но Вадим Садков 
открыл, что это произведение 
было начато одним из асси-
стентов по эскизу Рубенса и за-
вершено мэтром на финальной 
стадии. Рубенс был чрезвычай-
но загруженным мастером, не-
редко передавал заказы учени-

кам (как шутят искусствоведы, 
«у Рубенса было явно больше 
двух рук»), но самое ответствен-
ное выполнял сам, да и финаль-
ную шлифовку никому не дове-
рял.  Здесь Рубенс откорректи-
ровал изображения голов пер-
сонажей, драгоценную корону 
и шлем Александра Великого.

Почти детективная история 
связана с полотном из Екате-
ринбургского музея изобрази-
тельных искусств на сюжет из 
«Метаморфоз» Овидия «Меле-
агр и Аталанта» Якоба Йордан-
са. Картина обитала в собра-
нии графа Петра Шереметева. 
Позднее она оказалась в коллек-
ции Эрмитажа, который пере-
дал ее в дар Екатеринбургско-
му музею изобразительных ис-
кусств в 1949 году в знак благо-
дарности за хранение своих со-
кровищ в эвакуации. У Петра 
Шереметева, богатейшего вель-
можи и знатока искусства, не 

было сомнений, что это полотно 
Йорданса. Но при поступлении 
в Эрмитаж ее записали как кар-
тину его учеников. Во время не-
давней реставрации, когда  сня-
ли поздние слои потускневшего 
лака, на картине открылась под-
пись Йорданса. Да и качество 
исполнения не вызывает сомне-

ний в руке мастера: прекрасная 
охотница Аталанта — молодая, 
изящная, на лбу — игривые, вы-
бившиеся из прически пряди. 

Установить авторство кар-
тины из Нижегородского госу-
дарственного художественного 
музея «Христос и Самаритян-
ка» пока невозможно. Христос 
просит у самаритянки Фотины 
воды. Но та отвечает, что «иудеи 
с самаритянами не сообщают-
ся». На что Спаситель изрекает, 
что если бы она знала, кто перед 
ней, сама попросила бы у него 
воды. На картине нет авторской 
подписи, но стилистические 

аналогии с работой «Христос 
— садовник», подписанной J.Jor.
Junior, могут свидетельство-
вать о том, что это произведе-
ние тоже принадлежит кисти 
Якоба Йорданса Младшего — 
рано умершего сына художни-
ка, который после обучения в 
отцовской мастерской пересе-
лился в Данию. 

Еще одно открытие выстав-
ки — «Натюрморт с устрицами и 
куропатками» Франса Снейдер-
са из частной коллекции — ка-
мерное полотно раннего Сней-
дерса, которое в России преж-
де не выставлялось. В нем уже 
проявились качества, которые 
будут отличать мастера в буду-
щем, — в том числе желание про-
будить у смотрящего на полот-
но разнообразные вкусовые и 
обонятельные ощущения. Кста-
ти, Вадим Садков на вернисаже 
раскрыл секрет, что в 2024 году 
мы увидим лучших российских 
Снейдерсов на большой выстав-
ке в Эрмитаже.   

В Антверпене на тысячу жителей 
в XVII веке приходилось больше 
художников, чем в Париже и Риме. 

Сергей Уманов и Анна Рыцарева 
способны оправдать любую услов-
ную схему, заданную им авторами.

А К Ц Е Н Т

Как шутят искусствоведы, «у Рубенса 
было явно больше двух рук»

А К Ц Е Н Т

Авторы, судя по всему, сами не замеча-
ют, что смотрят на этот мир сверху вниз, 
сочувствуя неказистым «малым сим»

НЕПРЕДВИДЕННОЕ 
БЫТИЕ
К 100-летию Ирины Александровны Антоновой из-
дательство «Гамма-пресс», пойдя на известный риск, 
выпустило необычную книгу под названием «О себе, 
музее, искусстве…». Ее авторство, безусловно, принад-
лежит легендарной женщине, которая более полувека 
была директором Государственного музея изобрази-
тельного искусства им. А.С. Пушкина. Кроме вступи-
тельной статьи М. Зильберквита, генерального дирек-
тора издательского дома «Музыка — П. Юргенсон — Гам-
ма-Пресс», и послесловия от автора-составителя Н. Ко-
лесовой, весь основной корпус издания определяется 
личностью И. Антоновой, ее размышлениями разных 
лет. Он соткан по преимуществу из ее выступлений на 
телеканале «Культура», и непосредственность, порой 
спонтанность ее воспоминаний и рефлексий ощутимы 
в печатном тексте. Зафиксированные на бумаге, они не 
утратили живых ин-
тонаций, не попали в 
ловушку саморедак-
туры, которая неиз-
бежна в письменном 
высказывании. И 
это важное досто-
инство книги, кото-
рая хотя и создана 
как бы «от первого 
лица», но не была 
прочитана и вы-
правлена автором. 
Собственно, в этом 
и состоит риск изда-
телей, на который они пошли сознательно, и, на мой вз-
гляд, добились успеха. Мелкие огрехи — не в счет. 

В главе «Голоса воображаемого музея Андре 
Мальро», который, как известно, в молодости был та-
лантливым авантюристом, а в зрелости — выдающимся 
писателем, искусствоведом, участником Гражданской 
войны в Испании и французского Сопротивления во 
время Второй мировой войны, видным политическим 
деятелем и министром культуры Франции, есть весь-
ма существенное рассуждение Ирины Александровны. 
«Мальро высказал замечательную мысль: «Великое 
искусство обладает непредвиденным бытием». То есть, 
казалось, оно рассчитано на современников. Ничего 
подобного! На каждом этапе оно работает сначала на 
нас, потом на наших детей, внуков и так далее. И по-
томки, уже исходя из своего жизненного опыта, если 
умеют считывать и понимать творчество, открывают 
новые смыслы. Вот это непредвиденное бытие. Отсюда 
его формула «искусство — антисудьба». Судьба челове-
ка — смерть, уход из жизни, а искусство — «антисудьба» 
— продолжение жизни».

Позволил себе столь развернутую цитату из размыш-
лений Ирины Александровны только потому, что она, 
как кажется, имеет отношение не только к произведе-
ниям искусства, но и во многом к человеческому бытию 
как таковому. К тем редким героям нашей истории, кото-
рые уже при жизни становятся чем-то большим, чем пер-
сонажами обыденного существования, обладающими 
ИНН, ОМС и прочая. Ведь мифы и легенды Древней Гре-
ции, как и все прочие мифы и легенды, продолжали бы-
тие во времени некогда существовавших людей, заслуги 
которых определили их надмирную, надвременную био-
графию. Ирина Антонова явно из этой плеяды. 

Ее значение в истории отечественной культуры, 
в общественной и государственной жизни второй по-
ловины ХХ века и первых десятилетиях ХХI проясня-
лось постепенно, как фотографическое изображение 
проступает на пластине или пленке, погруженной в 
проявитель. Движение времени делало ее фигуру более 
объемной и многогранной, хотя многие из ее совре-
менников различали лишь какую-то одну грань, при-
нимая ее за целое. Чтобы понять всю сложность, про-
тиворечивость и одновременно объемную цельность 
ее натуры, надо было вглядываться в нее протяженное 
время и желательно с близкого расстояния. Мне по-
везло, судьба подарила эту счастливую возможность. 
Наша первая, вполне мимолетная встреча случилась в 
1977 году на «Вип-
перовских чтени-
ях», которые Ири-
на Александровна 
учредила в память 
о своем учителе 
Б.Р. Виппере, дол-
гие годы возглав-
лявшем кафедру 
всеобщего искус-
ствознания на ис-
кусствоведческом 
отделении истори-
ческого факультета 
МГУ, одновремен-
но занимая должность заместителя директора ГМИИ 
им. А.С. Пушкина по научной части. Во время этой пер-
вой встречи она была сдержанна и почти сурова, что 
никак не вязалось с той свободной интеллектуальной 
атмосферой, которая всегда отличала «Випперовские 
чтения». Жизнь — и не только профессиональная, к со-
жалению, — научила ее не выставлять напоказ свои 
эмоции. Ее считали опытной чиновницей, умевшей ла-
дить с властями. На самом деле все было совсем не так. 
Именно поэтому ее музей был центром свободной по 
тем временам художественной мысли. А ее друзьями 
были люди, которые стремились утверждать высокую 
независимость искусства от мелочной суеты.

По-настоящему мы стали общаться лишь 
с 1993 года, когда проблемы утраченных и перемещен-
ных во время Второй мировой войны ценностей, преж-
де всего российских, но и зарубежных тоже, потребо-
вали системной работы и вызывали жаркие дискуссии. 
Мы не всегда занимали схожие позиции, но именно то-
гда произошло наше сближение, не прерывавшееся до 
ее последних земных дней. 

В трех разделах книги история частной жизни, 
служба в музее и музейному делу в целом, размышле-
ния об искусстве накрепко переплетаются между со-
бой. И.А. Антонова возвращается к одним и тем же со-
бытиям в разных своих выступлениях, но это не выгля-
дит повторами, одна и та же тема получает развитие, 
как это бывает в музыкальных произведениях. Навер-
ное, не случайно она остро ощущала взаимодополняе-
мость музыки и изобразительного искусства. «Одной 
любви музыка уступает…»

В последние годы жизни она была одержима идеей 
воссоздания в Москве в рамках ГМИИ им. А.С. Пушки-
на Музея нового западного искусства, в глубине души 
понимая, что этого не случится. Но не меньше, а может 
быть больше, ее беспокоила судьба ее сына, которого 
она боялась оставить наедине с его болезнью… 

Вся ее жизнь — это вызов судьбе. Непредвиденное 
бытие.  

В книге речь 
Антоновой не 
утратила живых 
интонаций, не 
попала в ловушку 
саморедактуры

Ее значение в 
истории отече-
ственной культу-
ры проявлялось 
постепенно, как 
фотография

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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— Фото и видео смотрите на 
сайте
rg.ru/art/2456214

УТРАТА 

Прощание 
с Арменом 
Медведевым

УШЕЛ МУДРЕЦ

Валерий Кичин

На 85-м году жизни скончался 
Армен Медведев — киновед, пе-
дагог, продюсер, много сделав-
ший для нашего кино и оставив-
ший добрую память у друзей, 
учеников и почитателей.

Он возглавлял важнейшие 
для кино службы от журнала 
«Искусство кино» до всесиль-
ного Госкино. Но назвать его на-
чальством в привычном смыс-
ле невозможно. Это был това-
рищ по общему делу, с ним го-
ворили доверительно, зная, что 
тебя понимают. 

Он был не просто умен — 
был остроумен. Его манера ве-
сти пресс-конференции Мо-
сковского фестиваля была едва 
ли не интереснее самих этих 
встреч с первачами кино — па-
радоксальные его вопросы ини-
циировали столь же парадок-
сальные ответы звезд, охотно 
принимавших далекую от офи-
циоза игру, — возникали блиста-
тельные импровизации, о кото-
рых потом годами рассказыва-
ли счастливцы-свидетели.

Он учился во ВГИКе на ре-
жиссерском, затем на киновед-
ческом факультете. Опыт руко-
водства печатным изданием по-
лучил, возглавив журнал Сов-
экспортфильма. Навык искус-
ного лавирования между офи-
циальной Сциллой и Харибдой 
вольнодумства пригодился, 
когда он стал замом главного в 
ведущем отраслевом журнале 
«Искусство кино». А главным 
был Евгений Сурков — фигу-
ра талантливая, но существо-
вавшая в условиях не знавшей 
возражений системы: все о ней 
понимая, главред был уверен, 
что так будет всегда. Работая в 
«ИК» в те годы, я наблюдал это 
развитие отношений между яр-
кими, но абсолютно полярны-

ми личностями, с трудом, но 
успешно уравновешивающих 
друг друга: Армену Медведе-
ву тогда удалось уберечь наш 
журнал от иных нерукопожат-
ных акций, а многих мастеров 
кино — от разносной «партий-
ной критики».Причем неиз-
бежно возникавшую в редак-
ции напряженность умел легко 
и артистично снять шуткой.

Когда он возглавил Госкино 
— обрел статус министра, — про-
никнуть в его кабинет не со-
ставляло труда: он не умел быть 
чиновником, натура открытая, 
общительная, всегда дружески 
расположенная к собеседни-
ку. Перечислять мастеров, ко-
торых он уберег от разносов и 
«оргвыводов», можно долго, но 
не нужно: мастера об этом по-
мнят, а история, как известно, 
неизлечимо забывчива. 

Но эту историю с ее тайны-
ми ходами, подспудными тече-
ниями и конфликтами хранила 
его бездонная память. Его ста-
тьи и книги читаются как ро-
маны Дюма, причем ни один из 
их героев не может стать в позу 
униженного и оскорбленного 
— только факты, окрашенные 
личным отношением мудрого, 
умеющего разить и язвить, но 
доброжелательного человека.

После смерти Ролана Быко-
ва Армен Медведев подхватил  
дело его жизни — Фонд развития 
кино и ТВ для детей и юноше-
ства. Многие годы был бессмен-
ным президентом фестиваля 
«Окно в Европу» — второго по-
сле «Кинотавра» важнейшего 
кинофорума России, и непре-
менно вручал там свой прези-
дентский приз «За дебют», чут-
ко отмечая новые, подающие 
надежды таланты нашего кино. 
Редакция «РГ» была благодарна 
ему, когда он согласился возгла-
вить жюри нашего 11-го фести-
валя «Дубль дв@» в 2020 году.

Как часто бывает с крупны-
ми личностями, само присут-
ствие Армена Медведева среди 
нас было своего рода камерто-
ном, по которому можно све-
рять чистоту тона текущих со-
бытий и человеческих поступ-
ков, — по критериям чести и 
достоинства. Он оставил глубо-
кий след в душах очень многих 
людей, составлявших главный 
смысл и мировую славу нашего 
кино. Ниша, которую он зани-
мал, в принципе невосполнима, 
и память о нем будет долгой.  
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ПАМЯТЬ Добровольцы 
нашли останки бойцов 
и командиров 
Красной Армии

В поиске героев 

Татьяна Владыкина

В уходящем году «Поисковое движение России» прове-
ло более 2000 экспедиций. Поисковиками-доброволь-
цами были подняты останки почти 19 тысяч 810 бой-
цов и командиров Красной Армии. «Поисковое движе-
ние России» в следующем году отметит 10 лет. За это 
время поисковики захоронили более 190 тысяч совет-
ских солдат, установили около 10 тысяч имен. 

Депутат Госдумы, ответственный секретарь «По-
искового движения России» Елена Цунаева отмечает, 
что сегодня законодательная база не столь совершен-
на, как хотелось бы. «Мы регулярно наблюдаем сбои 
на местах, — говорит она. — Например, сегодня реше-
ние сообщать или не сообщать о воинских останках, 
найденных в ходе хозяйственных работ, принимает 
собственник». У поисковиков случился конфликт с 
собственниками земли в районе поселка Тельмана Ле-
нинградской области. «Там, где шли тяжелые  бои и 
наши бойцы не пропустили фашистов, собственник, 
обнаружив останки, препятствовал работе поисковых 
отрядов. Дело дошло до возбуждения уголовного дела, 
сейчас продолжается суд», - сообщила Цунаева.  

АВТОМОБИЛИ В России растут продажи машин 
с пробегом через аукционы 

Начали разгон
Александр Чупров  

Н
а фоне общего па-
дения российско-
г о  а в т о р ы н к а  в 
этом году на 25% 
подскочили прода-
жи подержанных 
легковых машин 
через аукционы. 
Впрочем, пока доля 

этого канала продаж в общем 
объеме реализации автомоби-
лей с пробегом невелика, но в 
перспективе будет расти.

За 11 месяцев 2022 года  на 
аукционной платформе Carlink 
наибольший рост продаж фик-
сировался по легковым авто-
мобилям — на 3,3 тыс. штук, по 
коммерческому транспорту — 
на 900 машин, по грузовым ав-
томобилям и спецтехнике — на 
200 единиц. В свою очередь, в 
компании Fresh Auto с помощью 
аукциона совершают в среднем 
более 400 сделок в месяц, а об-
щее количество проданных ав-
томобилей с пробегом в аукцио-
не с января по ноябрь 2022 года 
выросло на 10% по сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого года.

«Сегмент аукционов по про-
даже автомобилей с пробегом 
в 2022 году вырос, по разным 
оценкам, примерно на 40%. 
Основной причиной развития 
данного канала реализации 
стал острый дефицит доступ-
ных предложений на рынке — 
чаще всего сейчас на аукцио-
нах продают именно легковые 
машины. Прирост объема про-
даж в этом сегменте вырос на 
20—25% по сравнению с прош-
лым годом», — констатирует ди-
ректор по продажам автомоби-
лей с пробегом ГК «Автодом» и 
ГК «АвтоСпецЦентр» Владимир 
Желобов.

Как считает генеральный ди-
ректор аукционной платформы 
Carlink Денис Ремизов, тенден-
ция использования крупными 
и средними компаниями аукци-
она как метода реализации вы-
бывающего автотранспорта но-
сит долгосрочный характер и в 
2022 году достигла своего пика.  

Согласно данным Carlink, 
основными поставщиками 
транспортных средств на аук-

ционы являются компании сег-
мента операционного лизинга — 
55% от общего количества про-
данных автомобилей. На компа-
нии, владеющие корпоративны-
ми парками, приходится 37%, а 
оставшиеся 8% — на автопроиз-
водителей, компании сегмента 
финансового лизинга, банки и 
официальных дилеров. 

В свою очередь, основными 
покупателями на платформе 
Carlink являются официальные 
и неофициальные дилеры, инди-
видуальные предприниматели 
(в целом на юридические лица 

приходится 75%), а оставшие-
ся 25% занимают физические 
лица, которые приобретают ав-
томобиль через авторизован-
ных брокеров аукциона.

Как отмечает руководитель 
направления «Аукцион» сети 
автосалонов Fresh Auto Антон 
Мущинский, в этом году зна-
чительно вырос интерес к аук-
ционам авто с пробегом со сто-
роны дилеров из-за отсутствия 
предложений в сегменте новых 
машин, а также небольшого 
ассортимента ликвидных авто-
мобилей на вторичном рынке. 

Сейчас развитие продаж че-
рез аукционы во многом сдер-
живает дефицит предложений 
на вторичном рынке в целом. 
Но в перспективе же этот канал 
продаж неминуемо будет увели-
чивать свою долю на вторичном 
авторынке, учитывая, что в на-
шей стране он появился отно-
сительно недавно. Однако по-
тенциал этого роста участни-
ки рынка на сегодняшний день 
предсказать не берутся. Осо-
бенно аукционы будут  востре-
бованы в сегменте массовых ав-
томобилей — именно их сейчас 
больше всего не хватает на рос-
сийском рынке и наблюдается 
повышенный спрос на них, го-
ворит Мущинский. Премиаль-
ные же иномарки все чаще за-
возят из-за рубежа, да и в связи 
с уровнем доходов россиян они 
не пользуются высоким спро-
сом, добавляет он.  

ТРАНСПОРТ

Новый участок М-12 сократит 
время в пути на один час 

Машины 
ускоряются

Евгений Гайва, 
Алена Шадрина

Протяженность нового откры-
того участка трассы М-12 
Москва — Казань всего 58,2 км. 
Но благодаря этому отрезку 
автомобилисты смогут про-
водить в пути два часа вместо 
трех, то есть сэкономить це-
лый час.

Четырехполосный участок 
(по две полосы в каждую сто-
рону) обеспечивает проезд от 
пересечения дорог М-12 и М-7 
(у 114-го километра) до де-
ревни Столбищи Собинского 
района Владимирской области. 

Теперь автомобилисты смо-
гут объезжать перегруженный 
участок трассы М-7 «Волга» со 
114-го по 169-й километр по 
новому отрезку строящейся 
М-12. При этом удастся мино-
вать и несколько населенных 
пунктов: города Петушки, Ко-
стерево, Лакинск, села Пек-
ша, Ворша, деревню Колокша, 
поясняют в госкомпании «Ав-
тодор».

На этом участке возвели 14 
мостов и путепроводов, одну 
транспортную развязку и даже 
два скотопрогона для удобства 
сельских жителей. 

Новый участок дороги осна-
щен разделительным барьером 
и освещением. Автомобилисты 
смогут развивать максималь-
ную скорость в 110 км в час.

Скоростная платная трас-
са М-12 свяжет между собой 
несколько экономически раз-
витых регионов России. В зоне 
ее тяготения проживают 40% 
населения страны, а это 62 мил-
лиона человек. 

Особенностью маршру-
та М-12 является значитель-
ный макроэкономический эф-
фект (около 2,4 трлн рублей), 
который формируется за счет 
объединения в зоне 8-часовой 
доступности регионов, продук-
ция которых тяготеет к пере-
возкам автомобильным транс-
портом.

Трасса должна стать со-
ставной частью коридора меж-
ду Европой и Западным Ки-
таем. Сегодня М-12 — самый 

масштабный инфраструктур-
ный проект в стране.

Начали строить трассу в 
прошлом году, а полностью 
открыть планируют уже к кон-
цу 2023 года. После запуска 
всего маршрута от Москвы до 
Казани будет уходить до 7 ча-
сов, а не 12, как сейчас.

В сентябре этого года откры-
ли первый отрезок дороги в 
23 километра. Он связал Цен-
тральную кольцевую автодоро-
гу (ЦКАД) и федеральную доро-
гу А-108 «Московское большое 
кольцо» в районе города Орехо-
во-Зуево. Автомобилисты полу-
чили возможность сэкономить 
в пути около получаса. 

Все работы разбиты на во-
семь этапов и еще нулевой 
этап, который включает строи-
тельство в Подмосковье обхо-
дов городов Балашиха и Но-
гинск. 

Работы идут на всех этапах. 
Всего в этом году будет запу-
щено движение по более чем 
106 километрам трассы. В кон-
це 2023 года должно открыть-
ся движение по всем 811 км от 
Москвы до Казани. 

Строительство скоростной 
дороги М-12 идет по нацио-
нальному проекту «Комплекс-
ный план модернизации и 
расширения магистральной 
инфраструктуры», который 
инициировал президент России 
Владимир Путин.

По всей трассе будет 
обустроено освещение, ее осна-
стят объектами придорожного 
сервиса.  

После запуска 
всего машрута 
на дорогу 
от Москвы 
до Казани будет 
уходить до семи 
часов, а не 12

Чаще всего на аукционах продают 
именно легковые машины, за год 
продажи выросли на четверть.

А К Ц Е Н Т

Интерес к аукционам авто с пробегом 
со стороны дилеров значительно вырос 
из-за отсутствия предложений 
в сегменте новых машин

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законном от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Требованиями к мате-
риалам оценки воздействия на окружающую среду, утвержденны-
ми приказом Министерства природных ресурсов от 01.12.2020 г. 
№ 999, АО «ОРМЕТ» извещает о проведении общественных обсу-
ждений Проекта технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности 
по реализации проектной документации «Обогатительная фабрика 
АО «ОРМЕТ» «Реконструкция хвостового хозяйства и оборотного 
водоснабжения».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция хвостового 
хозяйства и оборотного водоснабжения обогатительной фабрики.

Предварительное место реализации планируемой (наме-
чаемой) деятельности: Оренбургская обл., Новоорский район.

Наименование заказчика: Акционерное общество «ОРМЕТ». 
Юридический и фактический адрес: 462432, Российская Фе-

дерация, Оренбургская область, г. Орск, ул. Андреева, 11.
Планируемые сроки проведения оценки воздействия 

на окружающую среду: IV квартал 2022 — II квартал 2023 года.
Орган местного самоуправления, ответственный за орга-

низацию общественного обсуждения: Администрация муници-
пального образования Новоорский район Оренбургской области.

Предполагаемая форма обсуждения: простое информиро-
вание.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом техни-
ческого задания на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по реализации проек-
тной документации «Обогатительная фабрика АО «ОРМЕТ» «Ре-
конструкция хвостового хозяйства и оборотного водоснабжения» 
и предварительной оценкой, представить свои замечания и пред-
ложения к проекту технического задания в журналах учета заме-
чаний и предложений общественности в течение 10 дней начиная 
с 19.12.2022 г. в Гранитовской сельской библиотеке МБУК КДЦ 
«Новоорск» по адресу: 462811, Оренбургская область, Новоорский 
район, п. Гранитный, ул. Мира 4-а, МБУК КДЦ «Новоорск». Режим 
работы: вторник — с 10.00 до 19.00, обед с 14.00 до 15.00; среда—суб-
бота с 10.00 до 18.00, обед с 14.00 до 15.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДОРОГИ  Что уже принято и что еще следует принять, чтобы снизить число жертв на дорогах

Законные требования
Владимир Баршев

П
оправки в ПДД, регули-
рующие требования 
по эксплуатации средств 

индивидуальной мобильности, 
усиление ответственности для 
лихачей на дорогах, электрон-
ные медсправки и другие дей-
ствующие и перспективные из-
менения в законодательстве, 
о которых следует знать. 

СИМ утверждается…
С 1 марта 2023 года уже зна-

комое наименование «сред-
ства индивидуальной мобиль-
ности» (СИМ) закрепляется в 
статусе официального, и всту-
пают в силу поправки в ПДД, 
регулирующие требования  
по их эксплуатации.

Согласно этим требованиям 
дети до 14 лет могут передви-
гаться на СИМ по тротуарам, 
пешеходным и велодорожкам. 
Пользователи старше 14 лет — 
только по велодорожкам. Но 
при условии, что скорость СИМ 
не превышает 25 км/ч, а вес 
не более 35 кг. При отсутствии 
велодорожек можно ехать и 
по тротуару. Но здесь, как и 
в пешеходных зонах, приоритет 
имеют пешеходы, то есть ско-
рость передвижения на СИМ 
должна соответствовать пеше-
ходной. Нет ни велодорожек, 
ни тротуаров — разрешается 
двигаться по обочинам. На тех 
же условиях.

Наличие на устройстве тор-
мозов, заднего красного фона-
ря и передней фары позволяет 
двигаться по краю проезжей 
части. Но только на тех доро-
гах, где скорость движения 
ограничена 60 км/ч и разреше-
но движение велосипедов. 

Что же касается требования 
наличия прав на управление, 
то если номинальная мощ-
ность устройства в пределах 
0,25 кВт, то права на него 
не требуются. СИМы от 0,25 до 
4 кВт гипотетически могут 
быть приравнены к мопедам, и 
для управления ими нужно бу-
дет иметь как минимум катего-
рию «М». А свыше 4 кВт — уже 
к мотоциклам. При этом одних 
только данных о мощности 
электромотора недостаточно. 
Чтобы СИМ превратился в мо-
пед или мотоцикл, необходимо 

его соответствие десяткам дру-
гих требований, предъявляе-
мых к ним соответствующими 
стандартами. Пока это не под-
тверждено, для управления 
СИМ водительское удостове-
рение не требуется. А вот мо-
ноколеса вообще не имеют 
шансов быть отнесенными 
к мопедам или мотоциклам, — 
у них только одно колесо. 

Словом, внесение попра-
вок в ПДД, конечно, должно 
как-то упорядочить ситуацию 
с СИМ, но без усилий субъек-
товых и муниципальных вла-
стей, в ведении которых нахо-
дится обустройство специаль-
ной инфраструктуры, уста-
новление правил пользования 
парковыми и другими рекреа-
ционными зонами, не относя-
щимися к улично-дорожной 
сети, взаимоотношения с ше-
ринговым бизнесом и другие 
вопросы, порядка в этом во-
просе не добиться. 

Дайте знак
Новая редакция ПДД содер-

жит еще ряд изменений, ново-
введений и уточнений. В част-
ности, вводятся новые дорож-
ные знаки — знак, запрещаю-
щий движение на СИМ, знак, 
обозначающий место зарядки 
для электромобилей, и знак, 
запрещающий движение авто-
бусов. 

В части действия знаков, 
ограничивающих движение по 
экологическому классу, вно-
сится уточнение. Под ограни-
чение не подпадают автомоби-
ли «Почты России», электро-
мобили, ТС со знаком «инва-
лид» и транспорт тех, кто про-
живает в этой зоне.

А для автобусов появится 
новое правило. Те, что обору-
дованы ремнями безопасно-
сти (как правило, междугород-
ние автобусы), за пределами 
населенных пунктов они смо-
гут двигаться со скоростью  

90 км/ч. Тогда как скорость 
не оборудованных ремнями 
(как правило, маршрутные ав-
тобусы) вне населенных пун-
ктов ограничена 70 км/ч.

Также в новой редакции 
правил уточняется проезд пе-
рекрестков с круговым движе-
нием. Перед выездом на круг 
водитель должен будет усту-
пить дорогу тем, кто по нему 
движется, если сам едет не по 

главной дороге. Да, на кругу 
могут пересекаться не только 
равнозначные дороги. 

Без прав по диагнозу
Нередко виновниками тра-

гедий на дорогах становятся 
люди, которые по состоянию 
здоровья не должны быть допу-
щены до руля. Но они либо ку-
пили медсправку, либо пробле-
мы со здоровьем возникли уже 

после того, как они ее получи-
ли. Задачу по своевременному 
выявлению таких водителей 
должен облегчить законопро-
ект, который сейчас готовится 
ко второму чтению в Госдуме. 
Речь идет о поправках в Закон 
«О безопасности дорожного 
движения». Согласно этим по-
правкам водительская мед-
справка будет электронной. 
При выдаче или замене прав 
в Госавтоинспекции будут  
сверятся с электронным рее-
стром, который регулярно об-
новляется. 

Если у пациента выявлено 
заболевание, при котором 
управление автомобилем воз-
можно с ограничениями или 
вовсе запрещено, врач фикси-
рует эту информацию в меди-
цинской информационной си-
стеме больницы или регио-
нальной единой информацион-
ной системе здравоохранения. 
Также информация предостав-

ляется в единую государствен-
ную информационную систе-
му в сфере здравоохранения. 
При этом ранее выданная мед-
справка аннулируется. А води-
тель должен в течение двух ме-
сяцев пройти внеочередное 
медицинское освидетельство-
вание. Отказ от этой процеду-
ры, равно как и подтверждение 
противопоказаний, — основа-
ние для аннулирования води-
тельских прав.

Если речь идет не о противо-
показаниях, а об ограничениях, 
водителю достаточно поменять 
действующие права на новые, 
в которых эти ограничения бу-
дут учтены. Например, у чело-
века сильно испортилось зре-
ние, и водить ему теперь можно 
только в очках или линзах.

Неприкрытые фланги
Недавно в КоАП РФ и Уго-

ловный кодекс были внесены 
поправки, ужесточающие от-

ветственность для лихачей. 
Вплоть до конфискации авто-
мобиля. Также уголовная ответ-
ственность вместе с возможно-
стью конфискации автомобиля 
наступает за повторное управ-
ление в нетрезвом виде.

Но все-таки главная задача 
— не наказать, а не допустить 
повторного нарушения. Оче-
видно, что с нетрезвыми води-
телями проблему отчасти мог 
бы решить залог за автомо-
биль .  Напомним,  минюст  
уже вносил такую поправку 
в КоАП. Предлагалось при вы-
явлении нетрезвого водителя 
машину задерживать и возвра-
щать ее только после выплаты 
залога в  размере штрафа. 
В большинстве случаев это 
пресекло бы повторное управ-
ление в нетрезвом виде. Как 
показывает практика, именно 
на повторном таком наруше-
нии попадаются далеко не са-
мые обеспеченные люди. 

Поправки не были приняты. 
Но такая новелла включена 
в новый кодекс, который сейчас 
разрабатывает минюст. В него 
же включена и другая новация 
— конфискация автомобиля 
у собственника за передачу 
управления нетрезвому води-
телю. Но когда новый КоАП дой-
дет хотя бы до обсуждения в 
Госдуме, неизвестно. Возмож-
но, хотя бы некоторые новеллы 
из него стоило ввести в дей-
ствующий кодекс.

Напомним, что в ПДД есть 
запрет на опасное вождение. 
Правда, ответственности за 
него нет. Как нет ее и за систе-
матическое нарушение правил. 
Человек может регулярно не-
грубо нарушать ПДД, но если 
он платит штрафы, то предъя-
вить ему нечего. Хоть 500 штра-
фов за год набери! Все это по-
рождает чувство безнаказанно-
сти и, как следствие, провоци-
рует новые нарушения.

И если бы не такие вот не-
прикрытые фланги, борьба 
за безопасность на дорогах ве-
лась бы еще успешнее.  

А К Ц Е Н Т

Человек может регулярно не грубо 
нарушать правила, но если 
он платит штрафы, то предъявить ему 
нечего — ответственности за 
систематические нарушения у нас нет

Правила проезда перекрестков с круговым движением скорректируют. С 1 марта заработает раздел правил, посвященный электросамокатам.

Материал подготовлен 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного  движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».
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ПЯТЬ КОЛЕЦ Смогут ли 
наши спортсмены принять 
участие в Играх-2024? 

Игры Баха

Николай Долгополов

Допускать Россию к Олимпиаде-2024 или по-прежне-
му идти на поводу руководителей европейских олим-
пийских комитетов, с настойчивой злобой требующих 
отстранения россиян и белорусов от Игр в Париже? 
Президент МОК Томас Бах пытается проплыть между 
Сциллой и Харибдой. Хитроумный немец постоянно 
выступает с заявлениями, где то ратует за категориче-
ский не допуск, то вспоминая о необходимости отде-
лять политику от спорта.

В последние несколько дней неожиданно еще не 
возобладало, но пока превалирует вырвавшееся из-
под закатанного асфальта благоразумие. На  Самми-
те МОК, действительно большом сборище спортив-
ных руководителей, в котором участвовал и президент 
ОКР Станислав Поздняков, прозвучали голоса редко-
го понимания. Исполняющий обязанности президен-
та Олимпийского совета Азии Рандхир Сингх из Индии 
открыто выступил против коктейльного смешивания 
олимпизма и чисто западной политики. Прозвучало 
еще не предложение, но недвусмысленный намек. Рос-
сиян надо бы допустить к квалификационным, то бишь 
отборочным состязаниям, дающим пропуск на па-
рижскую Олимпиаду. Эти турниры по некоторым ко-
мандным видам уже начались, но проходят без России 
и Беларуси. Если 
следовать голосу 
проснувшегося ра-
зума, нужно торо-
питься. Выступать 
в состязаниях рос-
сияне могут,  всту-
пив в  Олимпийский 
совет Азии. И дей-
ствительно, почему 
бы нет?

Выход нако-
нец-то пытаются 
нащупать. Важное и 
хорошо известное: 
двум странам можно бы разрешить соревноваться и 
в квалификации, и на Играх в Париже в качестве ней-
тральных атлетов и без флага, гимна и вообще без вся-
ких опознавательных знаков, свидетельствующих о 
национальной принадлежности. С этим согласились 
многие. В том числе и президент USOC (НОК США) 
Сюзанна Лайонс, уже не в первый раз заявившая, что 
русских все же надо допускать. Позиция американцев, 
которая многим кажется удивительной, на самом деле 
вполне понятна.

Это они командуют, пусть и не формально, в МОКе, 
обеспечивая его безбедно-счастливое существование 
контрактами от крупнейших телекомпаний и гиган-
тов-спонсоров. Им легче, чем другим высказать свое 
мнение, не боясь быть освистанными и затоптанны-
ми злобными представителями карликово-шпротных 
стран и замороженными в своей русофобии скандина-
вами. А без русских, что понимают американцы, Олим-
пиады теряют интерес. И значит, прибыль от поступле-
ний спонсоров.

Каким бы ни был президент Франции Эмманюэль 
Макрон, а спорт он любит и, как мне кажется, неплохо 
в нем разбирается. И все же, заявляя о некой возмож-
ности допуска находящихся под санкциями россиян к 
Играм в Париже и о необходимости отделения спорта 
от политики, он заботится скорее не о нас. Не надо ил-
люзий. Тут гораздо больше об успехе «собственной» 
Олимпиады. Без участия могучей спортивной державы 
она будет неполноценной.

С этим не может не согласиться и изворотливый То-
мас Бах. Индекс популярности Олимпийских игр пада-
ет. Никакие попытки Исполкома МОК привлечь внима-
ние капризной публики, избалованной переизбытком 
зрелищ, включением в программу экзотических видов 

спорта успеха не принесли. Зрителя интересует насто-
ящая битва, бескомпромиссная борьба, которую обес-
печат, простите за определенный канцеляризм, только 
русские, известные своей спортивной непримиримо-
стью. Так что его недавнее половинчатое высказыва-
ние о допуске — это не совсем о справедливости. А точ-
но об уровне Олимпийских игр. Его — высокий и конку-
рентный — должны обеспечить как раз русские.

Правда, прозвучали и другие высказывания. Пре-
зидент Уорлд Атлетикс, а по совместительству непри-
миримый русофоб английский лорд Коэ уже успел вы-
крикнуть, что Россия по-прежнему вне игры. К сча-
стью, его не очень-то и поддержали. Даже в не благо-
волящей к нам Международной федерации плавания, 
с 1 января меняющей название на Уорлд Акватикс, не 
прочь допустить россиян к стартам, в том числе и к 
олимпийским квалификационным.

Бить в ладоши совсем рано. Полунамеки, намере-
ния, туманные обещания еще только должны реализо-
ваться в конкретные действия. Я бы даже не сказал, что 
лед уже тронулся. Но в плотных глыбах ненависти по-
явились и небольшие трещинки. Российским спортив-
ным дипломатам предстоит огромная работа для того, 
чтобы лед был растоплен.  

ОЧЕВИДЕЦ В еде катарцы предпочитают сладкое и обожают добавлять практически в любое блюдо 
специи

В Дохе любят погорячей
Артур Нанян,
 «Российская газета», Доха

П
очти все иностранцы, 
приехавшие в Катар на 
чемпионат мира, задают-

ся вопросом — а где здесь можно 
попробовать местную кухню?

Вообще вкусно поесть в Дохе 
можно как в недорогих кафеш-

ках, так и в многочисленных ба-
рах. Что необычно — в некоторых 
ресторанах официант вместо 
привычного для нас меню при-
носит распечатанный QR-код. 
Сфотографировав его, можно по-
смотреть список блюд и напит-
ков с ценами в своем телефоне.

Здесь обожают всякие сладо-
сти — конфеты, пирожные и дру-

гие кондитерские изделия. На-
бор конфет под незатейливым 
названием «Арабская ночь» 
стоит около 50 риалов (866 руб-
лей). В основном их раскупа-
ют туристы, коих во время пер-
венства планеты в Дохе больше 
миллиона.

Если говорить непосред-
ственно о катарской кухне, то 

она представляет из себя смесь 
из традиционной арабской, 
иранской и индийской кухонь. 
Обязательно представлены зер-
новые, ну и, разумеется, спе-
ции, любовь к которым в этой 
стране безгранична. В любом 
супермаркете, магазине непре-
менно есть специи. Ощущение, 
что местные просто-таки не мо-
гут без острой пищи.

Чтобы ближе познакомить-
ся с местными деликатесами, 
нужно попробовать одно из 
двух самых популярных катар-
ских блюд — матруба либо харес. 
Матруба поражает своей сыт-
ностью: рис, мясо либо курица, 
специи в виде корицы, и все это 
смешано. Что касается хареса, 
то для его приготовления пше-
ницу смешивают с мясом и ту-
шат вместе в течение длитель-
ного времени для достижения 
мягкой консистенции. Харес 
считается полезным и питатель-
ным блюдом.

Однако иностранные бо-
лельщики, приехавшие в Ка-
тар, предпочитают больше 
подкрепляться в более знако-
мых для них заведениях. Зна-
менитых фастфудов тут предо-
статочно, причем работают 
они в основном круглосуточ-
но. Практически во всех го-
стиницах в меню обязательно 
есть бургеры, известные нам 
всем салаты и сладости. Как 
и во многих других странах, 
одна и та же еда в отеле стоит 
в несколько раза дороже, чем в 
магазинах.

Относительно нормальные 
цены как на еду, так и на суве-
ниры, можно встретить в рын-
ке Souq Waqif , где всегда полно 
людей, причем самых разных 
национальностей. Там куча ин-
дийских и иранских заведе-
ний, которые чуть ли не круг-
лосуточно забиты как ино-
странцами, так и местными. К 
слову, в Souq Waqif находится 

единственное кафе в этой стра-
не, в которой блюда готовит ка-
тарская женщина.

Если говорить непосред-
ственно о стадионах, на кото-
рых проходят матчи чемпиона-
та мира, то с питанием здесь все, 
в принципе, налажено. Очереди 
бывают только у палаток, в ко-
торых продают сверхпопуляр-
ные и любимые болельщика-
ми  хот-доги. Также здесь можно 
приобрести и различные сала-
ты, прохладительные напитки. 

Рядом с некоторыми арена-
ми — огромное количество не-
больших ресторанов, где можно 
скоротать время за чашечкой 
кофе или местного чая карак — 
любимого напитка многих ка-
тарцев. Он имеет не только при-
ятный аромат и вкус, но и об-
ладает целебными свойствами. 
Считается, что карак уменьша-
ет вероятность заболеть раком 
и укрепляет сердечно-сосуди-
стую систему.  

ПЛЕЙ-ОФФ Сборная Марокко сыграет в полуфинале ЧМ-2022 против 
действующего победителя турнира из Франции

Проверка чемпионом
Артур Нанян, 
«Российская газета», Доха 

С
е г о д н я  в е ч е р о м 
сборные Франции и 
Марокко определят 
второго участника 
финального матча 
чемпионата мира. 
« Т р е х ц в е т н ы м » 
предстоит игра с 
командой, ставшей 

главным открытием турнира в 
Катаре.

«Львы» показали клыки
Примерно 4,5 года назад 

мне довелось побывать в Ма-
рокко. Тогда группу журнали-
стов, в которой оказался и кор-
респондент «РГ», пригласили в 
эту африканскую страну, кото-
рая на тот момент претендова-
ла на проведение чемпионата 
мира-2026. После очередной 
поездки в одну из местных ака-
демий представитель марок-
канской федерации футбола 
сказал мне: «В России нам вряд 
ли удастся заявить о себе, но 
через четыре года в Катаре мы 
должны выходить из группы. У 
нас талантливая молодежь, вот 
увидишь».

Хаким Зиеш («Челси»), 
Ашраф Хакими («Пари Сен-Жер-
мен») — лидеры нынешней ма-
рокканской сборной, в то вре-
мя еще не были столь известные. 
Зиеш только начал пробиваться 
в стартовый состав «Аякса», Ха-
кими сидел на лавке в «Реале», а 
один из героев ЧМ-2022 голки-
пер Яссин Буну выступал за бо-
лее чем скромную испанскую 
«Жирону». Но все они теперь в 
полном порядке и ведут свою на-
циональную команду к истори-
ческим достижениям.

Много в эти дни говорится и 
о главном тренере «атласских 
львов» Валиде Реграги. 

Справедливости ради, марок-
канцев на первенство планеты 
выводил известный боснийский 
наставник Вахид Халилходжич, 
но после ссоры с федерацией 
футбола он ушел в отставку. 

Реграги принял сборную за 
два месяца до старта турнира в 
Катаре и привел ее к первому в 
истории выходу в 1/2 финала ЧМ. 
Ни одному представителю афри-
канского континента ранее не 
удавалось достичь такой стадии. 

Рекордсменом до сей поры 
оставался Камерун образца 1990 
года, когда «неукротимые львы» 
под руководством Валерия Непо-

мнящего пробились в четверть-
финал.

Почти все специалисты и бо-
лельщики считают выход Ма-
рокко в полуфинал чемпионата 
мира чудом, но только не Регра-
ги. По его словам, все дело в само-
отверженности и вере в свои воз-
можности.

— Слушайте, мы уже обыгра-
ли здесь Бельгию, Испанию и 
Португалию. Как это может быть 
случайностью? Многие наши 
футболисты получили поврежде-
ния, отдавая все силы ради успе-
ха. Никто не останавливался и не 
жалел себя. Сборная смогла до-
биться потрясающего результа-
та прежде всего за счет тяжелой 
работы. Наши парни доказыва-
ют, что деньги не могут победить 
страсть и веру, — заявил Реграги.

 Дело принципа
Матч против команды Дидье 

Дешама — сверхпринципиаль-
ный для «атласских львов». Как 
известно, марокканская диас-
пора во Франции насчитыва-
ет около 1,3 миллиона человек. 
Они очень бурно праздновали в 
Париже успехи команды своей 
исторической родины на чем-
пионате. 

Так что можно сказать, в 
среду нас ждет своеобразное дер-
би. Плюс не стоит забывать, что 
сразу несколько марокканских 
игроков родились во Франции и 
могли бы выступать именно за 
эту национальную команду, но 
сделали иной выбор.

Поддержка болельщиков иг-
рает большую роль в успехах 
подопечных Реграги. На всех 
предыдущих матчах в Ката-
ре марокканцы играли словно 
перед своими зрителями. Не-
что подобное наверняка будет 
и сегодня. К слову, многотысяч-
ную армию фанатов ждет под-
крепление: по информации за-
рубежных СМИ, за двое суток 
до полуфинала в Доху спецрей-
сами из Касабланки прилете-
ли около девяти тысяч человек! 
Нетрудно догадаться, какая бу-
дет атмосфера на арене «Эль
-Байт».

— То, чего мы добились, про-
сто невероятно. Я очень горд. 
Мы бьемся за свою страну, за 
своих болельщиков. Их лю-
бовь играет гигантскую роль, 
мы чувствуем поддержку, а 
она сверхважна для нас. Ма-
рокко заслужило этот успех на 
всю 1000 процентов, — уверен 
один из ветеранов африканской 
сборной Софьян Амрабат.

Французское, крепкое
И все же, даже несмотря на 

сенсационные результаты Ма-
рокко, безусловным фаворитом 
предстоящего матча является 
Франция. 

«Трехцветные» полны реши-
мости во второй раз подряд стать 
чемпионами мира, особенно по-
сле драматичной победы над Ан-
глией (2:1).

После триумфа в матче одно 
из французских изданий при-
вело слова Антуана Гризманна 
в перерыве встречи с англича-
нами. 

Что важно, на тот момент счет 
был 1:0 в пользу команды Дидье 
Дешама, но форвард «Атлетико» 
был разочарован тем, как раз-
вивается игра: «Парни, возмож-
но, мы больше никогда не при-
мем участия в чемпионате мира. 
Нужно срочно прибавлять, мы 
ни в коем случае не должны усту-
пить и отправиться домой. Запо-
мните это: или все, или ничего», 
— такой спич выдал в раздевалке 
Антуан.

Слова Гризманна как не-

льзя лучше характеризуют об-
становку во французской сбор-
ной. Команда, в которой наря-
ду с молодым супербомбарди-
ром Килианом Мбаппе свер-
кает 36-летний Оливье Жиру, 
умеет настраиваться в нужный 
момент и выжимать максимум. 
Жиру, Уго Льорис, Гризманн — 
им всем уже за 30, но они оста-
ются на ведущих ролях в на-
циональной команде. И в этом 
большая заслуга Дешама, взяв-
шего ветеранов в Катар, несмот-
ря на критику СМИ.

— Нам нужны опытные фут-
болисты, повидавшие многое за 
свою карьеру. Они становились 
победителями первенства пла-
неты в России, обрели уверен-
ность и играют большую роль в 
раздевалке. У меня нет никаких 
сомнений в своих подопечных, 
я верю в них, — подчеркивал Де-

шам, контракт с которым вро-
де как должен быть продлен по 
окончании нынешнего ЧМ.

Что касается марокканцев, 
то Дешам не находит ничего 
странного в том, что эта сбор-
ная добралась до полуфиналь-
ной стадии. 

«Не спорю, мало кто ожидал 
увидеть их в четверке сильней-
ших, однако после того, что они 
сделали, — это больше не сюр-
приз. Марокканские футболисты 

заслуживают быть здесь. Они 
пропустили на этом чемпиона-
те мира лишь один мяч, не позво-
лив забить в свои ворота  таким 
большим командам, как Хорва-
тия, Бельгия, Испания и Порту-
галия. Так что все совершенно ло-
гично, — считает Дидье Дешам.  

Лучший бомбардир ЧМ-2022 Килиан Мбаппе постарается помочь Франции выйти в финал.

В Катаре многие болельщики предпочитают кафе и ресторанам быстрый перекус прямо на стадионе.

А К Ц Е Н Т

Марокканцы верят в чудеса и хотят стать 
первой командой из Африки, вышедшей 
в финал чемпионата мира

А К Ц Е Н Т

Самое популярное у болельщиков 
блюдо на стадионах Катара  — хот-дог. 
За ними в день матчей
 выстраиваются очереди

Прыгунья в высоту Мария Ласицкене — одна из многих наших 
атлетов, которые ждут допуска России на Олимпиаду.

Даже американцы 
прекрасно пони-
мают, что без рус-
ских Олимпиады 
теряют интерес. 
И значит, прибыль
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 декабря, среда, 
«Матч ТВ»
22.00. Франция — Марокко. 

Прямая трансляция.

СТАТИСТИКА

История встреч Франции с Марокко
Год Матч Счет Турнир

1988 Франция — Марокко 2:1 Товарищеский матч

1998 Марокко — Франция 2:2 Товарищеский матч

1999 Франция — Марокко 1:0 Товарищеский матч

2000 Марокко — Франция 1:5 Товарищеский матч

2007 Франция — Марокко 2:2 Товарищеский матч

— Чемпионат мира в Катаре: 
онлайн-трансляции, интервью и 
фоторепортажи
rg.ru/qatar2022

Авторитетно

Олег Матыцин, министр спорта РФ:
— Все чаще в мировом спортивном сообществе звучат ра-

зумные высказывания о недопустимости политизации 

спорта, уровень международных соревнований упал в свя-

зи с отсутствием российских и белорусских спортсме-

нов. Однако пока не стоит делать поспешных выводов. 

Окончательное решение в этом вопросе остается за Меж-

дународным олимпийским комитетом. Наши спортсмены 

заслуживают участвовать в Олимпийских играх — к самым 

главным стартам в своей карьере они готовятся всю про-

фессиональную жизнь, — приводит слова Матыцина ТАСС.

ЦИФРА

150
РИАЛОВ

составляет средний счет в ре-

сторане Катара (2600 руб.) 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦОПЕРАЦИЯ История одной фотографии, опубликованной в «Российской газете»

Урок школы №1

Юрий Гень, 
«Российская газета», 
Северная Осетия

В
от уж, действительно, 
не дано предугадать, 
как слово наше отзо-
вется… Фотокорре-
спондент «РГ» Конс-
тантин Завражин не-
ожиданно принес в 
редакцию вырезку из 
газеты с портретом 

двух подростков и информа-
цию из северо-осетинской рай-
онки «Жизнь Правобережья».  
Рассказал, что в сентябре 2005-
го, ровно через год после терак-
та в Беслане, он снимал братьев 
Сослана и Арсена Хасиговых, 
которые готовились идти в 
школу. И вот теперь он наткнул-
ся на сообщение минобороны, 
в котором одного из братьев, 
Сослана, внесли в список на-
гражденных медалью «За бое-
вые отличия». «Может быть, 
однофамилец, но, скорее всего, 

это наш герой», — заметил наш 
фотокор.

 ...И вот я в Северной Осетии. 
Найти семью Хасиговых труда 
не представляло. Жители Бесла-
на после сентябрьской трагедии 
2004 года — как одна семья, со 
своими радостями и печалями. 

Мне повезло, дверь открыла 
сама хозяйка дома Аида Батра-
зовна. Рассказываю ей цель ви-
зита и показываю вырезку из га-
зеты. «Ой... да это же мои маль-
чики», — воскликнула она и за-
хлопотала, приглашая к столу, 
на котором вскоре появились и 
чай, и знаменитые осетинские 
пироги, и… семейный альбом.

Но слез матери, как она ни 
старалась, все-таки не удалось 
сдержать. «Вы знаете, почти 
двадцать лет прошло, а те три 
дня, что мы провели у террори-
стов, вспоминаю как хождение 
по кругам ада. И жизнь — невы-
носима и смерть — страшна… Об 
одном думала, как спасти сыно-
вей»… 

В тот первый осенний день 
она привела Сослана и Арсена 
на торжественную линейку в 
школе № 1. Но напавшие на без-
защитных людей боевики взяли 
в заложники 1128 человек, в 
основном учеников начальных 
классов, их родителей и учите-
лей — тех, кто тогда пришел на 
праздник. В результате теракта 
погибло 334 человека, из них 
186 детей... 

Однако Сослан и Арсен пра-
ктически не пострадали. Воз-

можно, повезло. Но они и сами 
действовали не по-детски муже-
ственно.

— После первого же взрыва, 
еще когда не началась стрельба, 
мальчишки не растерялись и на-
чали через разбитое окно выби-
раться из спортзала на улицу, — 
говорит Аида Батразовна. — По-
тянули меня за собой. Но взрыв-
ной волной из пролета окна 
меня отбросило назад... Сосла-
ну и Арсену удалось убежать, а 
меня затем террористы вместе с 

другими заставляли стоять в 
проеме окна. «Наша живая бро-
ня», — издевались они. Получила 
два тяжелых ранения, перене-
сла семь операций… Слава богу, 
хоть и инвалид, но жива.

Аида Батразовна поглажива-
ет газетную фотографию и улы-
бается чему-то своему.

— А знаете, трагедия на моих 
сыновьях по-разному отрази-
лась, хотя они погодки. Стар-
ший десятилетний Арсен стал 
более закрытым, долго пережи-
вал случившееся, — вспоминает 
она. — А вот Сослан, наоборот, 
довольно легко перенес все и 
остался, как и был, задирой. Он 
вот и галстук себе выбрал яркий 
в полоску… А буквально после 
трагедии он заявит, что, когда 
вырастет, то обязательно станет 
военным и будет всех нас защи-
щать.

Так Сослан и поступит. В 
2018 году он окончит Михай-
ловскую военную артиллерий-
скую академию в Санкт-Петер-

бурге, подпишет контракт и 
останется служить в армии. И с 
начала спецоперации он на 
фронте. «Очень переживаю за 
него. Молюсь, чтобы все боевые 
действия побыстрее закончи-
лись, а дети вернулись к своим 
семьям и матерям».

В этом широкоплечем улы-
бающемся парне на фото из се-
мейного архива уже трудно уз-
нать мальчишку, который пыта-
ется укрыться от выстрелов тер-
рористов. Теперь старший лей-
тенант Сослан Хасигов сам на-
водит артиллерийские расчеты 
на укрытия украинских боеви-
ков. 

В короткой пояснительной 
записке от Минобороны России 
довольно сухо рассказывается о 
действиях, которые стали пово-
дом для его награждения. «…
Вблизи населенного пункта Ше-
стовница старший лейтенант 
Хасигов вел разведку с пере-
движного наблюдательного 
пункта. Утром он обнаружил ар-

тиллерийскую установку ВСУ, 
ведущую огонь по позициям 
российских войск, и передал ее 
точные координаты командова-
нию. Благодаря оперативным 
действиям старшего лейтенан-
та Хасигова удалось избежать 
потерь среди личного состава 
Вооруженных сил России». 

 Можно только догадывать-
ся, что скрывается за этими сло-
вами. «Сам Сослан о боевых де-
лах предпочитает не говорить, 
— замечает Аида Батразовна. И я 
его понимаю. Мужество не лю-
бит слов. Оно в чем-то похоже 
на любовь или добродетель, по-
винуясь которой люди соверша-
ют благородные дела и поступ-
ки».

По словам жены Сослана, 
Натальи Хасиговой, у него табу 
на рассказ о боевых действиях. 

— Летом мужу удалось прие-
хать в отпуск — буквально на 
десять дней, — делится Наталья 
Хасигова. — Но даже тогда он 
ничего не вспоминал о службе 

и о том, что происходит на пе-
редовой. А стал собираться на 
фронт, я вцепилась в него, реву, 
а он обнял меня и тихо гово-
рит: « Запомни, у мужчин есть 
обязанность защищать родину, 
семью и дом.  Успокойся и 
жди»...

Этот кодекс жизни Сослана 
повлиял, кажется,  и на его 
младшего   брата Георгия. Пар-
ню сейчас двадцать лет. После 
окончания техникума его при-
звали на срочную службу. Но 
потом напишет  домой, что хо-
чет подписать контракт и участ-
вовать в спецоперации. « Я не 
отговариваю, — замечает Аида 
Батразовна, вытирая платоч-
ком уголки глаз.— Мужчина  сам  
делает свой выбор». Сейчас он 
находится в одной из частей 
Росгвардии...

 Связаться с самим Сосланом 
Хасиговым мне не удалось. Да, 
впрочем, и так понятно, герои 
публикаций в «РГ» всегда оста-
ются настоящими людьми... •

Донбасс. 2022 год. Старший лейтенант Сослан Хасигов идет на очередное задание. 1 сентября 2005 года. Фотокор «РГ» Константин Завражин год спустя после Бесланской трагедии снимает Сослана (справа) и его брата Арсена, собирающихся в школу.

А К Ц Е Н Т

Я вцепилась в него, реву, а он обнял 
меня и  тихо говорит: 
« Запомни, у мужчин есть обязанность 
защищать родину, семью и дом. 
Успокойся и жди»...
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ГИБДД напомнила, 
за какие знаки можно 
лишиться прав
Владимир Баршев  • rg.ru/art/2456230
При нынешней погоде оказаться в неприятной 
ситуации может любой водитель, в связи с чем 
очень вовремя появилась эта статья с подроб-
ными разъяснениями — за какое загрязнение 
номера лишат прав, а кто из водителей сможет 
отделаться штрафом. Действительно, на доро-
гах сейчас грязно. Мокрый снег, дождь — все это 
приводит к загрязнению наших «железных ко-
ней»,  сохранить машину чистой просто невоз-
можно. Лишиться прав совершенно не хочется. 
Особенно если водитель — добросовестный 
участник дорожного движения и у него нет ни-
какого злого умысла. Автор рассказал о случае, 
который произошел с одним из автолюбителей, 
и отметил, что тому необходимо было обжало-
вать штраф. Ведь если он еще раз попадется с 
грязным номером и ему снова вменят не ту 
часть статьи, то ему уже будет грозить реальное 
лишение прав. После прочтения статьи стало 
понятно, что действовать нужно обязательно,  
если не было умысла, не надо оставлять эту си-
туацию без последствий, думая о том, что легче 
заплатить штраф, чем обжаловать его. И, конеч-
но, надо следить за своим автомобилем,  не 

сложно протереть номер и избежать возможных 
неприятностей.

Сергей

Как правильно 
оформить дарение — 
советы нотариусов 
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/2453063
Постоянно убеждаюсь в том, что юридические 
знания — одни из самых необходимых в жизни, и 
всегда обращаю внимание на статьи, которые по-
могают разобраться в некоторых жизненных во-
просах с юридической точки зрения. Материал 
прочитала с большим интересом и узнала много 
нового. Например, что дарение квартиры мужем 
жене не имеет юридического смысла. А если люди 
просто знакомые, то дарение — уже  другая ситуа-
ция. Часто в жизни приходится обращаться к но-
тариусам, но, как правило, эти консультации сто-
ят дорого, а в данном случае автор подробно объ-
яснил последствия некоторых действий с ценным 
имуществом (квартира, машина, драгоценно-
сти). Особенности заключения сделки дарения 
между супругами — это очень важная информа-
ция. И составление брачного договора поможет 
решить многие проблемы между супругами.

Ульяна
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Всемирная цитрусовая органи-
зация в начале декабря этого 
года сообщила, что, по их дан-
ным, в Северном полушарии 
из-за погодных условий не-
сколько снизилась урожай-
ность мандаринов. У нас тоже 
закупки по импорту этой про-
дукции немного изменились. 
(«РГ», 5-я полоса). Если тради-
ционно цитрусовые привозили 
из Египта, Турции, Марокко, 
Туниса, у нас сейчас еще добав-
ляются Южно-Африканская Ре-
спублика и Южная Корея. И, 
кстати, никакого дефицита и 
никаких затруднений не ожида-
ется, качество этого цитруса 
тоже остается на уровне, контр-
олируется и производителями, 
и потребителями.

Первый пароход с импор-
тными мандаринами пришел в 
нашу страну только в 1963 году, 
до этого мы этот фрукт особо не 
знали, если говорить о про-
мышленных масштабах. Мы, 
может быть, его и выращивали 
в определенных районах Абха-
зии и Грузии, но это был огра-
ниченный объем. С тех времен 
изменились и стандарты каче-
ства, и сельскохозяйственная 
технология выращивания ман-
даринов. Сейчас мандарины на-
верняка обрабатывают перед 
тем, как их отправлять, какими-
либо защитными веществами, 
поэтому желательно мыть их 
теплой водой с мылом перед по-
треблением в пищу.

Мандарины невероятно по-
лезны. Сейчас в нашей стране 
сезон, когда солнца мало, дефи-
цит витаминов, уязвимость к 
инфекционным заболеваниям. 
И мандарин хорош тем, что это 
настоящий сезонный фрукт, по-
спевает именно к декабрю. Это 
«живой» плод прямо с ветки. Не 
то что он где-то лежал пересу-
шенный или перемороженный. 
И в нем очень много питатель-
ных веществ, витаминов, ми-
кроэлементов, все это полезно 
для укрепления иммунитета, 
для повышения настроения. 

Также специалисты отмечают, 
что употребление мандаринов 
нормализует работу кишечни-
ка, снижает тревожность, пони-
жает риск простудных заболе-
ваний, так как в нем много ви-
тамина С, обмен веществ уско-
ряется. Когда мы едим мандари-
ны, устраняются свободные ра-
дикалы, падает риск развития 
новообразований. Этот фрукт 
полезен для сердца и зрения.

Но есть категории людей, 
кому лучше ограничить потре-
бление мандаринов. Нельзя 
ими увлекаться при заболева-
ниях желудочно-кишечного 
тракта, печени, желчного пузы-
ря. Натощак тоже их есть не ре-
комендуется, так как  фрукто-
вые кислоты могут раздражать 
слизистую. Мандарины неже-
лательно давать детям до трех 
лет. Более того, мандарин — это 
довольно сильный аллерген. 
Еще этот фрукт может навре-
дить при сахарном диабете, в 
нем содержится большое коли-
чество сахаров. Вообще можно 
съедать не более четырех ман-
даринов в сутки. После того как 
вы съели фрукт, нужно пропо-
лоскать рот, чтобы не повре-
дить кислотой зубную эмаль. •

Подготовила Елена Кухтенкова 

СВЕЖАЯ 
ГОЛОВА

Андрей Демин,
президент Российской 

ассоциации 

общественного здоровья
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